
- В первые времена 
христианства явилось 
много угодников Божиих. 
При этом люди пости-
лись всего 5 дней. Какой 
смысл поститься 40 дней? 
Что это дает? Мне кажет-
ся,  это неправильно, что 
нас заставляют так долго 
поститься.

- Да, в первые эти вре-
мена было много уверо-
вавших, много благодати 
Божией, Церковь росла. 
Что касается поста, нет 
точных данных о том, что 
постились не 40 дней. 
Зато мы помним пост Са-
мого Спасителя, Который 
перед выходом на про-
поведь Свою удалился в 

пустыню и 40 дней там 
постился.

Тогда пост заключался не 
в том, чтобы не есть опреде-
ленной пищи, как сейчас, а в 
том, чтобы не есть и не пить 
ничего. Раньше постились 
на хлебе и воде. Я это счи-
таю перебором для мирян, 
конечно.

Но сейчас поговаривают, 
что, мол, в Греции в пост 
едят морепродукты. Сейчас 
постятся вообще не так как 
Господь. Представьте себе 
пост такой долгий в пусты-
не без еды и воды. Если кто 
бывал в тех местах, знает, 
что там в любое время года 
не очень комфортно. Летом 
жара, зимой может быть 
сыро и промозгло. Питаться 
там нечем. И что подвигало 
людей поститься в пустын-
ных этих местах? Пример, 
конечно, который они нам 

могли показать. Господь 
греха не имел, нужды по-
ститься не имел, но, тем не 
менее, Он показывает нам 
пример в крестоношении, 
посте.

Великий пост одно из са-
мых древних христианских 
установлений, о которых 
упоминается у первых под-
вижников, которые подра-
жали посту Господа. Сейчас 
по уставу церковному, по 
типикону первые дни Вели-
кого поста есть не положе-
но. Пост это строгий. Смысл 
поста конечно не в том, что-
бы ничего не есть. Глупое 
и странное занятие. Речь 
не идет об этом. Пост есть 
вообще воздержание всех 
чувств телесных и духовных. 
Известно, что мы не просто 
воздерживаемся в еде, а во 
всем, как наш Господь жил в 
пустыне, как древние под-

вижники жили, которые уда-
лялись для сосредоточения 
на посте и молитве.

Два связанных между со-
бой упражнения – пост и 
молитва. Это вещи очевид-
ные. Если их иметь в виду, 
то пост пройдет хорошо. 
Если у нас молитвы нет, 
а просто воздержание от 
пищи, то это диета, которую 
многие наши современни-
ки держат и весьма строго. 
Заканчивается мусульман-
ский пост, а, как известно, 
они не едят и не пьют, пока 
солнце на небе. Это непро-
сто для тех, кто работает и 
трудится. Это нам тоже не-
который пример. Впрочем, 
для нас важнее то, что у нас 
освобождается большое 
количество времени и сил, 
потому что мы не готовим 
скоромную обычную еду,  

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»
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Преподобне отче
наш Сергие,

моли Бога о нас!

ПОМОЩЬ стр. 14 и 16

Дорогие радиослушатели! 
Братья и сестры!

Благодаря Вашей помощи 
наш долг сократился вдвое. 

Просим ваших молитв 
о Радио «Радонеж» 
нашему духовному  

покровителю - Святому
Преподобному Сергию, 
игумену Радонежскому.

РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙ
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Стр.10-11
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К чему все эти рассужде-
ния? Затем, что мне хочется 
увидеть самому и показать 
вам не икону вождя или 
портрет тирана, но облик 
живого человека - чтобы 
определить наше правиль-
ное отношение к нему. 

Если мы живы и говорим 
об этом, значит время есть, 
но будем ли живы завтра? 
Никто не знает… единствен-
ная возможность победить 
смерть – быть со Христом.

Стр. 12-13

Беседа обозревателя, 
автора программ на Радио 
«Радонеж» Виктора Саулки-
на с Сергеем Вячеславови-
чем Перевезенцевым, писа-
телем, доктором историче-
ских наук, профессором фа-
культета политологии МГУ.

Будем подражать первым 
христианам, которые хотя и 
претерпели страшное гоне-
ние: кровь христианская ли-
лась, но были соединены та-
ким крепким союзом любви, 
что у них было одно сердце 
и одна душа. (Деян.4:32)

 – В Киеве запретили Цер-
ковь. – Запрет Церкви под-
держал Совет церквей. – 
Цель АЭС или кусок терри-
тории? – «Петр-и-Павел», но 
другой. – Следующее пред-
ложение будет хуже. – Герма-
ния готовится к войне – Кто 
же подстрекатель.

Почему так мало
читают евангелие? 

оБ иСтинном ПоСте
и о люБви к Ближнему

Архимандрит Кирилл (Павлов)

Слушайте молчание мира

логика жизни и Смерти
в размышлениях человека
                               и в учении Церкви

Стр. 4-5Сергей КОМАРОВ

Сталин и люБовь
Протоиерей Алексий БАЧУРИН

кокетничание
                     С нечиСтым

руССкие ЦенноСти

Он положил поклон и кос-
нулся лбом деревянной по-
ловицы. Затем выпрямился 
и снова посмотрел на ико-
ну: Господи, пожалей её! 
Сколько их таких. Убьют 
ребёночка, а потом мают-
ся. Пожалей её! А нечисть 
отгони. Пусть не мучают её, 
Господи. Пусть войдут хоть 
в свиней, как тогда…

Гораздо важнее духовная 
сторона проблемы. Сатана, 
увы, реален — если его звать, 
он явится. Да и невозможно ис-
кать Божией помощи и благо-
словения, одновременно при-
зывая сатану.

Сергей ПЕРЕВЕЗЕНЦЕВ

Ян ТАКСюР

казнь моСковСкого 
ПоПа

С кем договариватьСя?
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СВятейший ПатРиаРх КиРилл 
ВыСтуПил С ОБРаЩениеМ 
В СВязи С БОеВыМи 
ДейСтВияМи В КуРСКОй ОБлаСти

МОСКВа. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл выступил с обращением в связи с боевыми 
действиями в Курской области.

«С большой душевной болью и глубочайшей обеспо-
коенностью воспринял сообщения о значительно услож-
нившейся ситуации в Курской области в связи с перехо-
дом государственной границы Российской Федерации 
украинскими войсками, в результате чего от обстрелов 
погибли и были ранены мирные жители, среди которых 
женщины и дети, — отметил Святейший Владыка. — 
Особую горечь вызывает и то, что были нанесены целе-
направленные удары по храмам и монастырям Русской 
Православной Церкви. От обстрелов сильно пострадал 
Горнальский Николаевский Белогорский мужской мона-
стырь и братия вынуждена была его покинуть».

По словам Его Святейшества, «на фоне этих трагиче-
ских событий примеры настоящего героизма и муже-
ства являют простые граждане, стремящиеся всячески 
помогать друг другу». «Благодарю священников и мона-
шествующих, которые оказывают людям поддержку, — 
всех, кто укрыл от обстрелов в Свято-Троицком храме 
Суджи десятки мирных жителей, детей, пожилых и не-
мощных, а потом организовал их эвакуацию в безопас-
ное место. Горячо молюсь о вас, дорогие братья и се-
стры!» — подчеркнул Святейший Патриарх Кирилл.

«По мере сил и возможностей, учитывая всю опас-
ность военных действий, оказывают помощь и духов-
ную поддержку мирным жителям и сотрудники отдела 
по социальному служению Курской епархии. Мною дано 
также указание Синодальному отделу по церковной 
благотворительности принять участие в оказании по-
мощи пострадавшим людям», — сообщил Патриарх.

«Молю Всемилостивого Господа о спасении всех ока-
завшихся в центре этой трагедии, о скорейшем выздо-
ровлении раненых, утешении родственников погибших, 
а также призываю духовенство возносить молитвы о 
жизни и здравии всех находящихся в опасности в дан-
ном регионе», — заключил Предстоятель Русской Пра-
вославной Церкви.

Пресс-служба Патриарха Московского 
и всея Руси

РПЦз МОлитСя О жителях 
КуРСКОй ОБлаСти, СОхРанении 
их ДОМОВ и СВятынЬ

МОСКВа. Русская Пра-
вославная Церковь Загра-
ницей (РПЦЗ) молится в 
том числе у чудотворной 
Курской Коренной иконы 
Божией Матери «Знаме-
ние» о жителях Курской 
области, сохранении их 
домов и святынь, а также 
за гонимую украински-
ми властями Украинскую 
Православную Церковь, 
за наступление мира и 
сохранение единой Церк-
ви, заявил РИА «Новости» 

управляющий делами канцелярии Архиерейского сино-
да РПЦЗ протоиерей Серафим Ган. 

Курская Коренная икона - главная святыня русского 
зарубежья - в настоящее время находится в Австралии, 
на днях с нею прошел крестный ход австралийских ве-
рующих в поддержку жителей Курской области и Рос-
сии. И планируется, как ранее сообщил РИА «Ново-
сти» благочинный центрального округа Австралийско-
Новозеландской епархии РПЦЗ в Сиднее протоиерей 
Никита Чемодаков, что икона будет путешествовать по 
приходам Австралии до октября. 

«Глубоко сопереживаем митрополиту Курскому и 
Рыльскому Герману, клиру, монашествующим и пастве 
Его Высокопреосвященства, молясь о сохранении всех 
курян, их семейств, домов и святынь. Мы переживаем и 
за их соседей по ту сторону границы – Блаженнейшего 
митрополита Онуфрия и возглавляемую им Украинскую 
Православную Церковь, переживающую гонения со 
стороны раскольников и различных деятелей, стремя-
щихся запретить ее служение Богу и людям на терри-
тории Украины», - сказал отец Серафим, сообщает РИА 
«Новости».

Он напомнил, что на главной святыне РПЦЗ - Коренно-
Курской иконе Божией Матери «Знамение» - «Пребла-
гословенная Дева Мария изображена с воздетыми ру-
ками». «Поэтому, мы молимся, надеемся и верим, что 
Она, воздевая Свои руки перед Престолом Божиим, вы-
молит всем нам мир и сохранит нашу единую Церковь 
во славу Божию и на благо людей», - заключил собесед-
ник агентства. 

Ранее протоиерей Серафим Ган сообщил РИА «Но-
вости», что и в РПЦЗ, и в Курской митрополии РПЦ на-
деются со временем снова привезти в Россию Курскую 
Коренную икону Божией Матери «Знамение», «когда 
сложится благоприятная для этого ситуация». 

По сообщениям из Кие-
ва, Верховная Рада боль-
шинством в 265 голосов 
приняла во втором чтении 
закон, позволяющий за-
претить в стране канони-
ческую Украинскую Право-
славную Церковь. «Закон о 
запрете московской церк-
ви», как они его там назы-
вают. Закон вступит в силу 
через 30 дней со дня его 
опубликования, и у Украин-
ской Православной Церк-
ви будет девять месяцев, 
чтобы «разорвать связи 
с РПЦ», поясняют в Раде. 
Решение это Зеленский 
анонсировал 12 августа, со 
словами, что это укрепит 
«украинскую духовную не-
зависимость». Ну-ну…

В первом чтении законо-
проект украинский парла-
мент принял еще в октябре 
2023 года. В Украинской 
Православной Церкви тог-
да же заявили, что законо-
проект нарушает конститу-
цию Украины и конвенцию 
по правам человека. Реше-
ние о вынесении законо-
проекта на рассмотрение 
во втором чтении долго не 
могли принять, посколь-
ку не получалось собрать 
необходимого количества 
подписей. Ну, вот теперь 
получилось. 

Стоит отметить еще, в 
истории этого очередного 
украинского беззакония, 
что скандальный законо-
проект поддержал т.наз. 
«Всеукраинский совет 
церквей и религиозных ор-
ганизаций». Дело в том, что 
Украинская Православная 
Церковь, которая по этому 
закону будет запрещена, 
была одной из религиоз-
ных организаций, основав-
ших «Всеукраинский совет 
церквей и религиозных ор-
ганизаций» в 1996 году, и 
до сих пор перечислена на 
его сайте среди организа-
ций, входящих в совет. 

«Какой же это «Всеу-
краинский совет церквей 
и религиозных организа-
ций», если на его заседа-
ния из раза в раз не при-
глашаются представители 
крупнейшей церкви-члена 
— Украинской православ-
ной церкви? Чего стоят за-
явления этих как будто бы 
верующих людей о том, что 
большинство верующих 
Украины должны лишиться 
права исповедовать свою 
веру? Чего стоит сам этот 
совет, который грубейшим 
образом игнорирует им же 
утвержденное «положе-
ние», согласно которому 
все решения принимаются 
лишь в случае согласия ру-
ководителей или полномоч-
ных представителей всех 
представленных в нем ре-
лигиозных организаций?» 
– сказал советник Святей-
шего Патриарха протоие-
рей Николай Балашов.

С кем договариватьСя?
Да и правозащитные ор-

ганизации мира, которые в 
очередной раз промолчат, 
когда режимом Зеленско-
го продавливается безза-
коние, и не учитываются 
общепринятые между-
народные конвенции и 
нормы, касающиеся прав 
человека в области сво-
боды вероисповедания, 
немногого стоят, уверен 
отец Николай. Трудно не 
согласиться.

Последний летний месяц 
принес вести и о вторже-
нии украинских подразде-
лений в Курскую область, 
более 11 тыс. военнос-
лужащих. Собственно, не 
только украинских – там и 
американцы отмечаются, 
и немцы с поляками – как 
наемники, так и инструкто-
ры, ну, то есть, командный 
состав, по сути. Цели укро-
пропагандой были обозна-
чены крутые – мол, мас-
сированная атака ВСУ на 
Курскую область призвана 
«посеять панические на-
строения среди россиян и 
усилить позицию Киева на 
возможных переговорах». 
Про панические настрое-
ния не знаем, а вот про 
переговоры … Президент 
вполне ясно и отчетливо 
сказал, что киевский ре-
жим предпринял очеред-
ную масштабную провока-
цию, ведет неизбиратель-
ную стрельбу, в том числе 
по гражданским целям. Так 
что какие же тут перегово-
ры. Провокация как раз и 
затевалась для того, чтобы 
исключить самую возмож-
ность таковых.

Эксперты отмечают, что 
украинские формирования 
планировали к 11 августа 
захватить Курскую атом-
ную электростанцию (что-
бы шантажировать ядер-
ной угрозой Европу и Рос-
сию?), однако этот план, 
разумеется, провалился. 
Теперь вдруг выяснилась 
и еще одна возможная со-
ставляющая бредового 
плана. Оказывается, как 
заявил в интервью пре-
зидент Чехии Петр Павел 
(тоже, кстати, бывший на-
товский генерал), Украину 
можно было бы принять в 
состав НАТО «с той терри-
торией, которую она бу-
дет контролировать на тот 
момент». Ну, вот хоть с ку-
ском российской Курской 
области, ежели получится. 
А потом долго – «ближай-
шие годы», как выразился 
«Петр-и-Павел» – вести пе-
реговоры о мире. Правда, 
может не получиться, да. 
Бывает такое, что уж…

Заместитель началь-
ника главного военно-
политического управления 
Вооруженных сил РФ А. 
Алаудинов, который ко-
мандует спецназом «Ах-
мат» и который не так 

давно заявил, что в целом 
боевые действия должны 
завершиться осенью 2024 
года, по поводу ситуации в 
Курской области сказал: «У 
меня не было понимания, 
что может послужить при-
чиной того, чтобы эти все 
силы каким-то образом 
сдались, я не мог этого 
понять. Сейчас у меня уже 
есть четкое понимание. 
Бог сделал всё для того, 
чтобы у этих людей снес-
ло голову, они все дружно 
собрались и бросились 
сюда для того, чтобы мы их 
уничтожили». 

Что же касается самой 
возможности переговоров, 
то позицию России прези-
дент сформулировал еще в 
июне на встрече с руковод-
ством МИД РФ: «Позиция 
следующая: нейтральный, 
внеблоковый, безъядер-
ный статус Украины, ее де-
милитаризация и денаци-
фикация», - сказал Путин. 
«Тем более, - добавил он, 
- с этими параметрами все 
в целом согласились еще в 
ходе стамбульских перего-
воров, и по демилитариза-
ции все было понятно, все 
было прописано».

При этом президент 
подчеркнул, что «безуслов-
но, должны быть в полной 
мере обеспечены права, 
свободы и интересы рус-
скоязычных граждан на 
Украине, признаны новые 
территориальные реалии, 
статус Крыма и Севасто-
поля, Донецкой, Луганской 
народных республик, Хер-
сонской и Запорожской 
областей как субъектов 
Российской Федерации».

«Считаю, что Россия 
предлагает вариант, кото-
рый позволит реально за-
вершить войну на Украи-
не. То есть мы призываем 
к тому, чтобы перевернуть 
трагическую страницу 
истории. И пусть трудно, 
постепенно, шаг за шагом, 
но начать восстанавливать 
отношения доверия и до-
брососедства между Рос-
сией и Украиной, и в целом 
в Европе», - сказал прези-
дент Путин. 

«Сегодня мы делаем еще 
одно конкретное, реальное 
мирное предложение. Если 
в Киеве и в западных столи-
цах от него, как и прежде, 
так же откажутся, то в кон-
це концов это их дело, их 
политическая и моральная 
ответственность за про-
должение кровопролития», 
- сказал президент. Кстати, 
это предложение не Зе-
ленскому: «Президентский 
срок избранного ранее 
главы Украины истек вме-
сте с его легитимностью, 
которую не восстановить 
никакими ухищрениями», - 
сказал В. Путин. 

И да, после того, как это 
предложение отвергнут 

(собственно, уже отверг-
ли), следующее предложе-
ние будет хуже. Ситуация 
ведь меняется... Каждый 
день приносит что-нибудь 
новое.

Только что вот сообщи-
ли, что российский флаг 
подняли над Нью-Йорком. 
Ну, так вышло просто, в 
процессе денацификации 
Украины. До 2021 года на-
селенный пункт в Торецком 
районе ДНР носил назва-
ние Новгородское, однако 
был переименован украин-
скими властями в рамках 
политики дерусификации 
в Нью-Йорк. Как сообщил 
недавно председатель 
комиссии Общественной 
палаты РФ по вопросам 
суверенитета, сопредсе-
датель координационного 
совета по интеграции но-
вых регионов Владимир 
Рогов: «Поступила опера-
тивная информация от на-
ших военных об освобож-
дении поселка Нью-Йорк в 
ДНР. Наши ребята выбили 
противника. Сейчас идет 
зачистка».

Ну, и еще немного о ев-
ропейских ценностях. Не 
так уж и давно, в июне, 
министр обороны Гер-
мании Борис Писториус 
заявил (его слова при-
водит издание Focus): 
«Германии необходимо до 
2029 года подготовиться 
к войне», — сказал он. В 
смысле, к войне с Росси-
ей. Для этого Берлин дол-
жен обратить внимание 
на обучение персонала, 
материальную и финан-
совую составляющие, до-
бавил он. 

При этом деятель отлич-
но понимает, что в 2029 ему 
министром быть не светит. 
Впрочем, это еще Ходжа 
Насреддин сформулиро-
вал на века: «За пять лет 
кто-нибудь да умрет – либо 
эмир, либо ишак – поди 
тогда разбери, кто луч-
ше знал богословие». Ну, 
ладно, заявил и заявил, он 
потом это еще и повторял 
неоднократно. Но спустя 
некоторое время, в июле, 
генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг в 
интервью японской газете 
«Иомиури» вдруг жалует-
ся: «Китай подстрекает к 
крупнейшему конфликту в 
Европе со времен Второй 
мировой войны». 

То есть, вот уже год или 
больше они всем коллек-
тивным Западом друг дру-
гу рассказывают, что, надо 
готовиться к войне с Рос-
сией, надо обязательно 
победить Россию на поле 
боя, а подстрекает к войне, 
по мнению генсека, имен-
но Китай. 

алексей РОгОжин,
блог автора ВКонтакте: 

https://vk.com/
id49914528
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Во имя Отца и Сына и Свя-
таго Духа!

Мы с вами, дорогие, всту-
пили в дни строгого Успенско-
го поста. Святая Церковь для 
того, чтобы нас приготовить 
к достойной встрече велико-
го христианского праздника 
— Успения Божией Матери, 
специально устанавливает 
посты. Я хочу вам напомнить 
слова стихиры, песнопения, 
в котором Церковь учит нас, 
что такое пост, как должно его 
проводить: Постимся постом 
приятным, благоугодным Го-
сподеви. Истинный пост есть 
злых отчуждение, воздержа-
ние языка, ярости отложение, 
похотей отлучение, оглаго-
лания, лжи и клятвопресту-
пления. Сих оскудение пост 
истинный есть, и благоприят-
ный (2-я стихира на вечерни 
понедельника 1-й седмицы 
Великого поста).

Вот истинный и благо-
приятный пост для Господа. 
Удаление от этих пороков, от 
порочного состояния и со-
ставляет истинный пост. И 
прежде всего нам надо обра-
тить внимание на удержание, 
обуздание своего языка. Это 
малый член, но если мы его 
не обуздаем, то он нас будет 
влачить во дни поста по де-
брям всякой лжи, клеветы, 
осуждения и злословия. Так-
же надо обратить внимание 
и на то, чтобы стараться из 
своего сердца удалить вся-
кую ненависть, неприязнь по 
отношению к ближнему, ста-
раться быть во всем и ко всем 
тихим, кротким, смиренно-
мудрым, благоснисходитель-
ным и любовным. В особен-
ности надо стяжать любовь 
как мать всех добродетелей. 
Как-то я уже говорил в отно-
шении этой добродетели о 
том, насколько эта доброде-
тель важна, необходима для 
нашего спасения. Потому что 
любовь составляет высшее 
благо в нашей христианской 
жизни и без любви все наши 
дела благочестия, как то: 
пост, молитва, воздержание, 
целомудрие, благотвори-
тельность — не будут иметь 
никакой нравственной цены. 
Все это не имеет истинного 
достоинства, если не будет 
любви к ближнему. И все от-
личие христианина именно в 
любви к ближнему. Без любви 
христианин не христианин. И 
христианство — не христиан-
ство. Любовь есть закон чело-
веческого сердца, закон вся-
кого нравственного, разумно-
го существа. Этот закон все 
живое, все твари соединяет 
в единую целую гармонию. 
И если человечество себя 
не покоряет этому закону, то 
оно само себя осуждает на 
страдания, заблуждения и на 
смерть. Почему? Потому что 
Бог по Своей природе, по су-
ществу есть Бог любви и Бог 
мира. И святой апостол Па-
вел в 13-й главе Первого по-
слания к Коринфянам воспел 
гимн христианской любви. Он 
указал на величие христиан-
ской любви, указал именно 
на те неземные свойства хри-
стианской любви, которую 
заповедал миру Господь наш 
Иисус Христос. В Послании 
он пишет, что любовь долго-

терпит, милосердствует, лю-
бовь не завидует, любовь не 
превозносится, не гордит-
ся, не бесчинствует, не ищет 
своего, не раздражается, не 
мыслит зла, не радуется не-
правде, а сорадуется истине; 
все покрывает, всему верит, 
всего надеется, все перено-
сит (1Кор.13:4-7).

Любовь — долготерпит. То 
есть благодушно сносит все 
неприятности, все оскор-
бления, все напраслины, не 
поддаваясь движениям гнева 
и отмщения. Долготерпение 
— корень всякого благораз-
умия. И так по слову Прему-
дрого, муж долготерпеливый 
мног в разуме. Немощной же 
крепок на безумие. И, прод-
левая далее мысль, Прему-
дрый сравнивает эту добро-
детель с крепостью города, 
говорит, что она крепче даже 
самого крепкого города. Лю-
бовь милосердствует, тер-
пит много неприятностей от 
других, но сама отнюдь не 
делает, не причиняет ника-

кого зла ближнему. Наобо-
рот, все скорби ближних она 
принимает как свои. И, со-
страдая ближнему, старается 
утешить, помочь в беде. Она 
все равно как елей на раны 
сама себя возливает, чтобы 
утешить, успокоить ближнего 
в горе и несчастье. И не успо-
каивается до тех пор, пока не 
совершит, пока не доставит 
утешение скорбящему.

Любовь не завидует ни да-
рованиям, ни отличиям, ни 
успеху ближнего в его делах, 
ни внешнему его благосо-
стоянию. Никакому благу и 
совершенству ближнего не 
завидует, потому что это про-
тивно ее природе. Наоборот, 
существо любви — это желать 
и делать только добро, добро 
всем людям. Она не хочет, 
чтобы только ей одной самой 
быть счастливой, но стремит-
ся, желает, чтобы счастли-
выми были все люди. Таково 
свойство истинной христиан-
ской любви.

Любовь не превозносится, 
то есть не заносится, не ки-
чится. Именно любовь дела-
ет человека благоразумным, 
степенным, порядочным. 
Заносчивость, легкомыслие 
свойственны только тем лю-
дям, которые любят других 
плотской любовью. А кто лю-
бит истинно духовной любо-
вью, те от этого свободны.

Любовь не гордится. Каки-
ми бы ни был одарен даро-
ваниями человек, но если он 
имеет действительно христи-
анскую любовь, то он никогда 
не мечтает о себе, что он име-
ет что-то лучшее в сравнении 

с другим живым существом. 
И сколько бы он не совершил 
добрых дел, все равно счита-
ет, что ничего не сделал осо-
бенного. Вот таково свойство 
истинно христианской любви.

Любовь не раздражается, 
не мыслит зла. То есть даже 
если тот, кому христианин 
благодетельствует, достав-
ляет ему какие-то неприят-
ности, то все равно христи-
анская любовь не огорчает-
ся. Она все равно старается 
творить добрые дела, невзи-
рая ни на какое, может быть, 
и нехорошее поведение со 
стороны того человека, ко-
торому оказана любовь. Лю-
бовь даже и не мыслит зла. 
Она не мыслит зла во зле. Как 
сама любовь чужда всякого 
коварства, всякого зла, так 
и в других, в любимом чело-
веке она не видит этого зла. 
Другие, может быть, и видят 
в человеке это зло, но любовь 
его не видит в нем — потому 
что любит. Любовь все терпит, 
все покрывает, все недостат-

ки, все слабости, немощи. 
Человеку приходится терпеть 
всякие неприятности, может 
быть, даже поношения, по-
бои. Но любящий человек 
все это покрывает. Пример 
можно привести из Ветхого 
Завета — жизнь святого царя 
и пророка Давида. Давид был 
человек весьма любвеобиль-
ный, обладал даром любви. И 
когда возмутился против него 
его собственный сын Авесса-
лом, который умыслил захва-
тить власть и погубить своего 
отца ради властолюбия, то 
все это Давид перенес очень 
спокойно. Он по отношению к 
своему сыну не произнес ни 
одного укоризненного слова. 
И даже после того, как его во-
еначальник убил Авессалома, 
пророк Давид, как дитя, пла-
кал о нем: сын мой Авесса-
лом! (2Цар.18:33), — не пом-
ня зла, которое ему причинил 
его собственный сын.

Любовь всему верит. Лю-
бовь верит любимому чело-
веку, что бы он ни сказал, не 
подозревая, может быть, что 
какое-то там есть лукавство 
в словах. Но любовь всему 
верит, все терпит и всего на-
деется. Вот вкратце таковы 
именно свойства истинной 
христианской любви, которую 
заповедал нам Господь. Долж-
но стяжать ее и этою любовью 
любить ближнего. А под ближ-
ним надо разуметь всякого че-
ловека, кто бы он ни был.

Я уже сказал, что все наши 
дела внешнего благочестия 
— пост, молитва, целомудрие, 
милосердие — не будут иметь 
никакой цены нравственной, 

если они не соединены с лю-
бовью к ближнему. В ряду этих 
дел благочестия молитва стоит 
на первом месте. Но и молитва 
угодна Богу только тогда, ког-
да она соединена с любовью. 
Если же, напротив, в нашем 
сердце живут ненависть, зло-
памятство, недоброжелатель-
ность по отношению к ближ-
нему, то пусть будет человек и 
богомолен, и набожен, такую 
молитву Господь не примет. 
Бог, Отец наш, есть Бог и мира. 
Поэтому чуждые любви и мира, 
они своими молитвами только 
оскорбляют Бога. Им даже и в 
храм не дозволено ходить до 
тех пор, пока не примирятся 
со своим ближним. И как они 
могут просить у Бога проще-
ния, оставления своих грехов, 
своих долгов, а сами еще не 
прощают ближнего! И до тех 
пор пока не простят ближних в 
согрешении, не примирятся с 
ними, до тех пор и Господь не 
прощает их и не принимает их 
молитвы.

Не только молитва, но даже 
и страдания за веру не угодны 
Богу, если страждущий чело-
век не прощает согрешения 
своему ближнему. История 
христианской Церкви знает 
множество таких примеров. 

Дела нашего целомудрия, 
нашего постничества, под-
вижничества не будут иметь 
никакой цены перед очами 
Божиими, если не будут свя-
заны, соединены с любовью к 
ближнему.

Надо помнить, что в хри-
стианстве существуют две 
основные заповеди — любить 
Бога всем сердцем, всей ду-
шой, всем своим существом, 
всем разумением, и ближ-
него своего как самого себя 
(Ср.: Мф.22:37-40; Мк.12:28-
32; Лк.10:25-27). Нет запове-
дей больших, чем эти. Поэто-
му, дорогие во Христе братия 
и сестры, и напоминаю вам 
и себе в наступившие дни 
Успенского поста, что по-
мимо усердия ко внешнему, 
телесному говению, воздер-
жанию, необходимо обратить 
внимание на свое внутреннее 
состояние, на искоренение 
всякого порока в нашей душе, 
чтобы нам в себе распять вся-
кое самолюбие, превозноше-
ние, тщеславие, эгоизм, гор-
дость и стараться приобрести 
снисхождение, милосердие, 
любовь к ближнему. Без этого 
и наше говение не принесет 
нам успеха.

Заповедь новую даю вам, 
да любите друг друга; как Я 
возлюбил вас, так и вы да 
любите друг друга. По тому 
узнают все, что вы Мои учени-
ки, если будете иметь любовь 
между собою, — говорит Го-
сподь (Ин.13:34-35). Вот и по-
стараемся эти дни поста так 
провести по мере своих сил 
в воздержании и в христиан-
ском совершенствовании, чи-
стоте и благочестии, стараясь 
не оскорблять ближнего ни 
словом, ни делом, стараясь 
стяжать друг ко другу любовь. 
Будем подражать первым 
христианам, которые, как я 
уже говорил, хотя и претерпе-
ли страшные гонения: их гра-
били, отнимали имущество, 
кровь христианская лилась, 
но были соединены таким 
крепким союзом любви, что у 
них было одно сердце и одна 
душа (Деян.4:32). И поэтому 
они переносили всякие на-
пасти и гонения со стороны 
языческого мира. Да поможет 
нам Господь эти дни провести 
так, как угодно Ему, Богу на-
шему. Богу нашему слава во 
веки! Аминь.

оБ иСтинном ПоСте
и о люБви к Ближнему

Архимандрит
КИРИЛЛ (Павлов)

1000 лет СузДалю
CузДалЬ. 9-11 августа 2024 года в г. Суздале прош-

ли мероприятия, посвященные 1000-летию основания 
города. Церковные торжества состоялись 11 августа. 
В этот день митрополит Владимирский и Суздальский 
Тихон совершил Божественную литургию в храме Вос-
кресения Господня на Торговой площади.

Его Высокопреосвященству сослужили председатель 
Синодального отдела по взаимодействию с Вооружен-
ными силами и правоохранительными органами, глава 
Синодального комитета по взаимодействию с казаче-
ством митрополит Ставропольский и Невинномысский 
Кирилл, епископ Александровский и юрьев-Польский 
Иннокентий, викарий Владимирской епархии епи-
скоп Ковровский Стефан, духовенство Владимирской 
епархии.

В храме присутствовали губернатор Владимирской 
области Александр Авдеев, председатель Законода-
тельного собрания Владимирской области Ольга Хох-
лова, глава г. Суздаля Алиса Бирюкова, заместитель гу-
бернатора Владимир Куимов, меценат Александр Шиш-
кин, заслуженный мастер спорта Александр Карелин и 
другие официальные лица.

В этот день Божественная литургия совершалась во 
всех действующих храмах г. Суздаля. По окончании бо-
гослужений из каждого храма на Торговую площадь го-
рода к Воскресенскому храму пришли крестные ходы с 
духовенством, монашествующими и прихожанами. На 
площади был совершен торжественный молебен, по 
окончании которого к присутствующим с приветствен-
ным словом в честь 1000-летия града Суздаля обратил-
ся митрополит Владимирский и Суздальский Тихон.

В торжествах приняли участие настоятели и настоя-
тельницы епархиальных монастырей и архиерейских 
подворий Владимирской епархии, духовенство всех 
благочиний епархии, учащиеся православных гимназий, 
сестры милосердия, члены Братства православных сле-
допытов и Организации российских юных разведчиков, 
православная молодежь, многочисленные паломники.

В завершение состоялся праздничный концерт, кото-
рый был открыт выступлением архиерейского хора Вла-
димирской епархии под управлением регента Татьяны 
Оганян.

В тот же день в храме Входа Господня в Иерусалим г. 
Суздаля открылась выставка «Современное церковное 
искусство».

Владимирская митрополия/Патриархия.ru

аВтОПОезД «РОССия — 
МОя иСтОРия» наЧал РаБОту 
 В хеРСОнСКОй ОБлаСти

гениЧеСК. Мультимедийный автопоезд «Россия – 
моя история» начал 12 августа работу в Херсонской об-
ласти, его смогут ежедневно посещать до 250 человек, 
экспозиция продлится до октября, сообщает корре-
спондент РИА «Новости». 

Посетители вместе с экскурсоводом проходят через 
оборудованные в вагонах экспозиции. Каждый зал по-
священ отдельной эпохе истории России, и в каждом 
зале посетителей встречает интерактивный историче-
ский персонаж, рассказывающий о соответствующей 
ему эпохе: княгиня Ольга, Екатерина Великая, конструк-
тор Сергей Королев и другие. Посетителям предлагают 
пройти небольшие познавательные викторины и посмо-
треть короткие образовательные ролики. Всего поезд 
состоит из 5 отдельных тематических вагонов. 

«Планируется, что выставка пробудет здесь два ме-
сяца. До сентября выставку посетят сотрудники бюд-
жетных учреждений области, а после 1 сентября каж-
дый день начнутся посещения выставки школьниками… 
Я думаю, около 5 тысяч школьников (смогут посетить 
автопоезд за время пребывания его в области)», - со-
общил РИА «Новости» исполняющий обязанности мини-
стра культуры Херсонской области Артем Лагойский.

В первый день работы автопоезда ознакомиться с 
экспозицией пригласили 250 человек - это планируемое 
администрацией количество посетителей в сутки.

«Мы видим этих молодых людей с горящими глазами. 
Они благодарят за то, что мы пригласили именно их по-
сетить выставку… Отдельно хочу заметить большой успех 
содержательного наполнения: как историю совместили с 
профориентационными стендами. Человек напитывает-
ся правдой о своей стране, историей страны. (Он) может 
еще и увидеть, как он в дальнейшем будущем может при-
менить себя», - сказал РИА «Новости» министр молодеж-
ной политики Херсонской области Игорь Астранин. 

В основу экспозиции автопоезда вошли выставочные 
бестселлеры «Рюриковичи» и «Романовы». О богатой 
1000-летней истории России посетителям рассказы-
вают опытные экскурсоводы с использованием мульти-
медийных и интерактивных шоу-форматов. Тачскрин-
панели, широкоформатный видеолекторий, цифровые 
реконструкции позволяют погрузиться в историю Рос-
сии и почувствовать себя ее частью. 

«История не с учебниками с датами и цифрами, а ког-
да с тобой поговорит Екатерина или Петр, княгиня Ольга, 
конечно, иначе воспринимается», - сказала заместитель 
руководителя по содержательной части мультимедийно-
го автопоезда «Россия - моя история» Евгения Арнакова. 

Автопоезд «Россия — моя история» создан на основе 
экспозиций Патриаршего совета по культуре по пору-
чению президента России Владимира Путина Фондом 
гуманитарных проектов при поддержке министерства 
просвещения РФ.
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НОВОСТИ Сергей КОМАРОВ логика жизни и Смерти 
в размышлениях человека и в учении Церкви

С.Комаров: Я бы хотел 
поговорить сегодня на не-
веселую тему, относящуюся 
ко всем людям, верующим и 
неверующим, старым и мо-
лодым – тему смерти. Каза-
лось бы, что тут сказать? У 
нас нет опыта смерти, мы 
не умирали, чтобы что-то 
знать об этом. Есть слу-
чаи, когда людям Господь 
дает опыт умирания и воз-
вращения назад. С опытом 
этим мы знакомы только 
теоретически. 

Нам неведомо, как рабо-
тает логика смерти. Поче-
му и когда умирает тот или 
иной. Почему молодой уми-
рает раньше старого, поче-
му раньше больного умира-
ет тот, кто никогда не болел. 
Почему праведник умирает 
прежде грешника. Всё это 
покрыто пеленой промысла 
Божия. Но о смерти гово-
рить нужно, потому что каж-
дый разговор – подготовка 
к ней. 

Смерть – своего рода 
экзамен, который мы все 
будем сдавать после учебы, 
коей является наша жизнь. 
Подготовка к экзамену за-
ключается в молитве, раз-
мышлении на эту тему, в 
разговоре и исследовании 
того, что отцы и христиан-
ство говорят нам об этой 
теме. 

Сегодня мы большей 
частью живем в больших 
городах. Не так давно про-
цент городского населения 
превысил процент населе-
ния сельского. В большом 
городе, как Москва, еже-
дневно умирают, навер-
ное, тысячи людей. Видим 
ли мы, как они умирают? 
Нет. Каждый день мимо 
нас проходят толпы людей 
живых, это создает иллю-
зию – мы сталкиваемся с 
опытом жизни и совсем не 
видим смерти. Раньше так 
не было. В былые времена в 
городах и деревнях покой-
ника проносили с траурной 
процессией через деревню 
и город. Человек с детства 
видел смерть. Если умирал 
человек, об этом узнавали 
все. Сегодня в городе это 
ощущение потеряно. Ды-
хание смерти касается нас 
только тогда, когда уходят 
из жизни наши близкие. По-
этому мы живем в иллюзии 
жизни, хотя вокруг царит 
смерть. 

Зайдите на кладбище – 
это целый город под зем-
лей. Диавол сделал все, 
чтобы у нынешнего челове-
ка отнять память смертную, 
которая в христианстве по-
читается как добродетель. 
Помни о смерти и во век не 
согрешишь. Память о смер-
ти дает некоторое трезве-
ние, останавливает чело-
века перед лицом греха, 
потому что грех может стать 
последним, что он сделает 
в жизни. 

Современная цивилиза-
ция скрывает любое напо-
минание о смерти. Огляни-
тесь: реклама, вывески – ни-
кто о смерти ни слова. Мы в 
жизни настраиваемся на то, 
чтобы измерять наши по-
ступки и дела исключитель-
но категориями временного 

бытия. Не спрашивай, по 
ком звонит колокол, он зво-
нит по тебе. Эта мысль нам 
приходит при смерти наших 
родных, что редко. В нашей 
культуре вообще не приня-
то говорить на темы смер-
ти. Если поднять эту тему 
в разговоре в компании, то 
посмотрят косо – не о чем 
говорить больше? А во всех 
древних культурах о смерти 
думали, писали. У древних 
латинян была поговорка 
– memento mori – помни о 
смерти. В XVII веке фран-
цузские монахи сделали 
эту фразу приветствием. 
В древнем мире эта фра-
за использовалась иначе. 
Во время триумфального 
шествия полководца с по-
бедой, стоял раб, который 
должен был периодически 
говорить этому славному 
человеку memento mori. Не-
смотря на всю твою славу, 
ты остаешься смертен. И та-
кого раба у нас нет… А если 
бы был, то мы его бы про-
гнали, потому что смерть в 
списке табуированных тем. 

Мы отмахнулись и бежим 
навстречу жизни, как нам 
кажется, а на самом деле – 
навстречу смерти, просто 
не хотим об этом думать. 
Мысль выталкивается из 
памяти, как резиновый мя-
чик из воды. Нам не хочется 
думать о смерти, памятова-
ние о которой есть добро-
детель. К слову, мы потеря-
ли и христианское отноше-
ние к смерти. Святые нам 
говорят думать об исходе 
души из тела, иметь память 
смертную. Мы не хотим. 
Отцы говорят не бояться 
смерти и гроба, потому что 
Христос победил смерть, но 
мы боимся панически. Мо-
нахи древности говорят нам 
умереть прежде смерти, 
чтобы не умереть после. Но 
мы хотим пожить для себя. 
И наше отношение к смерти 
не христианское!

Смерть особенно свя-
зана с грехом. Нужно кос-
нуться богословия. Апостол 
Павел в послании к евреям 
писал, что Христос пришел 
избавить тех, которые от 
страха смерти через всю 
жизнь были подвержены 
рабству. Апостол заметил 
важное – смерть – не толь-
ко следствие греха перво-
го человека, но и причина 
греха. Замечали вы, что 
наши грехи часто рождают-
ся в интуитивном стремле-
нии преодолеть смерть? В 
блуде, чревоугодии, любо-
стяжании, гордости – всех 
страстях, мы подсознатель-
но бунтуем против смерти, 
пытаемся утвердить свое 
существование ложными 
способами, преодолеть 
смерть, найдя жизнь, но 
ошибаемся! Ищем жизнь 
не в Боге, а в грехе, мут-
ная сладость которого дает 
мнимое, ложное пережи-
вание яркости бытия. Это 
обман! Потому после греха 
мы обычно понимаем, что 
сделали не то, сделались 
мертвее. Хотели сделаться 
живее в грехе, а сделались 
еще мертвее. Св. Иоанн 
Златоуст пишет так: «По-
скольку люди, ожидая сво-
ей смерти, безмерно пора-
бощались грехами – страх 
смерти, представлялся для 
них грозным и порождал 
мысль, что по смерти они не 
будут существовать, приво-
дил их в совершенное раб-
ство греху». Пишет об этом 

и протопресвитер Иоанн 
Мейендорф: «Смертность 
- это своего рода болезнь, 
порождающая страх, кото-
рый в свою очередь служит 
причиной борьбы за суще-
ствование. В этой борьбе 
каждый стремится выйти 
победителем за счет своего 
ближнего: в этом и состоит 
суть греха, который есть об-
ратное любви, то есть отда-
чи всего ближнему». 

Апостол Павел показал 
нам, что смерть - причина 
и следствие греха в одно 
время. Заколдованный круг. 
Мы грешим, потому что 
смертны и умираем, потому 
что грешим. Приведу еще 
одну известную цитату из 
послания апостола Павла 
римлянам: «Как одним че-

ловеком грех вошёл в мир, 
и грехом — смерть, так и 
смерть перешла во всех че-
ловеков, потому что в нём 
все согрешили». 

Зачитаю Златоуста. «Ибо 
в ней (смерти) все согре-
шили» означает, что смерть, 
войдя в жизнь людей через 
грех одного человека, Ада-
ма, распространилась на 
всех людей, которые, хотя и 
не согрешили, но унаследо-
вали от Адама смертность. 
Смертность – это своего 
рода болезнь, порождаю-
щая страх, который в свою 
очередь служит причиной 
борьбы за существова-
ние. В этой борьбе каждый 
пытается сожрать своего 
ближнего, мы так и живем, 
потому что в этом суть греха 
– обратная сторона любви. 
Любовь – отдавать, грех – 
питаться за счет ближнего. 
Итак, мы живем так потому, 
что больны смертностью, 
которая порождает страх 
умереть.

- Я работала в сельской 
больнице, видела смерть. 
Однако дома не было страха 
смерти – бабушка прожила 
100 лет, мама 98. Однажды я 
была дома одна, что-то слу-
чилось, почувствовала себя 
плохо, упала. Видела свое 
тело со стороны. Я не могу 
много об этом говорить, 
но запомнилось ощущение 
радости освобождения от 
тленного тела.

С.Комаров: Слава Богу, 
что радость! Мы обычно 
этого разлучения души от 
тела очень боимся. Спаси-
бо за свидетельство!

Вернемся к нашей теме. 
Мы немного вышли на бо-
гословие. Мы попадаем в 
результате греха Адама в 
систему и порочный круг. Мы 

рождаемся в реальность, 
где царствует смерть, рож-
даемся в состоянии рас-
пада, тления, болезни. Мы, 
едва родившись, движемся 
к смерти. Выходит, в неко-
тором смысле мы просто 
обречены грешить. В этом 
порочном кругу человек был 
заключен до прихода Хри-
ста. Христос был без греха. 
Именно это дало победить 
смерть, которая в Нем не 
имеет ничего из-за того, 
что Он не имеет греха. То, за 
что цеплялась смерть, грех, 
во Христе не существова-
ло, потому смерть не имела 
над ним власти. Он входит в 
ад, разбивает вереи адовы, 
выводит пленников, дает 
и нам этот круг разорвать. 
Тех, кто разорвал эту си-

стему, кто жил вне рабства 
греху и смертности, мы на-
зываем святыми. Святые – 
радикальный случай выхода 
из системы. Святость – от-
чаянный прорыв в небеса, 
заплыв за буйки, выход из 
системы. Бог человеку дает 
такие качества, которые 
являют новизну этого чело-
века. Святой принадлежит 
миру плотью и кровью, но в 
то же время – иному миру, 
Царствию Небесному, они 
вышли из порочного круга 
уже здесь, в этой жизни. Не 
зря у нас есть удивитель-
ные святые, которые имели 
власть над смертью. Пре-
подобный Марк Гробокопа-
тель в Киеве. Если почитать 
житие, он говорил покойни-
ку встать, пожить еще два 
дня, и тот вставал. Христос 
дал ему такую власть по-
тому, что Он сам победил 
смерть. И нам Он способен 
дать эту победу. В древно-
сти цари подводили своих 
маленьких детей к связан-
ным поверженным врагам. 
Дети наступали ногой на 
обезвреженное тело непри-
ятеля, которого победил 
отец. Так и Христос говорит 
нам: побеждай смерть, Я 
дам тебе силы. Победа Хри-
ста принадлежит нам.

- Марку Гробокопателю я 
молилась очень долго. Даже 
своими словами. Просила 
помощи, потому что нам 
сегодня очень сложно уме-
реть: приходится сжигать, 
места не найти. И архиман-
дрит подарил нам два ме-
ста. Муж умер первый 8 лет 
назад. Я живу и стараюсь 
понять, что такое смерть. 
Встреча с Богом, которую 
надо искать уже здесь 
на земле. Люди тратят 
огромные деньги, чтобы 

Слушайте в архиве радио «радонеж» https://radonezh.ru/radio/2024/06/08/21-00

«ПатРиаРшие ДОБРОВОлЬЦы» 
ДОСтаВили В КуРСК БОлее 
20 тОнн ПОМОЩи

КуРСК. 12 августа 2024 года в Курск прибыла пар-
тия — более 20 тонн — гуманитарной помощи, которую 
доставил руководитель движения «Патриаршие добро-
вольцы» Михаил Куксов. Груз сформирован совмест-
но с социальным отделом Троице-Сергиевой лавры и 
Сергиево-Посадской епархией.

Груз включал продукты питания, медикаменты, сред-
ства личной гигиены. Разгрузка осуществлялась при 
участии сотрудников Синодального отдела по благо-
творительности и православных добровольцев Курской 
епархии. Более 4 тонн гуманитарной помощи сразу же 
были распределены по нескольким больницам города и 
в центр гуманитарной помощи при молодежном отделе 
епархии.

Пострадавшие в результате обстрелов в Курской об-
ласти могут обратиться за любой помощью по номе-
ру горячей линии Синодального отдела по церковной 
благотворительности и социальному служению 8 800 
70-70-222. Звонок бесплатный, линия работает кругло-
суточно. Предложить свою помощь с жильем постра-
давшим можно также по телефону горячей линии 8 800 
70-70-222.

В церковном штабе помощи беженцам в Москве, соз-
данном при Синодальном отделе по благотворительно-
сти, объявлен сбор гуманитарной помощи для бежен-
цев из приграничных областей.

Продукты питания длительного срока хранения, сред-
ства гигиены и постельные принадлежности просят при-
носить в церковный штаб помощи беженцам в Москве, 
расположенный по адресу: город Москва, улица Нико-
лоямская, дом 49, строение 3 (с 10 до 19 ежедневно). 
На этот же адрес можно оформить онлайн-доставку из 
магазинов. Также можно сделать заказ по адресу бли-
жайших пунктов Ozon (Николоямская, 43) и Wildberries 
(Николоямская, 62) и указать получателя: Афанасьев-
ская юля, тел. +7 919-245-05-03.

В Синодальном отделе по благотворительности на 
церковной платформе «Поможем» на сайте mirom.help 
продолжается сбор средств для помощи беженцам из 
Курской области и других жителей обстреливаемых 
приграничных территорий.

Диакония.ru/Патриархия.ru

«КлюЧи» К егЭ
МОСКВа. В Церкви запустили образовательный про-

ект «Ключи» по помощи в подготовке учащихся 10-х и 
11-х классов из многодетных, малообеспеченных семей 
и детей-сирот к ЕГЭ. Проект уже реализуется в Москве, в 
Ивановской области и в Республике Коми. Он стартовал 
в 2020 году в московских приходах по инициативе отде-
ла по церковному социальному служению Московской 
(городской) епархии под руководством протоиерея Ми-
хаила Потокина, который сейчас является врио предсе-
дателя Синодального отдела по церковной благотвори-
тельности и социальному служению. Со школьниками в 
качестве репетиторов работают студенты и аспиранты 
ведущих вузов России. Занятия для учащихся проходят 
бесплатно вне зависимости от вероисповедания.

«Мы знаем, что ЕГЭ — непростой экзамен. И чтобы 
получить высокий балл и поступить на бюджет, иногда 
требуются дополнительные занятия. У нас появилась 
идея организовать на московских приходах небольшие 
курсы, которые помогали бы детям готовиться к экза-
менам. Мы получили на это начинание благословение 
Святейшего Патриарха Кирилла, — рассказал протоие-
рей Михаил Потокин. — Сначала на двух приходах стали 
преподавать русский язык и профильную математику. 
Причем преподавали студенты-старшекурсники и аспи-
ранты московских вузов — МГУ и Высшей школы эко-
номики. Они преподавали по методикам своих старших 
коллег и работали с небольшими группами школьников 
по пять-шесть человек. У нас это хорошо получилось в 
Москве, и пришел запрос из двух регионов — города 
Сыктывкар Республики Коми и города Кинешма Ива-
новской области».

Учебные центры для школьников в Сыктывкаре и Ки-
нешме были организованы в церковных зданиях. В этом 
году из 43 школьников, окончивших курсы, 27 человек по-
ступили на бюджетные места. Среди них четыре школь-
ника получили выше 90 баллов по ЕГЭ по русскому языку. 
Организаторы проекта, планируют распространять опыт 
проекта в другие епархии, чтобы школьники, особенно 
из малых городов, имели возможность получить хоро-
шее образование. В частности, в сентябре проект стар-
тует в пяти новых центрах: в Родниках, на базе духовно-
просветительского центра; в юрьевце, на базе средней 
школы; в Опочке Псковской области; Лухе и Сыктывкаре, 
на базе воскресных школ. Благодаря этому школьники из 
отдаленных регионов смогут заниматься с репетиторами 
из Москвы для подготовки к сдаче ЕГЭ.

В настоящее время обучение в рамках проекта про-
водится по русскому языку, математике и биологии. С 
нового учебного года организаторы проекта планируют 
увеличить количество групп учащихся и запустить под-
готовку по физике, информатике и английскому языку, 
также в настоящее время идет разработка дополнитель-
ного проекта «Образование плюс», в рамках которого у 
участников будет возможность посещать тематические 
кружки по искусству, музыке и литературе.

Диакония.ru/Патриархия.ru
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продлить жизнь, а для 
чего? А как бы хорошо 
Его здесь познать, что-

бы там Он тебя встретил как 
дорогого гостя. В моей жиз-
ни было много случаев, ког-
да люди, здесь верные Богу, 
умирали легко, не боясь.

С.Комаров: Спасибо за 
реплику. Меня поразила 
Ваша молитва к Марку Гро-
бокопателю, а через него 
к Богу, о том, чтобы Он по-
дарил место для упокоения. 
Это серьезная дерзновен-
ная просьба, которая пока-
зывает, что у Вас есть вера 
настоящая. Вы подняли 
тему важную: с возрастом 
яснее понимаешь, что такое 
смерть. Чем моложе чело-
век, тем менее он способен 
адекватно оценить тему 
умирания. Ему кажется, что 
столько еще времени впе-
реди. Мысль о конце еще не 
может влиять на его жизнь. 
Человеку кажется, что это 
там где-то, далеко. Пере-

живание темы этой при-
ходит потом, если вообще 
приходит. Есть старики, ко-
торые об этом не думают. У 
большей части происходит 
так, что бегал лет до 60-ти, 
а потом так и вбежал в гроб, 
сходу запрыгнул и о его 
беготне просто все друж-
но забыли. Возраст самое 
главное должен давать опыт 
близости к смерти, то есть 
память смертную.

- Мы поминаем праотцев, 
а это ведь те, кто жили до 
Христа?

С.Комаров: Церковь по-
минает усопших. От Адама 
мы о всех молимся. Пои-
менно Церковь поминает 
членов Церкви. И если ска-
жем о ветхозаветной Церк-
ви – не ошибемся. Там мно-
го отцов. Церковь поминает 
всех от века усопших, а там 
уже как Господь рассудит. 
Но кроме Церкви всех, кто 
ушел, никто не помнит. Па-
мять Церкви вселенская. 
Она помнит всех и всегда.

Вернемся к теме. Мо-
лодость не дает оценить 
важность темы смерти. 
Мы умираем скучно и бес-
смысленно, потому что так 
живем. Как живем, так и 
умираем. Смерть может 
быть очень разная. Хри-
стианская, назидательная 
или постыдная. Недавно 
мне один батюшка рас-
сказывал, как ехал прича-
щать умирающего старика 
и опоздал буквально минут 
на 20. В комнате он увидел 
покойника, вокруг которо-
го сидели его дети и внуки, 
держали за руки его и тихо 
плакали. В комнате было 
по-особенному светло. Он 
сердцем почувствовал, что 
ничего страшного нет в том, 
что он опоздал, ему было 

ясно – тут все хорошо, и с 
дедушкой, и в доме. Этот 
батюшка долго находился 
под впечатлением. Умирать 
можно по-разному. Смерть 
может быть приношением 
Богу или бессмыслицей. 
Об этом Писание нам гово-
рит. В послании к Тимофею 
есть слова: «Ибо я уже ста-
новлюсь жертвою, и время 
моего отшествия настало». 
Греческое выражение озна-
чает «я уже возливаюсь». 
Там используется грече-
ский глагол, который озна-
чает возлияние жертвенной 
крови на жертвенник. Полу-
чается, что апостол осмыс-
ливает свою приближаю-
щуюся смерть как жертво-
приношение. Блаженный 
Августин комментирует это 
место. Павел говорит, что 
отдается на заклание, а не 
что умирает; не то чтобы тот, 
кого отдают на заклание, не 
умирал, но не всякий, кто 
умирает, отдается на за-

клание. Следовательно, 
быть отданным на заклание 
значит умереть ради Бога. 
То есть не всякая смерть 
прославляет Господа. Мож-
но не просто умереть, но 
Господа прославить! Если 
помните слова «Истинно, 
истинно говорю тебе: когда 
ты был молод, то препоясы-
вался сам и ходил, куда хо-
тел; а когда состаришься, 
то прострешь руки твои, и 
другой препояшет тебя, и 
поведет, куда не хочешь». 
Евангелист комментирует, 
что сказал это, давая разу-
меть, какою смертью Пётр 
прославит Бога. Смерть 
праведника Бога прослав-
ляет. Честна пред Господом 
смерть преподобных его. А 
есть смерть, которая нико-
го не прославляет. Помер 
– и всё.

- Знакомого священни-
ка пригласили соборовать 
женщину, которая болела 
раком и пыталась пове-
ситься, но муж ее вытащил. 
Приехал, она слаба очень, 
не знал, полным чином 
или нет… он решил кратко. 
Успел священник ее собо-
ровать и причастить, она 
исповедовалась. Какой же 
был у нее молитвенник, что 
от такого греха спас. И так 
она умерла…

С.Комаров: Промысел 
Божий непонятен. Поче-
му человек, который всю 
жизнь без Бога, иногда у 
смертной черты удостаи-
вается исповеди и прича-
стия. Иногда же человек 
вроде в Церкви, а умирает 
нехорошо. Тайны Божии… 
Какая смерть не прослав-
ляет Бога? Смерть богача 
из притчи о богаче и Лаза-
ре. Нищий Лазарь умирает 
– о нем говорится красиво. 

Умер нищий, отнесен был 
ангелами на лоно Авраа-
мово. Душа согревается. 
Да и имя его известно. Имя 
же богача не упоминается 
даже. Богач умирает тоже, 
но о нем сказано иначе – 
умер и богач и похоронили. 
Всё. Такая смерть доносит 
до нас дыхание адского 
пламени, сырость могилы, 
ничего не обещает, потому 
что жизни в такой смерти 
нет. На разных могилах, 
кстати, нас посещают раз-
ные чувства. Иногда бывает 
светло и спокойно, а иногда 
страшно, пусто, безнадеж-
но. Или у одной могилы мо-
лишься легко, а у другой не 
идет молитва. Бог, Который 
нам даровал жизнь, желает, 
чтобы мы думали о смерти, 
как о важной части жизни. 
Моя смерть чем станет? 
Жертвоприношением или 
бессмыслицей? Началом 
новой жизни или началом 
вечной муки? Мысли об 

этом отрезвляют. Память 
о смерти учит правильно 
жить – всё просто. Ссо-
ришься иногда с кем-то, а 
подумаешь – может быть 
на одном кладбище лежать 
будем. И как-то не ссорит-
ся уже. Церковь всё время 
старается напоминать нам 
о смерти. Никто больше 
этого не делает. В одном 
из Афонских монастырей я 
видел такое: на колокольне 
монахи установили статую 
эфиопа со встроенным ме-
ханизмом. Каждые полча-
са эфиоп бьет в железную 
тарелку, раздается резкий 
звук. Черная статуя оли-
цетворяет ангела смерти, 
стоит на колокольне, чтобы 
все видели. И этот эфи-
оп проповедует: монах, на 
полчаса твоя смерть при-
близилась. И так каждые 
полчаса. Молись, монах. 
У латинян, помните, маль-
чика, который говорил 
memento mori. У афонитов 
- эфиоп. А у нас есть Цер-
ковь, литии, панихиды, зау-
покойные субботы. В прин-
ципе Церковь нам посто-
янно напоминает о смерти 
в молитвенном правиле, в 
богослужении. Напоминать 
о смерти – важнейшее слу-
жение Церкви. Если бы не 
Церковь, мы бы до заката 
дней оставались бы еже-
дневными потребителями 
товаров. Смерть не была 
бы фактором, который вли-
яет на наши мысли, слова и 
дела. Мы же сейчас живем 
так же, как когда ели, пили, 
выходили замуж, покупали, 
продавали, садили, строи-
ли. Так было во времена 
Ноя и Лота, и по слову Хри-
ста, так будет при втором 
пришествии. Если бы не 
Церковь, мы бы так и жили.

- Есть ли какое-то предо-
пределение? Святым же 
были предсказания, что 
умирать будут в какое-то 
время…

С.Комаров: Вопрос се-
рьезный. Тема это одна из 
самых сложных. Наша Цер-
ковь исповедует не безу-
словное предопределение, 
как кальвинизм или ислам. 
Наша Церковь условно ис-
поведует предопределение. 
Если приблизительно ска-
зать, то предопределение 
в основе имеет всеведение 
Божие. Бог просто знает 
наперед. Предопределе-
ние не детерминирует нашу 
жизнь, не программирует, 
не делает рабами. Иногда 
это самое «наперед» Он от-
крывает тем, кого любит. 
Бог знает наперед, но не 
просчитывает ничего, не 
заставляет делать так. Св. 
Феодорит Кирский при-
водил пример. Когда мы 
видим, что конь сбесился 
и скачет по направлению 
к пропасти, мы понимаем, 
что через минуту он упадет. 
Не потому, что мы его под-
талкиваем, но потому что 
просто нам это очевидно. У 
Бога это чувство абсолют-
ное. Он знает всё, для него 
история мира – точка. В не-
котором смысле Он предо-
пределил, соотносясь со 
свободой человека. Если из 
системы этой вычеркнуть 
свободу человека, то и бу-
дет ислам или кальвинизм. 
Усложняя тему эту, нам нуж-
но соотносить со свободой 
человека, которая никуда 
не девается. Сложная тема. 
Как говорил Розанов, «на-
шей черепушкой не объять». 
Бог - великий художник, 
картину мира написал, всё 
учёл, а с другой стороны, 
персонажи полотна имеют 
свободу, на которую никто 
не влияет. Свободное суще-
ство может поступить как 
угодно. Бог же наперед всё 
знает. Это трудно вместить 
в голове. Писание дает нам 
две линии. Бог предопре-
делил, придумал, запустил 
программу «жизнь мира», 
но персонажи программы 
свободные личности.

Посмотрите послание к 
римлянам, 8:29-30. «Кого 
Он предузнал, тем и предо-
пределил быть подобны-
ми образу Сына Своего, 
дабы Он был первородным 
между многими братьями. 
А кого Он предопределил, 
тех и призвал; а кого при-
звал, тех и оправдал; а кого 
оправдал, тех и прославил». 
Обратите внимание на це-
почку глаголов, действий. 
Рекомендую посмотреть 
толкование св. Феофана 
Затворника на это место. 
Он скомпилировал толко-
вания святых отцов и доба-
вил своё. Предопределение 
основывается на предузна-
нии, призвание – речь о 
призывающей благодати, 
оправдание – вхождение в 
Церковь, а прославление – 
это святость в Церкви.

Спасибо, братья и се-
стры, за беседу. Сегодня 
мы говорили о смерти. Дай 
нам Бог вырваться из зам-
кнутого круга, базирующе-
гося на двух точках – грех 
и смерть. Вырваться – зна-
чит, познать Господа, по-
тому что Христос победил 
смерть. Но будет ли смерть 
наша прославлением Бога, 
зависит от нас. Если мы 
живы и говорим об этом, 
значит время есть, но бу-
дем ли живы завтра? Никто 
не знает. Единственная воз-
можность победить смерть 
– быть со Христом. 

Вера побеждает смерть.

В СанКт ПетеРБуРге ПОЧтили 
ПаМятЬ СВяЩеннОМуЧениКа 
ВениаМина ПетРОгРаДСКОгО

СанКт-ПетеРБуРг. В день памяти священномуче-
ника Вениамина, митрополита Петроградского, и с ним 
убиенных преподобномученика Сергия (Шеина) и муче-
ников юрия Новицкого и Иоанна Ковшарова (1922), 13 
августа, митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий совершил Божественную литургию в Исаа-
киевском соборе Северной столицы, сообщает Седми-
ца.ru со ссылкой на Санкт-Петербургскую митрополию.

Митрополиту сослужили иерархи и духовенство 
Русской Православной Церкви, пишет сайт Санкт-
Петербургской митрополии. За богослужением ряд 
клириков епархии были удостоены богослужебно-
иерархических наград. Митрополит Варсонофий обра-
тился к верующим с проповедью.

Собору и директору Государственного музея-
памятника «Исаакиевский собор» юрию Мудрову глава 
Санкт-Петербургской митрополии подарил иконы Успе-
ния Божией Матери. Ответным подарком стали икона 
равноапостольной княгини Ольги псковского письма и 
новая книга о митрополите Вениамине Петроградском.

Исаакиевскому собору также были переданы части-
цы риз святителя Тихона, Патриарха Московского и всея 
Руси, 100-летие со дня блаженной кончины которого бу-
дет отмечаться в 2025 году. Реликвию преподнесли по-
томки церковного историка и археолога Сергея Беляева 
(1936-2019), который руководил обретением мощей свя-
тителя Тихона в Донском монастыре в 1992 году.

Собор преподобного Исаакия Далматского был заду-
ман императором Петром I, который родился в день па-
мяти этого святого. Современному храму предшество-
вали три храма, оказавшиеся недолговечными. Четвер-
тый был заложен в 1819 году по проекту Огюста Мон-
феррана. Строился собор почти 40 лет и был освящен 
12 июня 1858 года как главный собор Российской импе-
рии. Здесь совершались благодарственные молебны в 
памятные дни петровских побед, торжественно отмеча-
ли день основания Санкт-Петербурга. В советское вре-
мя храм закрыли, в нем разместился антирелигиозный 
музей. В 1937 году он получил статус памятника, а му-
зею определили историко-художественный профиль. В 
1990 году впервые после перерыва в несколько десяти-
летий в соборе состоялось богослужение. С осени 2015 
года по договоренности с музеем утренние и вечерние 
богослужения в соборе совершаются ежедневно.

ПРеСтаВилСя КО гОСПОДу ОДин 
из СтаРейших наСелЬниКОВ 
тРОиЦе-СеРгиеВОй лаВРы 
игуМен ПитиРиМ (гОлиКОВ)

СеРгиеВ ПОСаД. 11 августа 2024 года, на 87-м году 
жизни, преставился ко Господу один из старейших на-
сельников Свято-Троицкой Сергиевой лавры игумен 
Питирим (Голиков).

Игумен Питирим скончался в результате продолжи-
тельной болезни, на следующий день после дня памя-
ти своего небесного покровителя в постриге святителя 
Питирима, епископа Тамбовского.

Наместник с братией Лавры выражают соболезнова-
ния родственникам почившего и возносят свои молитвы 
о упокоении новопреставленного игумена Питирима.

Проститься с отцом Питиримом можно с 12 августа в 
Духовском храме монастыря.

***
Игумен Питирим (в миру Вячеслав Федорович Голи-

ков) родился 16 июля 1937 года на станции Песочная 
Паргаловского района Ленинградской области. Был 
крещен в местном храме в честь святителя Николая Чу-
дотворца. Уже впоследствии, поступая послушником в 
Лавру, батюшка в автобиографии укажет своим небес-
ным покровителем святителя Николая, в день рожде-
ства которого и отойдет ко Господу спустя 51 год.

Начало обучения Вячеслава в школе пришлось на год 
окончания Великой Отечественной войны. От службы в 
рядах Вооружённых сил он был освобожден как участ-
ник военной блокады Ленинграда.

Окончив 7 классов, Вячеслав Голиков более 10 лет тру-
дился рабочим на различных предприятиях г. Москвы.

В 1967 году поступил в Московскую духовную семина-
рию, а впоследствии — в Московскую духовную акаде-
мию, которую окончил со степенью кандидата богословия. 
В 1973 году поступил послушником в Троице-Сергиеву 
лавру, где в том же году принял постриг с именем Пити-
рим в честь святителя Питирима, епископа Тамбовского. 
Его духовным отцом был архимандрит Кирилл (Павлов).В 
апреле 1973 года принял диаконский сан, в котором про-
служил до 1977 года. Был рукоположен во пресвитера ар-
хиепископом Дмитровским Владимиром (Сабоданом).

Одно время батюшка нес послушание звонаря. После 
принятия сана совершал богослужения в порядке чреды.

За ревностное служение на благо Церкви игумен Пи-
тирим был удостоен различных церковных наград, в том 
числе креста с украшениями, Патриаршего знака «700-
летие преподобного Сергия Радонежского» и ордена 
преподобного Сергия Радонежского III степени.

троице-Сергиева лавра/Патриархия.ru
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не смотрим программы вся-
кие, интернет. Это время 
нужно заполнить молитвой. 

Если научиться этому, то 
будет уже настоящий вели-
кий пост.

- Почему так мало чи-
тают евангелие? так было 
всегда или это современ-
ное явление?

- Должен сказать, что 
исторически много было 
неграмотных. В XIX веке это 
было отлично заметно. Чи-
тать Евангелие было просто 
невозможно. То, что чита-
лось в храме, запоминалось. 
Отдельно читали дома, кто 
имел возможность.

Расскажу случай с моим 
отцом, который в середи-
не 30-х годов прошлого 
века, будучи грамотным, 
брал Евангелие и ходил по 
окрестным деревням Брян-
ской области, где он родил-
ся, и Писание людям читал. 
Слушали с радостью. Для 
нас сейчас это покажется 
нереальным. Взять Еванге-
лие, пойти по городу читать 
вслух. Можете представить? 
Примут за сумасшедшего, и 
слушать не будут особенно.

Шел я сейчас на радио, на 
улице играет на гитаре че-
ловек, хорошо поет песни, 
некоторые ему даже день-
ги кидают. И представил я 
себе, что на месте гитари-
ста стоял бы человек и чи-
тал Евангелие. Какая будет 
реакция? Немногие будут 
слушать, а кое-кто еще и 
возмутится – не мешай нам 
отдыхать, слушать музыку…

В юности мы с отцом Оле-
гом Стеняевым и другим на-
шим приятелем, тогда еще 
не священники никакие, 
ходили и читали Еванге-
лие, играли на гитаре, пели 
хорошие песни, говорили. 
Тогда было такое время, что 
просто Евангелие слушали, 
если завлекали немного 
игрой и песнями. У Оле-
га был и есть прекрасный 
дар речи, он чудесно гово-
рит, увлекательно, может 
говорить долго, и слушать 
его приятно. И он говорил, 
конечно, на Евангельские 
темы.

Читать Евангелие нужно, 
важно, но вопрос в том, как 
себя заставить. Это не про-
сто. Патриарх Алексий I по-
ставил себе такую задачу 
– ежедневно много читать 
Священное Писание. Могу 
поделиться рецептом. Он 
жил в своей резиденции, где 
в одной из комнат работал. 
В кабинете он поставил ана-
лойчик, на котором лежало 
раскрытое Священное Пи-
сание. Когда он переходил 
из комнаты в комнату, то 
обязательно читал что-то. 
Как бы он ни торопился, он 
подходил и с того места, где 
открыта книга, прочитывал 
хотя бы несколько строк. И 
так весь день. Момент тех-
нический, но тоже помога-
ет весьма хорошо. Если мы 
себе не будем ставить таких 
целей и придумывать такие 
технические способы, то бу-
дет весьма трудно.

Текст Писания особен-
ный, священный, богодух-
новенный. Никакого друго-
го такого нет. Он обладает 
свойством увлекать. Тот, кто 
читает, понимает, что это 
истинная жизнь в этих сло-
вах. Потихонечку начинает 
отказываться от привычного 
чтения и навыкать к посто-
янному чтению Писания.

Так что Евангелие наши 
недавние предки не читали 
по извинительной причине.

Кстати, другая такая при-
чина касалась времен перво-
го христианства. Евангелие 
ведь не сразу появилось. 
Церковь тогда уже существо-
вала, равно как и апостолы 
жили. И только со време-
нем написали эти тексты, а 
Церковь приняла, что канон 
этот, собрание книг вместе 
с посланиями и апостолом, 
и есть канон Нового Завета. 
До этого времени его просто 
не существовало. Выходит, 
были времена, когда Еванге-
лие не читали совсем.

- По семейным личным 
обстоятельствам я не 
могу ходить на воскрес-
ное утреннее богослуже-
ние, но с удовольствием 
хожу на вечернее. я не так 
часто причащаюсь, более 
всего потому, что считаю 
себя недостойным, даже 
когда готовлюсь и хочу. 

Страшно.
- Разделим две вещи. Вам 

удобнее молиться в храме 
вечером. Да, народу на этих 
службах меньше. Культура 
ходить на всенощное бде-
ние накануне праздников, а 
тем более в будние дни, ког-
да праздника никакого нет, 
очень слаба у нас. Бывает 
приятно помолиться, со-
средоточиться. Некоторые 
вообще не терпят суеты, 
огромного количества на-
роду. Вы, видимо, один из 
таких людей. Важно, чтобы 
Вам было удобно молить-
ся, чтобы к молитве было 
стремление, чтобы окруже-
ние церковное, в которое вы 
попадаете, подвигало Вас 
двигаться к Богу.

Со временем, и это часто 
бывает, спектр терпимости 
расширяется, люди начина-
ют любить и ценить богослу-
жения утренние, вечерние, 
какие-то редкие, становят-
ся снисходительными к тол-
кучке, которая неизбежно 
бывает. Все это так.

Но дело в том, что на ве-
черней службе у нас не бы-
вает таинства Евхаристии, 
Причастия, а это сердцеви-
на христианского делания. 
Те, кто всерьез относится к 
своей христианской вере, 
стараются причащаться 
регулярно.

Насчет Вашего причаще-
ния. Тут существуют разные 
мнения. Вы, так уж получа-
ется, относитесь с староре-
жимным таким людям, бла-
гочестивым, которые при-
чащались редко достаточно, 
постами, а может и один раз 

в год. Это не диво было, что 
люди причащались только 
раз в год Великим постом. 
Конечно, по нынешним вре-
менам этого не достаточно. 
Многие сегодня стараются 
причащаться каждую неде-
лю. Это хорошо в том смыс-
ле, что когда ты делаешь 
что-то редко, то что-то на-
чинает забываться, уходить 
в небытие. Частое Прича-
стие просто не дает забыть 
о том, что ты делаешь, кто 
ты, как живешь. Эта ниточ-
ка у людей причащающихся 
часто не рвется, тянется.

Тут есть опасности друго-
го рода – люди неизбежно 
ко всему привыкают. Когда 
Причастие становится по-
вседневностью, то это уже 
проблема. Это много отно-
сится к детям. Детей ста-
ли причащать очень часто. 
Перед чашей выстраива-
ется вереница детей, кото-
рые пищат, болтают, даже 
дерутся, то меня охватыва-

ет неприятное чувство. Это 
очевидно не благоговейное 
отношение. У меня закра-
дывается подозрение, что 
дети эти так и останутся 
кричащими и ругающимися 
перед чашей. Эта привычка 
может у них задержаться, и 
это очень плохо. Нужно бла-
гоговение это детям приви-
вать. Лучше реже, чем часто 
и без благоговения. В идеа-
ле причащаться нередко и с 
благоговением.

Причастие лечит и пи-
тает нашу душу, избавляет 
от болезней и, как говорит 
священник, во оставление 
грехов и жизнь вечную. Хо-
тите избавляться от грехов, 
средство первое – достой-
ное причащение Тела и Кро-
ви Господних. Раз я грешен, 
то не буду причащаться – это 
логика не совсем правиль-
ная. А что если наоборот: 
поскольку я грешен, буду 
стараться, готовиться, при-
чащаться чаще, чтобы само 
причастие способствовало 
избавлению меня от грехов. 
Такая логика верна. Поду-
майте и об этом тоже.

- Приходилось ли вам 
сталкиваться с тем, что 
даже люди воцерковлен-
ные не могут понять про-
читанного в евангелии, не 
могут пробиться сквозь 
смыслы?

- У меня была практика, 
когда я разговаривал со 
взрослыми, которые хоте-
ли креститься, проходили 
своеобразную катехизацию.  
Считаю, что катехизировать 
лучше беседой по поводу 
прочитанного. Люди читали 

по силам Евангелие и за-
писывали вопросы по про-
читанному. Я давал русский 
перевод, архаичный, но все 
же. И спрашиваешь челове-
ка, прочитал ли он, отвечает, 
что прочитал. Какие вопро-
сы? И часто человек гово-
рит, что ему вообще ничего 
не понятно. Меня это изу-
мляло. Но что-то же долж-
но быть понятно!? Неужели 
ничего? Почему? Да пото-
му что это текст не просто 
другого времени, который 
конечно было бы непросто 
понимать, пусть и пере-
веденный. Образы, стиль 
речи, реалии того времени 
рождают в нас мало отклика. 
Когда говорится о рабе Бо-
жием, то мы едва принима-
ем, потому что «раб» для нас 
что-то позорное. «Стадо» и 
«пастырь» тоже вызывают 
смущение. Мы что – стадо? 
Быдло что ли? Один пастух, 
а остальные? Реалии иные, 
нам чужие, и приходится это 
толковать людям.

Так мало того, что Еванге-
лие написано давно, язык его 
не знаком нам, так это еще 
и язык другого отношения 
к миру. Проникнуть туда не 
так просто. Вот хотя бы взять 
фразу, с которой мы начали 
– если кто не возьмет крест 
и не последует за Мною… 
Крест ведь может заклю-
чаться во многом, в том чис-
ле в чтении Священного Пи-
сания. Мы хотим, чтобы все 
полегче, службы покороче, 
церковно-славянский чтобы 
на современный заменили, 
потому что трудно. Посты 
можно вообще отменить. 
Священники в облачениях 
странных ходят. Стиль ста-
рый, а надо бы праздновать 
со всем христианским ми-
ром. Иногда это настолько 
нам заморачивает голову, 
что мы забываем: чтобы 
Евангелие читать, требуются 
немалые усилия, потому что 
и так трудно понимать тек-
сты священные, но и надо 
иметь в виду, что до конца 
эти тексты мы понять никог-
да и не сможем.

Светские книги и то по-
разному воспринимаются в 
разном возрасте. В школе – 
одно, перечитаешь в зрело-
сти – другое. Мы меняемся, 
а текст ведь тот же. Каждый 
раз мы выхватываем из кни-
ги что-то новое. Это обычная 
книга пусть даже и гениаль-
ного писателя. А если речь о 
Евангелии? Это усугубляет-
ся, умножается в сотни раз. 
Бог бесконечнее. Бесконеч-
но всесильнее, всевластнее. 
К Богу применяются только 
высшие степени. Боже-
ственное богодухновенное 
вечное во всей полноте мы 
воспринять не в силах.

И нам приходится проди-
раться сквозь эти смыслы в 
силу того, насколько мы это 
в силах воспринять. Надо 
продолжать это делать, на-
ходить новые смыслы и глу-
бины. Текст Писания ожи-
вотворяет сердце. Тут разум 
«должен плавать», что назы-
вается. Св. Феофан Затвор-
ник писал, что много слож-
ных вопросов, на которые 
легко будет ответить в том 
случае, если наше существо 
«плавает» в Писании, если 
оно составляет предмет на-
ших размышлений, трудов 
по изучению. Если ум наш в 
море бесконечных смыслов 
Писания плавает, то тогда 
ответы на вопросы житей-
ские всплывают сами собой.

Храни всех Христос!

Окончание. 
начало на стр.1

воПроСы о вере и СПаСении
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

НОВОСТИ

ВеРхОВная РаДа ПРиняла заКОн, 
заПРеЩаюЩий уКРаинСКую 
ПРаВОСлаВную ЦеРКОВЬ

Верховная Рада большинством в 265 голосов 
приняла закон, позволяющий запретить в стране 
каноническую украинскую Православную Церковь.

КиеВ. Верховная Рада Украины приняла законопро-
ект, позволяющий запретить в стране каноническую 
Украинскую Православную Церковь, сообщил депутат 
украинского парламента Ярослав Железняк в своем 
Telegram-канале.

«Рада приняла в целом доработанный законопроект о 
запрете деятельности на территории Украины религи-
озных организаций, в частности связанных с РФ. В на-
роде – закон о запрете московской церкви. Во втором 
чтении – 265 (голосов за – ред.). Закон вступает в силу 
через 30 дней со дня его опубликования», - написал Же-
лезняк, сообщает РИА «Новости».

Он уточнил, что у Украинской Православной Церкви 
будет девять месяцев, чтобы «разорвать связи с РПЦ».

Ранее комитет Верховной рады по вопросам гума-
нитарной и информационной политики поддержал по-
правки к законопроекту о запрете на Украине канониче-
ской Украинской православной церкви (УПЦ), о чем со-
общал 16 августа украинский парламентарий Владимир 
Вятрович.

12 августа Владимир Зеленский анонсировал реше-
ние, которое, по его словам, укрепит «украинскую ду-
ховную независимость».

В октябре 2023 года украинский парламент в первом 
чтении принял законопроект о запрете УПЦ. В УПЦ зая-
вили, что законопроект нарушает конституцию Украины 
и конвенцию по правам человека.

Согласно тексту законопроекта, как отмечает агент-
ство, иностранные религиозные организации могут 
осуществлять свою деятельность на Украине при усло-
вии, что она не вредит национальной или общественной 
безопасности, правам и свободам других лиц. Деятель-
ность иностранных религиозных организаций, не соот-
ветствующих этим критериям, как отмечается в доку-
менте, запрещена на Украине.

Как следует из текста законопроекта, решение о за-
прете религиозных организаций будет приниматься 
окружным административным судом, территориаль-
ная юрисдикция которого распространяется на Киев по 
иску госслужбы по этнополитике и свободе совести. В 
случае соответствующего принятия судом, апелляци-
онную жалобу можно подать в Верховный суд, однако 
судебное решение Верховного суда по таким делам бу-
дет считаться окончательным и кассационному обжало-
ванию не подлежит, сообщает РИА «Новости».

Украинские депутаты 20 июня по инициативе партии 
Порошенко начали новый сбор подписей для рассмо-
трения законопроекта о запрете УПЦ. Как напоминала 
22 мая член этой же фракции Ирина Геращенко, Рада 
не смогла принять решение о вынесении на рассмо-
трение во втором чтении законопроекта о запрете УПЦ, 
поскольку не было собрано необходимого количества 
подписей. Тогда собрать удалось более 100 подписей 
при необходимых 226.

Украинские власти организовали самую масштаб-
ную в новейшей истории страны волну гонений на УПЦ. 
Ссылаясь на ее связь с Россией, местные власти в раз-
ных регионах Украины приняли решения о запрете дея-
тельности УПЦ, а парламент принял в первом чтении 
законопроект о ее фактическом запрете на всей терри-
тории страны. В отношении некоторых представителей 
духовенства УПЦ властями введены санкции. Служба 
безопасности Украины стала заводить уголовные дела 
против духовенства УПЦ, проводить «контрразведыва-
тельные мероприятия» - обыски у епископов и священ-
ников, в храмах и монастырях в поисках доказательств 
«антиукраинской деятельности».
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- Скажите мне, как про-
шёл вчерашний день?

Наталка Соколюк, укра-
инская телеведущая, лю-
бимица патриотического 
зрителя, автор программы 
«Москаль капут!», нащупав 
под подушкой телефон, от-
ветила севшим голосом:

- Всё вроде нормально.
- И никаких неожидан-

ностей? - с подозрением 
спросила Анастасия.

- Ничего. - Наталка хоте-
ла добавить «и никого», но 
передумала.

- Тогда всё по старой 
схеме.

И Анастасия прервала 
связь.

Наталка прислушалась. В 
её большой квартире стоя-
ла неподвижная тишина. С 
мужем они были в разво-
де. Детей не было. Опять 
зазвонил телефон. Натал-
ка вздрогнула. И, злясь на 
себя за свою пугливость, 
прошипела:

- Ты, блин…
- Наталка, здравствуйте! 

- голос глуповатой помощ-
ницы шефа, забывшей пе-
рейти на державную мову, 
был похож на автоответчик. 
- Роман Викторович просил 
вас подъехать к десяти.

- Добрэ, я буду, - сухо от-
ветила Наталка.

Она ещё немного поле-
жала среди тишины, кото-
рая казалась ей безнадёж-
ной и неживой. Потом по-
шла собираться.

- Ты ж моя кыця! - шутли-
во гнусавя, Рома Карпенко, 
он же Роман Викторович, 
прикоснулся холодной ще-
кой к щеке Наталки, и она 
уловила тошнотворный за-
пах его парфюма.

- Тут такэ дельце. - Рома 
любил поговорить на сель-
ском «суржике». Ему ка-
залось это забавным. Но 
дело, видно, было срочным. 
А давняя дружба позволи-
ла отбросить опасения и 
перейти на привычный для 
обоих язык.

- Смотри, - продолжал 
Рома. - Есть задача крепко 
прищемить хвост москов-
ским попам. Просят се-
рьёзные люди. Сейчас это 
важно.

Наталка молчала, будто 
прислушиваясь не к словам 
Ромы, а к чему-то другому. 
У неё внутри.

- Короче, подгоним тебе 
на вечерний эфир попа. 
Такого, как надо. Забитого, 
убогого. Ну и прокачай его, 
как ты умеешь. Жги его, 
падлу. Казни его. Чтобы са-
мый тупой избиратель уви-
дел, что московские попы 
- подлые враги Украины.

- Понятно, - тихо прого-
ворила Наталка.

- Кыця, ты в порядке? - 
осторожно спросил Рома.

- В полном.
Наталка встала, вышла в 

приемную, а потом бодро 
пошла по длинному кори-
дору студии.

Рома говорил о новой 
программе Наталки - ток-
шоу «Полёт Соколюк», где 
она в жёсткой обличитель-
ной манере, часто на грани 
скандала, беседовала со 
своими гостями.

Наталка остановилась. 
Зашла в туалет и, достав 
из сумочки большую про-
долговатую таблетку, про-
глотила её.

Отец Алексей с самого 
начала решил отказать-
ся. Ещё когда ему позво-
нила гостевой редактор и 
радостно стала уверять, 
что ему заплатят столько, 
сколько он и за месяц в сво-
ей церкви не заработает.

- Никуда я не поеду, - по-
думал отец Алексей.

И думал он так не только 
потому, что после звонка на 
душе стало тоскливо, буд-
то туда постучали из чужо-
го, суетливого и холодного 
мира. Это можно было объ-
яснить его гордостью или 
тем, что лукавый не пускает 
на хорошее дело.

Была ещё одна причи-
на для отказа. Грустная и 
больная.

Отец Алексей совсем не 
умел говорить. Теперь он с 
этим смирился. Но когда-то 
сильно сокрушался. Счи-
тал, что здесь кроется ука-
зание на то, что он своим 
грешным языком не должен 
говорить о Боге и о священ-
ных предметах. И страх, 
что он по телевизору, как 
и у себя на службе, когда 
пытался произнести про-
поведь, будет выглядеть 
жалким и косноязычным, 
заставил доброго и мягко-
сердечного отца Алексея 
почти прошептать:

- Простите великодушно. 
Я не смогу.

Но звонившая редактор 
не сдалась. Она сказала, 
что перезвонит позднее. И 
чтоб батюшка подумал.

Отец Алексей, священ-
ник из киевского пригоро-
да шестидесяти лет, с про-
зрачными светло-голубыми 
глазами, с русыми бровя-
ми, то и дело взлетавшими 
от удивления, сострадания 
или боли за собеседника, 
вышел из дома и отпра-
вился в храм, который был 
неподалёку.

В храме его ждала ра-
дость. Приехал сын Андрю-
ша. Отец Алексей увидел 
его машину. Сын, лишь 
год назад принявший сан 
священника, и, в отли-
чие от отца, выглядевший 
уверенно и современно, 
вышел навстречу, прося 
благословения.

Отец Алексей благосло-
вил и стал смущённо пря-
тать руку. Но сын всё же 
поймал её и поцеловал с 
нежностью.

- Папа, а почему они по-
звали именно вас? - спро-
сил отец Андрей, когда они 
присели на деревянную 
скамеечку возле храма.

- Так в том-то ж и оно! - 
взволнованно подхватился 
отец Алексей. - Непонят-
но, сынок. Ну кто меня мог 
посоветовать?

Они помолчали. Потом 
отец Андрей твёрдо сказал:

- Что бы там ни было, а 
вам надо идти.

Отец Алексей жалобно 
посмотрел на сына.

- Надо идти, - повто-
рил отец Андрей. - А мы 
помолимся.

- Но ты же знаешь, сынок, 
- начал было отец Алексей, 
но не договорил и только 
горестно махнул рукой.

- Знаю. Но мы 
помолимся.

Вечером с телеканала 
прислали такси. И отец 
Алексей, надев новую рясу, 
часто крестясь и вздыхая, 
сел в машину.

Наталка Соколюк сидела 
в гримерной одна. Она пой-
мала себя на том, что боит-
ся посмотреть в зеркало. 
Её знобило. Она приняла 
уже третью таблетку. Огля-
дываясь на дверь, Наталка 
слегка потрясла головой, 
словно что-то отгоняя.

Это началось два года 
назад. Когда Наталка была 
на вершине известности и 
её личный канал посещали 
миллионы поклонников.

Она возвращалась из 
Дубая. Внезапно в само-
лёте послышался дет-
ский плач. Даже не плач, 
а тихое хныканье. Наталка 
обернулась, но не увиде-
ла в салоне детей. А плач 
продолжался. И был со-
всем рядом с ней. Потом 
она ощутила чьё-то при-
сутствие. И даже дыхание. 
Затем на несколько мгно-
вений перед ней возник 

ребёнок. Девочка лет пяти 
в длинном белом платье. 
Она смотрела мимо На-
талки. Но её бледное лицо 
было оживлённым. Она 
вздыхала, хныкала и будто 
что-то искала. Потом лицо 
её стало темнеть, менять-
ся, и было понятно, что это 
существо с чёрным лицом 
вовсе не ребёнок. Затем 
всё исчезло.

Наталка обратилась к 
лучшим психологам, по-
скольку видения стали по-
вторяться, доводя её до 
ужаса и оцепенения.

Все говорили о переу-
томлении и о стрессах. И 
только один доктор спро-
сил, есть ли у неё дети. На 
что Наталка ответила, что 
нет, поскольку они с мужем 
по общему согласию по-
считали необходимым её 
первую и единственную бе-
ременность прервать.

В гримерную постучали.
- Так! - гаркнула Наталка, 

заставляя себя войти в при-
вычный образ ядовитой, 
красивой и насмешливой 
любимицы полка «Азов»*, 
присылавшего ей призна-
ния в любви вперемешку с 
похабными рисунками.

- А цэ наш батюшка! - 
девочка-редактор приот-
крыла дверь гримерной. На 
пороге стоял отец Алексей, 
растерянно глядевший про-
зрачными глазами.

Наталка криво улыбну-
лась и, не сказав ни слова, 
стала смотреть в зерка-
ло. Обычный подъём духа 
перед началом прямого 
эфира стал к ней возвра-
щаться. Но на этот раз к 
дерзкой самоуверенности 
примешалась подлинная 
злоба.

И причиной этой злобы 
стал смиренный и добрый 
отец Алексей. Весь его без-
защитный облик, его ро-
бость вызвали в Наталке 
раздражение и даже ярость.

Она и раньше говорила в 
своих программах, что счи-
тает церковь бизнесом, где 
обманывают людей. Гово-
рила об этом весело, с шут-

ками и приколами. Но те-
перь честные глаза батюш-
ки сказали ей, что пришёл 
особый гнусный притвор-
щик. И желание растоптать 
этого мошенника, дать в 
его лице бой всем елей-
ным и фальшивым русским 
попам захватило Наталку 
Соколюк.

Начало программы сло-
жилось крайне удачно. Ско-
ванный от волнения батюш-
ка признался, что плохо го-
ворит по-украински. И, хотя 
всё понимает, по-русски 
говорить ему будет легче.

Наталка довольно 
ухмыльнулась в камеру. 
Развела руками, мол, что 
с них взять. И сказала с 
угрозой:

- Гаразд!
После этого, предвкушая 

расправу, она перешла на 
русский:

- Я так понимаю, что на 
этом языке вам легче полу-
чать задания из Москвы?

Отец Алексей опешил, 
так как не сразу понял 
смысл сказанного.

- Да шучу я, шучу! - за-
смеялась телеведущая. 
- Скажите лучше, вы за 
Путина сколько раз в день 

- Мамо! Мамо! Ридна и 
кохана!

От страха Наталку заму-
тило. Она стала терять со-
знание. Последнее, что ей 
запомнилось, был жёлтый 
крест на цепочке, кото-
рый носил отец Алексей, и 
Человек на кресте, в муке 
склонивший голову.

В студии начался пере-
полох. Наталку отвезли 
домой. Об отце Алексее 
сначала забыли. Но потом 
девушка-редактор вызвала 
ему такси.

Поздно вечером Натал-
ка Соколюк после двойной 
дозы лекарств лежала одна 
в своей большой квартире. 
Теперь она точно знала, 
что всё опять вернётся. И 
никакая Анастасия ей не 
поможет.

Наталка не спрашивала 
себя, за что ей всё это. 
Она запретила себе ис-
кать причины кошмара. 
Просто, глядя в зеленова-
тый потолок, она переби-
рала картинки своей жиз-
ни. Гнусавый шеф Рома. 
Гогочущие, пахнущие вод-
кой и смертью «азовцы». 
Толстые пальцы владель-
ца канала, с хитрым при-
щуром гладившего её по 
спине.

Словно обрывки неве-
домого мерзкого фильма 
быстро мелькали, а потом 
исчезали в черноте, где 
ждал уродливый и страш-
ный конец.

И тут Наталка вспомнила 
отца Алексея. Его прозрач-
ные глаза. И как он с оби-
дой поджимал губы, когда 
она метко плевала ему в 
душу. Но теперь прежней 
злобы не было. Священник 
казался смешным и милым 
дедушкой.

Внезапно отчаянная 
мысль пронзила Наталку, 
как разряд:

- А если всё это правда?
Она замотала головой 

на подушке. Но мысль 
повторилась.

Что, если этот златогла-
вый, поющий, целующий 
иконы выдуманный мир, 
над которым она смеялась, 
только видимая часть чего-
то живого, настоящего, тё-
плого и родного?

- Нет! - застонала Натал-
ка. - Нет…

В это время отец Алексей 
стоял на коленях в кухне 
своего дома. Была ночь. В 
доме все спали. Отец Алек-
сей смотрел на икону Спа-
сителя и плакал.

- Стыдно, Господи! Ты 
всё видел. Не умею я о Тебе 
говорить. Недостойный, 
старый.

Отец Алексей проглотил 
слёзы.

- Сколько раз думал, по-
лучится. Но так надо, на-
верное. Чтоб смирялся…

Он положил поклон и 
коснулся лбом деревянной 
половицы. Затем выпря-
мился и снова посмотрел 
на икону:

- Господи, пожалей её! 
Сколько их таких. Убьют ре-
бёночка, а потом маются. 
Пожалей её! А нечисть от-
гони. Пусть не мучают её, 
Господи. Пусть войдут хоть 
в свиней, как тогда…

Отец Алексей опять за-
лился слезами. Он ещё 
долго молился. И вслух, 
и в сердце. Вздыхал и 
кланялся.

За окном было темно. 
Но там, где мчали с визгом 
электрички на Киев, небо 
слегка серело. И было ясно, 
что скоро наступит рассвет.

* Террористическая орга-
низация, запрещена в РФ

ян таксюр

Ян ТАКСюР казнь моСковСкого ПоПа
молитесь? А за патриарха 
вашего Кирилла?

Такой развязный и не-
уважительный тон поде-
йствовал на отца Алексея 
неожиданным образом. Он 
успокоился и впервые без 
смущения посмотрел в гла-
за ведущей.

- Молиться за своего 
Патриарха мы обязаны, - 
медленно и с достоинством 
произнёс отец Алексей. 
- Но есть распоряжение 
нашего священноначалия 
патриарха Московского на 
службе не поминать.

- А вы лично слушаетесь 
своего начальства? Или так 
себе?

Наталка ехидно улыбну-
лась и показала ладонью 
нечто похожее на рыбку-
вьюна, плавающую в раз-
ные стороны.

Отец Алексей не ответил. 
Он только внимательно и 
грустно вглядывался в лицо 
телеведущей. В какое-то 
мгновение его русые брови 
резко поднялись, то ли от 
удивления, то ли от испуга.

Тем временем Наталка 
Соколюк перешла к тому, 
что приготовила заранее. 
И на чём с самого начала 
хотела поймать и высмеять 
этого тёмного попа, кото-
рый злил её всё больше.

- Скажите, а у вас там на 
вашей службе, я видела, 
выносят какой-то золотой 
кувшинчик.

Отец Алексей снова за-
волновался и негромко 
сказал:

- Это Чаша.
- Ну и что, вы все по оче-

реди из неё выпиваете?
Наталка посмотрела в 

ближайшую телекамеру 
и подмигнула зрителям 
своим особым игривым 
подмигиванием.

- Мы причащаемся.
- Хорошо, а что там в этой 

вашей чаше?
Отец Алексей долго не 

отвечал. Потом он сказал:
- Там Бог.
- Ах, вот как! - дурашли-

во продолжала Наталка. - И 
как его зовут?

- Христос, - едва слышно 
проговорил отец Алексей.

- Ага! - засмеялась веду-
щая. - И что же, вы глотаете 
этого бога?

- Принимаем в себя, - 
отец Алексей говорил, за-
дыхаясь. - Под видом хле-
ба. Но это Сам Господь. 
Хлеб Жизни.

- И что же, он разрешает 
себя кушать?

Отцу Алексею стала не-
выносимо горько и стыдно 
от того, что он участвует 
в таком разговоре. Но он 
сжал своё сердце и заста-
вил себя продолжать:

- Бог хочет в нас жить.
- Во всех?
- Во всех.
- И во мне, грешнице? -  

Наталка снова подмигнула 
в камеру?

- И в вас.
- А кто вам сказал, что 

это Бог?! - вдруг закричала 
Наталка и, оттопырив губу, 
злобно искривила рот. - 
Может, вам лечиться надо? 
Вон, алкаши красный пор-
твейн пьют и никакого бога 
не видят, а только белочку?

В эту минуту громко за-
плакал ребенок. Затем 
Наталка услышала знако-
мое пугающее хныканье. 
И девочка в белом платье 
стала между ней и отцом 
Алексеем.

В первый раз видение 
пришло к ней во время эфи-
ра. Девочка повертела блед-
ным лицом и, глянув Наталке 
в глаза, запела отвратитель-
ным низким басом:
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Многие уже обратили 
внимание на один из посте-
ров к закрытию парижской 
Олимпиады — на нем была 
изображена человеческая 
фигура, вниз головой па-
дающая с небес на глобус. 
Многие заметили сходство 
этого образа с хорошо из-
вестным изображением 
падения Люцифера.

Впрочем, можно найти и 
другие аналогии — напри-
мер, «сбитый ас» Дейне-
ки — но, вполне вероятно, 
композиция Дейнеки вос-
ходит к тому же сложив-
шемуся образу ангела, об-
ратившегося ко злу и погу-
бленного своей гордыней.

Можно ли сказать, что 
те, кто видят тут именно 
Люцифера, просто впали в 
болезненную подозритель-
ность? Конечно, видеть са-
тану в каждом темном углу 
— поведение нездоровое.

Необоснованная подо-
зрительность — грех, и мы 
должны быть осторожны, 
обвиняя кого-то в заигры-
вании с нечистым. Бывают 
случайности, печальные 
недопонимания, люди во-
все не это имели в виду.

Но для понимания вы-
сказывания всегда важен 
контекст — а контекст соз-
дан церемонией открытия 
и, шире, идеологией, ко-
торая на Западе сделалась 
элитарной и, фактически, 
государственной.

Для устроителей, кото-
рые начали Олимпиаду с 
глумления над «Тайной ве-
черей» и убиенной короле-
вой Марией-Антуанеттой, 
продолжить заигрыванием 
с образом первомятежни-
ка Люцифера было вполне 
естественно.

Для людей, которые не 
верят в реальность духов-
ного мира, но настроены 
явно и решительно анти-
христиански, сатана — это 
романтический образ по-
встанца и бунтаря, «борца 
за свободу», хорошая воз-
можность потроллить «бо-
говерчиков», обозначить 
свою принадлежность к си-
лам прогресса и свободы.

Для того, чтобы утверж-
дать, что устроители олим-
пиады сознательно покло-
няются нечистому, нужны 
были бы дополнительные 
данные — но кокетничание 
с соответствующими обра-
зами и символикой налицо 
и хорошо укладывается в 
тот «курс объективности», 
который прогрессивные 
силы прописывают всем 
народам.

Впрочем, нечистый ищет 
разрушить людей, а не дру-
жить с ними — поэтому ему 
не очень важно, признают 
ли люди его реальность. 
В любом случае, наступит 
момент, когда они в ней не-
посредственно убедятся.

Отношение к христиан-
ским образам и термино-
логии может быть не свя-
зано с верой в духовную 
реальность. Люди могут 
воспринимать библейскую 
картину мира как мифо-
логическую — но саму ми-
фологию как резервуар 
символов и знаков. При-

чем символов и знаков, 
обладающих значением и 
могуществом, глубоко уко-
рененных в коллективной 
психологии, способных 
мотивировать, объединять, 
провоцировать гнев или 
революционный порыв.

Люди могут говорить о 
том, что они на стороне 
Бога, оставаясь атеистами 
— а Бога рассматривая как 
обобщенный символ добра. 
Они могут играть, напротив, 
с образом сатаны — не при-

ваемого атеизма — когда 
человек почему-то уве-
рен, что Бог, на которого 
он ссылался, никогда не 
спросит с него за злоупо-
требление Его именем. А 
люди, заигрывающие с са-
таной, почему-то думают, 
что он не явится по при-
глашению, чтобы забрать 
то, что ему добровольно 
предложили.

Но мы, христиане, знаем, 
что невидимый мир реа-
лен, и духовные силы зла, с 

свою подпись. Важно, что 
поставил.

Поэтому заигрывание с 
образом сатаны — это ни-
коим образом не шутки, и 
не что-то такое, от чего мы 
можем просто отмахнуть-
ся, как от ничего не знача-
щей безвкусицы.

Как христиане мы долж-
ны обличать и предосте-
регать — и, насколько это 
возможно, препятствовать 
обману и погибели душ.

Но обличить француз-
ских безобразников лег-
ко — в условиях острого 
конфликта с Западом это 
хорошо ложится в контекст 
в о е н н о - п о л и т и ч е с к о г о 
противостояния.

Беда в том, что сатана не 
отделен от нас ни линией 
боевого столкновения, ни 
государственными грани-
цами. Его цель — не пораз-
ить нас снаружи, но разло-
жить изнутри.

А примеры кокетнича-
ния с нечистым есть, увы, 
и у нас. Недавно по соци-
альным сетям разошлось 
стихотворение, в котором 
были такие, например, 
строки,

«Мы всех убьем!
Мы окровим Олимп!
Падут к утру
гиганты и атланты
Горят Афины, Троя,
Спарта, Рим
Да, Смерть! 
Да, Пустота!
Да, Некроманты!
Я - нежить, гниль,
что слышно за версту
На стяге -
красной жижей
пентаграмма
Читаю Некрономикон
Христу
И пью вино
из головы Адама»
Это — уже не западное, 

а вполне «патриотическое» 
произведение, оно принад-
лежит известному поэту и 
исполнителю Акиму Апаче-
ву. Конечно, его уже понес-
ла неприятельская пропа-
ганда — «Вот он! Смотрите, 
не отворачивайтесь! Вот 
он махровый русский сата-
низм! Вот каковы они на са-
мом деле! Вот оно, русское 
Православие!»

Конечно, не Правосла-
вие — но об этом нужно 
сказать вслух. Потому что 
молчание интерпретирует-
ся как знак согласия.

А обличение сатанизма 
на французской олимпиаде 
— и вообще на Западе — 
неизбежно разбивается о 
простое возражение: у них 
там прозрачные намеки, а 
у вас — так самым прямым 
текстом.

Но гораздо важнее ду-
ховная сторона проблемы. 
Сатана, увы, реален — если 
его звать, он явится.

Да и невозможно искать 
Божией помощи и благо-
словения, одновременно 
призывая сатану.

Поэтому надо поста-
раться объяснить людям 
— будут они слушать или 
нет — что так нельзя. Это 
очень реальные и серьез-
ные вещи, с тяжелыми — 
и потенциально вечными 
— последствиями.

Мы же как христиане 
должны исполнять служе-
ние, возложенное Христом 
на Его Церковь: «открыть 
глаза им, чтобы они об-
ратились от тьмы к све-
ту и от власти сатаны к 
Богу, и верою в Меня по-
лучили прощение грехов и 
жребий с освященными» 
(Деян.26:18)

кокетничание С нечиСтымСергей ХУДИЕВ

знавая его реального бытия, 
но видя в нем образ мятежа 
против семьи доброго по-
рядка, бурной сексуальной 
распущенности и отверже-
ния всего, что связано с ве-
рой в Бога.

Все это может делаться 
в контексте подразуме-

которыми люди столь без-
рассудно заигрывают, не 
упустят явиться на зов.

Сатана — мошенник, 
и для него не очень важ-
но, как именно в порядке 
шутки, художественного 
изыска или социального 
протеста человек поставил 

ПОМОЧЬ уМеРетЬ ПенСиОнеРКе
ПаРиж. Полиция Гренобля задержала двух пожилых 

активистов движения за легализацию эвтаназии, кото-
рые дали 91-летней женщине таблетки, чтобы помочь 
ей уйти из жизни, сообщила газета Parisien со ссылкой 
на прокуратуру города. 

«В полицию обратился сын 91-летней женщины, кото-
рый сообщил, что двое человек, которые пришли к ней 
домой, хотели убить его мать», - сказано в сообщении, 
передает РИА «Новости». 

Женщина проглотила таблетки, однако ее сразу же 
стошнило.

Задержанные, мужчина и женщина в возрасте 81 
года, являются активистами ассоциации Ultime liberté, 
которая выступает за легализацию добровольной эвта-
назии. Они были взяты под стражу за «незаконное осу-
ществление фармацевтической деятельности» и «при-
зывы к использованию препаратов, предназначенных 
для самоубийства», пишет газета. 

В настоящее время эвтаназия во Франции запрещена. 
Законопроект о легализации «строго контролируемой 
помощи в самоубийстве» начали обсуждать в парламен-
те весной, однако депутаты не успели прийти к какому-
либо решению из-за роспуска нижней палаты в июне.

РуКОВОДителЬ КатОлиЧеСКих 
шКОл ОКазалСя ПеДОфилОМ

генуя. Известный священник, монах Ордена пиа-
ристов, который также является бывшим директором 
школы и бывшим главой федерации католических школ 
на севере Италии, был арестован на прошлой неделе по 
обвинению в сексуальном насилии над подростком и 
находится под стражей, пока продолжается расследо-
вание предполагаемого насилия над несколькими дру-
гими людьми, сообщает Седмица.ru.

По данным различных итальянских СМИ, в ордере на 
арест Мелиса говорилось, что он получал от ребенка 
сексуальные услуги в обмен на электронные сигареты, 
предоплаченные карты, брендовую одежду, ужины в ре-
сторане и видеоигры, а также другие подарки.

В настоящее время Мелис находится под домашним 
арестом в неустановленном месте. Он также находится 
под следствием Генуэзской прокуратуры по обвинению 
в детской проституции и жестоком обращении.

Адвокаты, представляющие Мелиса, пока не уточ-
нили, оспаривает ли он обвинения, ограничившись за-
явлением о том, что предполагаемые правонарушения 
не имеют никакого отношения к школам, в которых он 
служил, и что Мелис уже был отстранен от своих раз-
личных назначений в соответствии с протоколами как 
архиепископии Генуи, так и его монашеской общины 
отцов-пиаристов.

В своем заявлении архиепархия Генуи выразила «со-
болезнование» по поводу этого дела и заверила в своей 
близости к жертвам и их семьям. Она заявила, что как 
только должностным лицам стало известно об обвине-
ниях, они инициировали каноническое разбирательство 
и уведомили Ватикан. «Меры, предусмотренные кано-
ническим правом, уже некоторое время применяются в 
отношении Мелиса, и мы сотрудничаем с полицией», — 
заявили в архиепархии.

Член епархиальной курии в Генуе, Мелис был ра-
нее президентом Fidae Liguria, федерации католи-
ческих школ, а также директором начальной и до-
школьной школы Padre Assarotti в Генуе. Он также слу-
жил пастором небольшого прихода Святого Антония 
Падуанского.

Согласно сообщениям итальянских СМИ, Мелис по-
дозревается в совращении по меньшей мере семи 
мальчиков в возрасте от 13 до 15 лет. Ордер на его арест 
был основан на показаниях троих из них, тогда как рас-
следование в отношении остальных четверых все еще 
продолжается.

Во время обыска квартиры Мелиса после его ареста 
полиция обнаружила различные сексуальные предме-
ты, препараты для сексуальной стимуляции, одежду 
для мальчиков, запас электронных сигарет и записки, 
подтверждающие его многолетние отношения с маль-
чиком, которого он насиловал.
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Месяц назад я написал, что 
Олимпиада станет мировой 
манифестацией Содома и 
предантихристовой дороги.

Но то, что показали миру 
вчера - это уже не манифест, 
это преддверие коронации 
антихриста, и впрямь «начало 
новой эры», как сказал глава 
МОК.

Слово «антихрист» - пере-
водится не только как ПРО-
ТИВ Христа, но и как ВМЕСТО 
Христа.

Поэтому не удивляйтесь 
стольким уродливым пароди-
ям на евангельские сюжеты 
во вчерашней чёрной мессе.

Дьявол - это вообще па-
родист, «обезьяна Бога», он 
во всем подражает Христу, 
только переворачивает всё 
вверх тормашками, он пере-
смешник, он уродует всё, что 
Господь сотворил красивым.

Поэтому вместо Богочело-
века и апостолов в новой уже 
нетайной вечере - вавилон-
ская блудница вокруг апосто-
лов апокалипсиса: бесполых 
вселивших в себя сатану 
извращенцев - человеко-
демонов.

Без малого 2000 лет на-
зад на Тайной вечере Господь 
создал Церковь, дав Ей Её 
главное таинство - причастие: 
Своё Тело и Свою Кровь.

Вчера на всех экранах пла-
неты была отслужена анти-
Литургия анти-Церкви и по-
казано анти-причастие: в её 

чаше - был анти-Бог: урод-
ливый пузатый чернильный 
сатана.

Он говорит Христу:
«Я изуродую всё, что Ты 

создал, я перелицую все Твои 
заповеди, и люди этого даже 
не заметят: Ты сказал им 
поклоняться Тебе и любить 
Тебя, я заставлю их через 
ненасытимость греха и сла-
дость страсти поклоняться 
себе;

Ты дал им свободу, я им до-
кажу, что Твоя свобода - это 
рабство и порабощу их по-
настоящему, разрешив им 
всё;

Ты учил их любви к ближне-
му - я научу их любви только 
к себе;

Ты создал мужчину и жен-
щину, я буду убеждать их, что 
есть сотни разных полов;

Ты велел плодиться и раз-
множаться - я заставлю их 
воевать даже с этой Твоей 
заповедью, превращу непро-
щаемые Тобой детоубийства 
в «обыкновенное» для них 
дело, приведу тысячи рацио-
нальных доводов, чтобы не 
рожать и поведу их к добро-
вольному вымиранию;

Ты дал им жизнь, я дам им 
смерть. И даже из их мертве-
цов сотворю идолов и посажу 
их на своих алтарях - в зик-
куратах и мавзолеях: для по-
клонения - мне и смерти;

Ты учил их чистоте, в кото-
рой они смогут увидеть Тебя, 

я ввергну их в Грязь, повяжу 
их страстями так крепко, что 
они не то, что не увидят, даже 
не задумаются о Тебе;

Ты обещал им мир, я за-
ставлю их бунтовать и про-
тестовать по любому поводу; 
улицы их городов, как и их 
души, станут ареной посто-
янного бунта - потому что я 
- первый революционер. И 
они - мои.

Даже самого дорогого 
дара от Тебя - жизни - они бу-
дут лишаться самостоятель-
но в самоубийствах, которые 
я доведу до медицинской 
процедуры - навеки забирая 
их души себе.

Но и их тела мне тоже нуж-
ны. Ты создал их идеальными, 
подобными Тебе, я заставлю 
их уродовать этот Твой образ 
- сменой полов или разными 
татуировками: начертания-
ми, изображениями черепов, 
меня самого и рож моих вер-
ных слуг - чертей; и так под-
готовлю их к принятию своей 
печати.

Ты обещал им прийти вто-
рой раз. Но я приду раньше 
Тебя - и приду в человеке, 
потому что иначе я не могу, 
- но сильнее этого человека 
не будет на земле. Я дам ему 
всю свою мощь.

И они поклонятся мне, по-
хулив Тебя».

Оттого и был вчера пере-
вернутый флаг Олимпиады, 
что дьяволу нужно сковыр-

нуть и перевернуть вверх 
дном весь мир, оттого и ска-
кали вчера кони апокалипси-
са, чтобы свои всё поняли, а 
оболваненный и расчелове-
ченный мир продолжил, не-
насыщаясь блудом, плестись 
на убой.

Поэтому знайте: это оно.
Оно настало.
Почти все читающие эти 

строки, моё поколение и все, 
кто младше - точно станут 
свидетелями прямого испол-
нения слов апокалипсиса: мы 
увидим и восстановление тре-
тьего храма в Иерусалиме, и 
коронацию в нем антихриста, 
и все обещанные гонения и 
ужасы...

Мы увидим.
Уже видим.
Что нас спасёт:
Только знание Бога и жизнь 

в Нём.
Читайте Евангелие, пока 

мы ещё можем это сделать, 
ищите Его.

И очень важно: знайте 
Апокалипсис.

Посмотрите наш спасов-
ский проект по Апокалип-
сису: там разложено всё до 
деталей.

Или прочтите книгу по это-
му проекту.

Тот случай, когда это прав-
да очень нужно - чтобы, когда 
всё это настанет в полной 
мере, узнать эти времена и 
не растеряться.

Блог автора ВКонтакте

Убивают огромную святую 
Церковь. А мир молчит.

Выжигают старейший на 
планете и самый большой 
православный монастырь, 
гоня монахов - а мир молчит.

Слушайте молчание мира.
И расслышьте в этой ти-

шине звуки ада. Его прони-
зывающий холод, от кото-
рого стынут вены. И некуда 
бежать.

И Бог с ним - с тем миром, 
который молчит давно и обо 
всем.

Все эти декоративные оон, 
комитеты по правам челове-
ка, папы римские, профсою-
зы за все хорошее, мировые 
парламенты, всемирные со-
веты всего на свете - Бог (а, 
может, и чёрт) с этим миром, 
для которого Церкви давно 
нет и который давно стал 
домом для евангельского 
«глухого и немого беса» и 
хронически болен полной 
слепотой. Имя этому миру - 
три обезьяньих стикера.

От молчания другого мира 
- страшно.

В мире 15 Православных 
Церквей: Александрийская, 
Антиохийская, Иерусалим-
ская, Русская, Грузинская, 
Сербская, Болгарская, Ру-
мынская, Кипрская, Эл-
ладская, Албанская, Поль-
ская, Константинопольская, 
Церковь Чешских земель и 
Словакии и Американская 
Церковь.

В них почти 300 млн. пра-
вославных. Или больше.

И эти Церкви молчат о чу-
довищных гонениях в центре 
христианского мира, об уни-
чтожении святынь.

Они молчат.
Церкви! Молчат!
Те, кто создан, чтобы слу-

жить словом! Молчат!
Те, кого Господь призвал 

проповедывать, утешать и 
обличать - молчат!

Что-то раз написали сербы, 
резко выступил иерусалим-
ский Патриарх, как-то нелов-
ко Грузинская Церковь зачем-
то обратилась в Стамбул, хотя 
простые грузины вышли ис-
кренне в защиту Лавры.

Но единственный в пол-
ную силу поднятый голос в 
мире за гонимую Украин-
скую Церковь - голос рус-
ского Патриарха.

Отец ни разу не осудил 

своих детей за то, что они 
в условиях их истребления 
приняли смущающие кого-
то решения, кто-то перестал 
его публично поминать. Па-
триарх Кирилл только вышел 
и вылил свою боль на весь 
мир: «Что вы делаете. Вы 
позволяете растерзать ко-
лыбель нашей цивилизации. 
Вы убиваете нас, закладывая 
мину под самих себя. Не от-
водите глаз. И не молчите!»

Но мир, голосящий о пра-
вах человека, превратив-
ший их чуть не в новую лже-
религию, стоит немой перед 
кричащим нарушением этих 
прав. И страшнее всего, что 
и православный вроде бы 
мир, кроме Русской Церкви, 
набрал в рот воды.

А значит, нет больше един-
ства Православных церквей 
в мире - того единства, ко-
торое заповедал нам Сам Го-
сподь, сказав «да будут все 
едино».

Всё. Кончилось.
Приехали.
Потрудились все «на сла-

ву»: и стамбульский дед-
патриарх, и личные само-

любия, и геополитические 
разломы, и мировые элиты, 
спецслужбы, страсти, грехи, 
деньги, закулисы - а через 
них сам сатана - сделал своё 
дело.

Разделенную Церковь по 
одной прикончить теперь как 
нечего делать.

А другой главной цели, кро-
ме как расправиться с право-
славием, а следом со всем 
христианством - у нынешней 

Борис КОРЧЕВНИКОВ Слушайте молчание мира
мировой элиты, ведущей 
планету в греховное расче-
ловеченное стойло, - нет.

«Дух мира пришёл в Цер-
ковь» - сказал мне недавно 
один митрополит.

Этот дух мира - и в этом 
адовом конъюнктурном, 
«удобном» молчании право-
славных церквей мира.

От духа мира Церковь 
умирает быстрее, чем от 
любых гонений. Потому что 
обмирщённая Церковь ни-
кому не нужна: ни далеким 
от Неё, ни Её чадам, ни Са-
мому Богу.

Идет обещанный послед-
ний акт истории, когда «соль 
теряет свою солёность» 
- Церковь перестаёт быть 
Церковью. А значит, по слову 
Христа, «её выбросят вон». 
(Мф. 5:13)

Это не значит, что Цер-
ковь не свята. Что Её таин-
ства «ослабли» и больше не 
спасают.

Нет, нет, Церковь - даже 
такая - разваленная и раз-
делённая, напитанная че-
ловеческим, греховным и 
мирским - всё равно - Божья 
и неотмирна. Она все равно 
несёт человеку смысл, ра-
дость, полноту, силу, откры-
вает Бога.

Даже больная - исцеляет.
Но болезнь нынешнего 

стыдного молчания право-
славных Церквей об укра-
инских гонениях говорит 
только о том, что теперь уже 
«время коротко».

Что для нашего спасения 
каждый день может стать 
последним.

То, что сегодня сумели 
провернуть с украинской 
Церковью, завтра сделают 
со всем христианством в 
мире.

Имя Христа, по замыслу 
теперешних элит, должно 
быть вымарано отовсюду. И 
где-то язык Ему уже обре-
зали, заставив Его Церковь 
молчать, глядя на уничтоже-
ние православных.

олимПиада как Преддверие коронаЦии антихриСта

айтишниКи-СтРОители: 
1000 ЦеРКОВных ДОБРОВОлЬЦеВ 
ОСВОили ПРОфеССию 
СтРОителя на ДОнБаССе

МОСКВа. С марта 2023 года Синодальный отдел 
по церковной благотворительности и социальному 
служению по благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла организует набор 
добровольцев-ремонтников для восстановления част-
ных домов мирных жителей в зоне конфликта. Группы 
добровольцев выезжают каждую неделю. Продолжи-
тельность одной смены — от семи дней. С марта 2023 
года волонтеры отремонтировали 266 домов.

«11 августа в России отмечают День строителя. 
Добровольцы-ремонтники могут считать этот день 
вторым профессиональным праздником. Среди них 
не много строителей по профессии, но стремление 
облегчить жизнь нуждающихся помогает осваивать 
новые навыки, — рассказывает сотрудник Синодаль-
ного отдела по благотворительности Александр Коз-
ленко. — Нам сейчас особенно нужны новые добро-
вольцы — чтобы до наступления холодов мы успели 
отремонтировать как можно больше частных домов 
пожилых и инвалидов — тех, кто сам не может отре-
монтировать свое жилье».

Восстанавливать частные дома нуждающихся в зоне 
конфликта помогают люди разных возрастов, профес-
сий и национальностей. Среди них художники, архитек-
торы, журналисты, альпинисты, фармацевты, актеры, 
бизнесмены. В качестве волонтеров, например, труди-
лись помощник капитана дальнего плавания, полков-
ник милиции, чемпион Европы по триатлону. Приезжа-
ли помогать программисты из IT-компаний Москвы и 
Хельсинки.

Среди волонтеров есть пенсионеры, которым боль-
ше 70 лет. Они работают на крышах, монтируют окна. На 
строительных объектах помогают и женщины: штукату-
рят, кладут линолеум.

Восстанавливать дома мирных жителей приезжают 
волонтеры из России, Сербии, Канады, Финляндии и 
других стран.

Всего съездило 1008 добровольцев-ремонтников. 
Из них 494 человека отправились в зону конфликта из 
Москвы и Московской области. Из Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области — 61 человек. Многие приез-
жают семьями — с женами и детьми.

Церковные добровольцы помогают восстанавливать 
дома одиноким пожилым людям, инвалидам, женщинам 
с детьми. В основном волонтеры трудятся в Мариупо-
ле, но также помогают в Донецке, Горловке, Лисичанске 
и других городах Донбасса. Добровольцы занимаются 
ремонтом крыш, восстановлением коммуникаций, за-
меной дверей и окон, штукатуркой стен, потолков и от-
косов жилых домов.

Проживание, питание и проезд из Москвы берет на 
себя Синодальный отдел по благотворительности. Для 
добровольцев из других городов вопрос проезда до 
Мариуполя решается в индивидуальном порядке.

Чтобы стать добровольцем-ремонтником в Мариу-
поле, необходимо заполнить анкету или позвонить по 
телефону горячей линии церковной социальной помо-
щи «Милосердие»: 8 800 70 70 222.

Диакония.ru/Патриархия.ru

В МуРМанСКОй МитРОПОлии 
ПОЧтили ПаМятЬ аПл «КуРСК» 

МуРМанСК. 12 августа 2024 года, в 24-ю годовщи-
ну гибели атомного подводного ракетного крейсера 
«Курск», митрополит Мурманский и Мончегорский Ми-
трофан совершил заупокойную литию у мурманского 
мемориала военным морякам, погибшим в мирное вре-
мя, более известного как «Рубка «Курска»». В молитвен-
ных прошениях были поименно оглашены все 118 по-
гибших членов экипажа.

Богослужебные песнопения исполнил клиросный хор 
храма Спаса-на-Водах г. Мурманска под управлением 
регента диакона Илии Слащенко.

После провозглашения «Вечной памяти» глава Мур-
манской митрополии обратился к собравшимся с архи-
пастырским словом.

Память погибших моряков почтили и в пос. Видяево 
Мурманской области, где подводники жили и откуда они 
уходили в море. Епископ Североморский и Умбский Та-
расий совершил панихиду у мемориального комплекса 
«Морякам, погибшим в океане» в Видяево.

Под звуки оркестра торжественным маршем прошли 
парадные расчеты, отдавая дань памяти погибшим мо-
рякам. К подножию памятников были возложены венки 
и цветы.

В памятных мероприятиях приняли участие губерна-
тор Мурманской области Андрей Чибис, командующий 
Северным флотом вице-адмирал Константин Кабан-
цов, контр-адмирал Сергей Чередниченко, офицерский 
состав Северного флота, представители областной и 
городской власти, предприятий, ветеранских и обще-
ственных организаций Мурманской области, многочис-
ленные горожане.

Заупокойные богослужения были совершены в кафе-
дральных соборах и храмах Мурманской митрополии.

Мурманская епархия/Патриархия.ru
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В.Саулкин: Сергея Вячес-
лавовича часто представ-
ляют как философа, автора 
многих книг по русской исто-
рии, истории отечественной 
мысли, а я скажу – любомудр. 
Вспоминаю твою книгу «Рус-
ская душа: тысяча лет отече-
ственного любомудрия».

Есть еще одна книга, кото-
рая должна быть в каждой би-
блиотеке – «Россия. Великая 
судьба».

Вернемся в то время, когда 
Сергей Вячеславович начи-
нал писать эти книги. Первые 
учебники по русской истории 
в начале 90-х считались под-
польной борьбой с оккупаци-
онным режимом. Нас за книги 
никто не сажал, но надежды, 
что подобные книги увидят 
свет, а тем более окажутся в 
стенах учебных заведений, 
не было никакой. Время идет, 
страна меняется. И вот Сер-
гей Вячеславович принес 
новую книгу «Русские ценно-
сти. Традиционные смыслы, 
их отражение в сознании со-
временной молодежи». Тема 
и книга - важные. Все пони-
мают, что сейчас мы как раз 
и воюем за ценности русской 
цивилизации. Впервые мы 
будто глоток свежего возду-
ха вдохнули, когда на Валдае 
Путин сказал в 2013 году, что 
Россия – не просто государ-
ство, а отдельная русская 
цивилизация, и свои ценно-
сти традиционные духовно-
нравственные она будет за-
щищать. Поэтому книга очень 
важна.

С.Перевезенцев: Книга 
только-только вышла. Мы 
сейчас воюем везде - на за-
падном фронте, внутреннем 
фронте, а также внутреннем 
личном фронте – война идет 
и внутри нас. И мы воюем не 
столько за ценности, сколь-
ко за саму жизнь. Если мы 
не отстоим свое право быть 
собой, жить так, как жили 
веками на нашей земле, где 
иначе просто жить нельзя, то 
и жизни нашей не будет, как 
и нас и наших детей. Так что 
идет борьба за право нашей 
страны и народа оставаться 
такими, какие они есть, раз-
виваться в своих условиях 
на основе принципов, благо-
даря которым в свое время 
и возникла наша страна, где 
объединились 190 с лишним 
народов вокруг великого рус-
ского народа. Русский язык 
становится главным – без 
русского народа никуда. То, 
что происходило лет 300, а 
особенно активно последние 
лет 100, было размыванием 
ценностного ядра, которое 
нам обеспечивало существо-
вание. Кстати, исправлюсь, 
скорее не существование, 
потому что оно – идея ли-
беральная. Скажем лучше – 
устроение жизни нашего на-
рода и в целом жизнь как та-
ковая. Когда мы занимались 
изучением важнейших рус-
ских ценностей, как одну из 
основополагающих мы опре-
делили саму жизнь. Благода-
ря ей, защищая ее, правите-
ли нашего народа сохранили 
наш народ, дали будущее его 
развитию в самые тяжелые 
времена. Чем был велик и по-
чему так почитается с давних 
времен Александр Невский? 

Беседа обозревателя, автора программ на Радио «Радонеж» Виктора Са-
улкина с Сергеем Вячеславовичем Перевезенцевым, писателем, доктор-
ом исторических наук, профессором факультета политологии МГУ.

руССкие ЦенноСти

Особо ретивые современ-
ные историки обвиняют его 
во всем, что только можно. 
Он и Орду навел, и войска на 
брата навел… На самом деле 
он понял, что надо исполнять 
волю сильного, иначе мы все 
погибнем. Он увидел в этом 
волю Божию, возможность 
сохранить жизнь своему на-
роду, за что и стал в глазах 
собственного народа свя-
тым. Его житие написали бук-
вально через 10 лет после его 
кончины. Его канонизировали 
позднее, но почитание нача-
лось очень быстро.

В.Саулкин: Святитель Ки-
рилл Ростовский, узнав о 
кончине Александра Невско-
го, сказал, что закатилось 
солнце земли владимирской. 
Эти слова трансформирова-
лись во фразу: «Закатилось 
солнце земли Русской»

С.Перевезенцев: Опи-
раясь на главную ценность, 
Александр Ярославович обе-
спечил существование и раз-

витие народу. Какой бы из 
трагических периодов мы не 
взяли, всегда в памяти оста-
ются те, кто спасает жизнь 
своего народа. Не существо-
вание ради существования, 
но ради великой цели. Здесь 
появляется еще одна важ-
нейшая ценность, которая яв-
ляется основой бытия – вера. 
Вера в широком смысле это-
го слова. Те, кто сегодня себя 
называют неверующими, 
верят. В себя, в оккультные 
силы, в способности челове-
ка. В основе – вера. Атеизм 
ведь не неверие, но вера в то, 
что Бога нет. А мы говорим 
о вере традиционной, рус-
ской, православной, которая 
создала наш народ, который 
вокруг себя объединил дру-
гие народы, потому что сила 
православия была такова – 
объединять вокруг себя на-
роды иной веры, этнического 
происхождения. Мы неодно-
кратно обсуждали, что все 
трагические события XX века 
были вызваны тем, что народ 
веру потерял, а прежде все-
го элиты. И наше сегодняш-
нее возрождение началось с 
того, что веру мы снова об-
рели. С этого пошло другое 
развитие. Наш президент 
себя позиционирует и в душе 
он такой и есть – верующий 
православный христианин.

В.Саулкин: Святейший Па-
триарх после вступления пре-
зидента в должность, сказал, 
что это милость Божия, когда 
сегодня во главе государства 
стоит православный человек.

С.Перевезенцев: Верно! 
И вот вера - ценность, без 

которой наша цивилизация 
существовать не может. Она 
собирает разбежавшееся. 
Ниточку выдергиваешь из 
бус – все рассыпается. Такой 
у нас был XX век. Попытались 
собрать все на вере ложной, 
коммунистической, - оборва-
лась эта ниточка, ничего не 
удержала.

В.Саулкин: Мы в 90-е ча-
сто вспоминали патриарха 
Гермогена. У Евгения Посе-
лянина, дореволюционного 
духовного писателя, выражен 
призыв священномученика 
патриарха Гермогена просто 
– жить по-русски на русской 
земле. Это значит, сохранять 
те духовные ценности, ко-
торые передали предки, то 
есть все наши святые князья 
и святители, преподобные. И 
в XXI веке идет война именно 
за эти ценности русской ци-
вилизации. А новый учебник 
вроде не содержит понятия 
«русская цивилизация». Ког-
да же президент ставил за-

дачу создать единый учебник 
русской истории, то говорил, 
что он должен быть построен 
в рамках единой концепции 
логики непрерывности рос-
сийской истории и взаимос-
вязей всех ее этапов, с ува-
жением ко всем страницам 
истории. Думаю, это важно. 
Особенно после вакханалии, 
которая была в учебниках 
истории, созданных фондом 
Сороса…

С.Перевезенцев: О, Сорос 
это еще конфетки, а ягодки 
были в далеко не соросов-
ских книгах… Большая часть 
моих коллег исторического 
сообщества просто не гото-
ва к такого рода учебникам. 
Ты знаешь прекрасно, что те 
учебники, которые мы с су-
пругой сделали для Русской 
Классической Школы, на мой 
взгляд, как раз и отвечают 
требованиям времени.

В.Саулкин: Патриарх оце-
нил эти учебники высоко. Та-
кие учебники должны быть в 
каждой русской школе.

С.Перевезенцев: Они не 
столько учебники, сколько 
пособия, потому что никакое 
министерство нам не даст 
официального статуса, по-
тому что они написаны как 
раз в том концептуальном 
ключе, о котором и говорил 
президент. Там нет экиво-
ков ни вправо, ни влево, а 
просто проводится жесткая 
духовно-политическая ли-
ния русской цивилизации. А 
история русского государ-
ства и цивилизации – свя-
щенная. Без истории Церкви 
тут невозможно ничего пре-

подать, оценить, без нее все 
рассыпается.

Недавно прислали для об-
суждения проект учебника 
истории России для первого 
курса непрофильных вузов. 
Курс в 140 часов, вводится 
как обязательный. Учебник 
под именем «История Рос-
сии» начинается… с проис-
хождения человека и истории 
Древнего мира… Там возоб-
ладала концепция, которую 
уже лет 20 отстаивает один 
из руководителей Истори-
чесческого общества акаде-
мик Чубарьян, о том, что курс 
истории России должен быть 
вписан во всемирную исто-
рию. Половину страниц учеб-
ника занимает история все-
мирная, а от истории России 
остались непонятные куски.

В.Саулкин: Я не раз гово-
рил о том, что либеральное 
сообщество историков про-
сто саботируют поручение 
главы государства. Он ясно 
поставил задачу создать 

учебник в котором отражено 
единство русской истории. 
А они взяли и просто выбро-
сили все русские ценности. 
В таком изложении русская 
история не может быть в 
учебниках…

С.Перевезенцев: Хочу по-
яснить, как книга моя появи-
лась на свет и почему так 
называется. Я русской исто-
рией занимаюсь уже больше 
40 лет. Этой тематикой – по-
следние лет 30 после защиты 
докторской. Это опыт послед-
них минимум 15 лет, когда на 
факультете политологии МГУ 
собралась хорошая серьез-
ная профессиональная ком-
пания преподавателей, науч-
ных сотрудников, студентов, 
которых мы тоже активно 
привлекали. Специфика на-
ших исследований - мы объ-
единили усилия двух групп, 
работавших до этого совер-
шенно разнонаправленно. 
Одна группа – историки мыс-
ли, наша кафедра Истории 
социально-политических 
учений, где я служу профес-
сором, и где мои ученики. А 
наши коллеги работали на 
кафедре Социологии и по-
литической психологии, за-
нимались как раз исследова-
ниями представлений моло-
дежи о смыслах, ценностях, 
политической идентичности. 
В какой-то момент мы обна-
ружили, что идем одни пу-
тем, и если мы объединимся, 
то проблемы бы решились. 
А проблемы были в том, что 
мы работали с текстами 
историческими и могли 
рассказать, что такое 

Сергей 
ПЕРЕВЕЗЕНЦЕВ

ПаМяти аРхиеПиСКОПа СеРгия 
(гОлуБЦОВа)

Помним его светлый лучистый взгляд и доброе от-
ношение ко всем людям. 16 июня день памяти архие-
пископа Казанского и Марийского Сергия (Голубцова), 
выдающегося архипастыря, реставратора и иконо-
писца, духовника братии Свято-Троицкой Сергиевой 
Лавры. Владыка был участником событий тайного со-
крытия от поругания главы преподобного Сергия Радо-
нежского. В нашей студии Николай Бульчук беседует с 
членами семьи владыки. 16.06.2024 в 22-02.

ОБРаз жизни. гОСПОДЬ 
ПОДает ПОМОЩЬ ВСяКОМу, 
иСПОВеДуюЩеМу егО

Опыт нашей жизни, предшествующий приходу к вере, 
в Церковь, все равно оказывает воздействие на нас, 
часто затрудняет воцерковление - постепенное вхож-
дение и глубинное изменение не только сознания, но 
и всей жизни обратившегося ко Христу человека. Душа 
долго еще живёт по инерции прежней жизни, на нее 
еще больше нападает враг. Но даже в минуту слабости 
и отчаяния надо помнить, что жизнь каждого творения 
Божиего - борьба, и в ней никогда человек не останет-
ся одиноким... В эфире протоиерей Алексий Бачурин. 
02.07.2024 в 20-31.

Вне ВРеМени. О Рае. 
ЧтО Мы ПОтеРяли?

Что приуготовил Бог для человека в Раю, который был 
утрачен? Какие дары Господа мы и сегодня не ценим? И 
почему их так страшно потерять? В прямом эфире ра-
диостанции «Радонеж» иерей Сергий Генченков в поис-
ках ответов на эти вечные вопросы обращается к духов-
ному труду Преподобного Иоанна Дамаскина «Точное 
изложение Православной веры». 08.07.2024 в 21-00.

О МОнашеСтВе. 
РазМышления игуМении

Почему идут в монахи? Чем древнее монашество от-
личается от современного. Почему и доселе в обителях 
руководствуются Добротолюбием, и другими писания-
ми отцов древней Церкви. В чем сила монашеских Уста-
вов? Что мешает «монахам в миру» подвизаться в мо-
настырях? Монастыри как лечебницы и школы любви. 
Размышляет игумения София (Силина), возродившая 
из руин благолепный Новодевичий монастырь Санкт-
Петербурга. Беседует Елена Смирнова. 09.07.2024 в 
22-03, 11.07. 2024 в 22-02, 18.07.2024 в 20-01.

СтаРиЦа ДОСифея 
и иССлеДОВателЬ СтаРЧеСтВа 
аРхиМанДРит иннОКентий 
(ПРОСВиРнин)

Их могилы находятся в Новоспасском монастыре 
неподалеку. Архимандрит Иннокентий (Просвирнин) 
писал, что история Церкви - прежде всего история ее 
святых, и стремился своими исследованиями их житий 
связать порвавшуюся было нить русской святости. Под 
руководством отца Иннокентия была создана обшир-
ная картотека: более 600 имен русских святых.12 июля 
исполнилось 30 лет со дня смерти батюшки... В про-
грамме инокини Ольги (Гобзевой) принимают участие 
режиссер М. Космачевская и кандидат философских 
наук Д.Солодухин. 11.07.2024 в 21-00.

МежДу хРаМОМ и БиБлиОтеКОй. 
Мнение иСтОРиКа. ДРеВняя 
СтОлиЦа ДОнСКОгО КазаЧеСтВа

Ныне станица Старочеркасская, а в старину город 
Черкасск, - населенный пункт, более полутора веков 
являвшийся столицей Донского казачьего войска. 
Там и ныне стоит великолепный собор «столичных 
времен» (начало XVIII века), и многое овеяно древ-
ней славой русского казачества. Рассказывает автор 
радиоцикла доктор исторических наук Дмитрий Во-
лодихин. 15.07.2024 в 20-00.
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русские ценности в исто-
рии, с древности и до на-
шего времени.

Мы очень серьезно изучи-
ли около 18000 текстов, раз-
ных в жанровом отношении. 
Это и философские трактаты, 
жития, труды наших духовных 
лиц, государственных деяте-
лей, законодательные акты, 
переписка, художественные 
произведения, поэзия, даже 
берестяные грамоты – весь 
спектр письменной культу-
ры. Русское сознание мы 
рассмотрели в максимально 
широком поле. Мы примерно 
представляли, как это в исто-
рии, но не знали, как оно про-
является в современности.

Наши коллеги изучали со-
временное состояние созна-
ния молодежи, но они это изу-
чали на основе традиционных 
западных методик, а значит, с 
либеральными трактовками 
понятий и смыслов. Вся рос-
сийская политология - калька 
с англо-американского ва-
рианта. До 90-х российской 
политологии просто не было. 
Так вот наши коллеги видели, 
что получается что-то не то. 
Будучи национально мысля-
щими людьми, они хотели 
иначе смотреть. Результаты, 

которые они получали, ни во 
что не вписывались. Объеди-
нив усилия, мы разработали 
вместе новую методологию 
социологических исследо-
ваний. Мы не выясняли, как 
люди понимают любовь, 
справедливость, свободу. 
На основе наших разработок 
коллеги наши взяли традици-
онное русское православное 
понимание справедливости, 
свободы, жизни, веры, госу-
дарства, отечества, патрио-
тизма. Понимание основных 
смыслов на Руси всегда было 
особенным, отличным от за-
падного, хотя бы потому, что 
католики и православные по-
разному понимают многие 
вещи. Мы дали определе-
ния базисных традиционных 
ценностей. Эта методология 
легла в основу. Оказалось, 
что наша молодежь, точнее 
ее понимание - тайна вели-
ка есть. Тайна заложена в 
каких-то глубинах подсозна-
ния нашего народа, при всей 
внешней противоречивости. 
Но мы-то еще более были 
противоречивы. Между про-
чим, страну-то мы потеряли, 
так что кого из молодых нам 
винить. Тем не менее, оказа-
лось, что в них столько тради-
ционного! В частности у нас 
есть разработка о том, что 
есть государство в русской 
истории. Причем мы ведь 
выделяем его как духовно-
политическую ценность.  

В.Саулкин: Недавно у меня 
был настоящий спор с хоро-
шими людьми, но которые 
совсем не понимали, что есть 
для русского человека го-

сударство, что это духовная 
ценность, а не утилитарная.

С.Перевезенцев: Вот по-
чему лет пять как мы ввели 
в политологию новое поня-
тие – духовно-политические 
ценности. Огромное количе-
ство духовных ценностей в 
русской истории приобрета-
ли политическое значение. 
Семья сейчас это чисто по-
литическая категория и даже 
включена в Конституцию. 
Борьба за семью - борьба 
духовно-политическая. То же 
касается справедливости. В 
русском понимании она есть 
дар Божий, но это реальная 
политическая ценность, как 
свобода, нравственность… 
Эта специфика позволила 
исследовать около 25 по-
нятий, комплекс духовно-
политических ценностей, в 
которые входят понятия го-
сударство, отечество, культу-
ра. Мы исследовали понятие 
государства в истории. Для 
историков это вещи очень 
ясные, известные. Само сло-
во «государство» в русском 
языке появилось в конце XV 
века. До того его не было. В 
конце XV века впервые пра-
вителя начинают именовать 
государем, то есть хозяином, 

владельцем. Титул «Государь 
всея Руси» означает имен-
но хозяина земли Русской. 
Государь Николай II именно 
так и написал в знаменитой 
анкете. Государство – это то, 
что принадлежит государю, 
его собственность, вотчина. 
Тогда же появляется Русское 
государство, Московское. 
Слово государство входит в 
политический лексикон. До 
того это называлось не так 
– Русская земля. Название 
нашего государства было та-
ким. До конца XV века такое 
понятие и было в использо-
вании. Кстати, земля – тоже 
одно из вариантов понятия 
государство. Русская земля – 
государство русов.

В.Саулкин: Игумен Даниил 
над Гробом Господним ста-
вил лампаду от имени всей 
Русской земли.

С.Перевезенцев: И вот 
дальше мы выясняем. Когда 
появляется понятие госу-
дарство, понятие «Русская 
земля» отходит на второй 
план, уходит в жития, сказки, 
фольклор, становясь обра-
зом. Кстати, под названием 
«Русская земля» понимали 
часто русский православный 
народ. Нашим молодым ре-
бятам мы задали вопрос: что 
для вас Русская земля? Наши 
коллеги-социологи не поняли 
даже и вопроса, а зато ре-
спонденты ответили, что это 
и есть наше Русское государ-
ство. Из пятисотлетней дав-
ности сознание наших моло-
дых людей выделяет вот это.

В.Саулкин: Это то, что 
нельзя понять, что приводило 

в бешенство Наталью Эдель-
ман, которая не могла понять, 
почему школьники, которым 
она рассказывает о либе-
ральных ценностях, говорят, 
о русских воинах «наши» в 
походах Суворова, в Ледовом 
побоище. Наши победили! 
Какие они вам «наши» - воз-
мущается Эйдельман? Но 
это и есть чувство единства 
истории!

С.Перевезенцев: Оно при-
сутствует внутри. Другой 
пример. По нашим исследо-
ваниям, современные мо-
лодые люди выделяют сле-
дующие понятия как самые 
главные личные ценности: 
справедливость, мир, безо-
пасность, свобода, права че-
ловека. Наши коллеги усмо-
трели тут влияние западной 
улицы. А когда мы посмо-
трели с нашей русской точки 
зрения, с нашей ценностной 
категории, то мы увидели 
традиционное русское по-
нимание идеального полити-
ческого устройства. Это вы-
ражалось всего лишь одним 
словом – «тишина». Это идет 
от апостола Павла из перво-
го послания Тимофею. «Итак 
прежде всего прошу совер-
шать молитвы, прошения, 
моления, благодарения за 
всех человеков, за царей и за 
всех начальствующих, дабы 
проводить нам жизнь тихую и 
безмятежную во всяком бла-
гочестии и чистоте, ибо это 
хорошо и угодно Спасителю 
нашему Богу, Который хочет, 
чтобы все люди спаслись и 
достигли познания истины». 
С IV века эти слова включены 
в Литургическое молитвос-
ловие. Это сугубая ектения 
во время совершения Евха-
ристии. Еще в XIX веке св. 
Филарет Дроздов комменти-
ровал эти слова: «Словом Бо-
жиим поставлена во всегда 
желаемый образец земного 
человеческого благополучия 
тихая и безмятежная жизнь». 
Это наши дети сформули-
ровали тот же идеал тихой 
и безмятежной жизни! Это 
был идеал для наших пред-
ков. Знаете, за что ценились 
настоящие правители? За 
то, что устанавливали тихую 
жизнь.

В.Саулкин: Калита Иван 
Данилович. «Сорок лет бысть 
тишина...» Лучшая похвала…

С.Перевезенцев: После 
кончины Дмитрия Иванови-
ча Донского было написано 
Слово о его житии, в кото-
ром главной его заслугой 
было установление тишины 
на Русской земле. Еще в XII 
веке было такое анонимное 
Слово о князьях, в котором 
было сказано, что настоящая 
заслуга русского правителя 
– установление тишины. А в 
летописях сколько раз вспо-
миналось – бысть тишина. 
Идеальный год – ничего не 
случилось. Когда с таким по-
ниманием смыслов начина-
ешь смотреть на нашу моло-
дежь, то при всем том сердце 
радуется.

В.Саулкин: Меня необыкно-
венно это порадовало. Ясно 
осознается: что бы ни дела-
лось, какие бы технологии 
ментальной, информацонно-
психологической войны не 
применяли, русская цивили-
зация настолько укоренена 
Богом на этой одной шестой 
части суши, что никакому 
врагу нас не сломать.

С.Перевезенцев: Есть ещё 
один важный момент - рез-
кий скачок патриотических 
настроений после февраля 
22 года. Казалось бы, все 
должно быть наоборот – 30 
лет воспитывали детей в ли-
беральной парадигме. Были 
и такие, кто плюнул на все 
и убежал. У меня аспирант 

так убежал. Но в целом – 
подъем желания послужить 
Отечеству! Вот еще одна 
ценность: Отечество. Важ-
нейшая ценность, которая в 
себе объединяет три смысла. 
В русском языке отечество 
имеет три смысла: личный, 
где речь о собственности, 
которая перешла от отца, 
отчина, наследство. Второй 
смысл – родина, земля об-
щая. Родина появилось в XIX 
веке, Пушкин родиной назы-
вал еще только то место, где 
родился. А Отечество – ро-
дина всех людей. Третий был 
смысл – Небесное отечество. 
А все эти смысла объедини-
лись в один, благодаря госу-
дарю Петру Алексеевичу.

В.Саулкин: Я не удивлен. 
Он был человеком глубоко 
верующим.

С.Перевезенцев: Именно 
он в официальных докумен-
тах, указах, личных письмах 
говорил, что вы теперь слу-
жите не просто государю, как 
собственнику своей отчины, 
но и отечеству. Это один из 
первых текстов, где идея эта 
прозвучала. С тех пор идея 
отечества в себе соединила 
все эти три смысла.

В.Саулкин: Напомню на-
шим слушателям слова царя 
Петра перед Полтавской бит-
вой – знайте, что не за Петра 
сражаетесь, а за отечество, 
Богом ему врученное.

С.Перевезенцев: Со-
вершенно верно! В итоге 
в XVIII века отечество при-
обретает самодовлеющее 
значение, то самое духовно-
политическое. По сути, оно 
становится новым смысло-
вым объектом, во имя кото-
рого живет русский человек 
во все более атеизирующей-
ся России.

С.Перевезенцев: Книга 
ведь продолжение учебника 
по основам российской го-
сударственности. Ведь было 
три учебника. Это курс, ко-
торый ввели с 2023 года как 
обязательный. Были пред-
ложены три учебника, один – 
для гуманитарных вузов, был 
как раз написан под моим 
руководством. Учебник, ко-
торый, как нам говорят, один 
из самых популярных, стал 
основой для книги, о которой 
мы сегодня ведем речь. В 
учебнике те же идеи, смыслы, 
результаты, но в более легкой 
форме. Там, кстати, серьезно 
проработана глава о семье. 
Одна из лучших! Она выдер-
жана и в научной, и в публи-
цистической манере. Во всем 
мире кризис семьи –  там 
рассматриваются самые на-
сущные вопросы. В совет-
ское время пытались что-то 
слепить, но идея устроения 
коммунистического человека 
помешала. В 90-е семью до-
били, как вдруг выяснилось 
- а куда же мы без нее? Без 
традиционной религиозной 
многодетной семьи?

В.Саулкин: Наш президент 
недавно как раз говорил о 
том, что такие семьи – буду-
щее России.

С.Перевезенцев: Его про-
сто иначе не будет!

В.Саулкин: Это битва за 
русскую историю! Главное пе-
реломить зависимость нашей 
гуманитарной школы от за-
падных схем, влияния, кото-
рое совершенно не подходит 
нам, не вписывается в тра-
диционные ценности русской 
цивилизации. Россия в шляпу 
не вмещается, как говорил 
известный герой Булгакова.

Война, сколько бы ни дли-
лась, закончится нашей по-
бедой. А русские смыслы мы 
будем выстраивать. Жить 
по-русски на русской земле. 
Православная вера – основа 
жизни русской цивилизации!

МОнгОлО-татаРСКОе игО. 
Мнение ЭКСПеРтОВ

В эфире беседа Ильи Сергеева с доцентом Москов-
ской школы экономики, преподавателем истории Ва-
димом Кемницем о монгольском нашествии 13 века. 
Мнения российских и советских историков о монголо-
татарском иге. Куликовская битва - начало освобожде-
ния Руси. Последствия ига.  15.07.2024 в 22-02.

СлОВеСа гОСПОДня - СлОВеСа 
ЧиСта. ПРитЧи О МОлитВе

В двух притчах – о друге, просящем хлеба и о судье 
неправедном – Христос укрепляет нашу веру в то, что 
Бог слышит и исполняет просьбы надеющихся на Него. 
Обе притчи тесно связаны между собой. Обе прит-
чи мы встречаем в Евангелии от Луки... Рассказывает 
автор радиоцикла - священник Константин Кокора. 
16.07.2024 в 22-04.

гРех и ОтнОшение хРиСтианина 
К гРехаМ и СтРаСтяМ

В эфире беседа Николая Бульчука с преподавателем 
воскресной школы для взрослых при храме свв. Зоси-
мы и Савватия Соловецких в Гольяново Николаем Алек-
сеевичем Лишиным. 21.07.2024 в 22-03.

БОгОСлОВие Для МиРян. 
КатафатиЧеСКий ПутЬ 
БОгОПОзнания

Катафатическое богословие, будучи «путем утверж-
дений», выражает познаваемость Бога, поскольку не-
доступный и непознаваемый Бог Сам стремится рас-
крыться тварному миру в Своем Откровении. Ката-
фатическое богословие исходит не из непостижимой 
Божественной сущности, а из Божественных действий 
в мире... У микрофона автор радиоцикла  доцент ПСТГУ 
Сергей Чурсанов. 25.07.2024 в 22-36.

ПРОСПатЬ ВОСхОД СОлнЦа - ВСе 
РаВнО, ЧтО зРя ПРОжитЬ ДенЬ

В эфире беседа Николая Бульчука с художником, 
пейзажистом Марией Вишняк. Мы поговорили о твор-
честве, о жизни, о владыке Антонии Сурожском, о вы-
дающихся наших современниках, которые не просто 
созидали красоту, но умели сами ею наполняться и 
распространять ее вокруг себя. Замечательный собе-
седник, Мария Владимировна заставляет нас всех за-
думаться о главном - о своем предназначении в этой 
жизни, о том, какой талант дал тебе лично Господь. 
28.07.2024 в 22-03.

СОВРеМенная СеМЬя: СОхРаняя 
и ПРеуМнОжая. ВлюБленнОСтЬ 
и её ОПаСнОСти

Чем плоха влюбленность? Всякая ли любовь от Бога? 
Связаны ли влюбленность и страсть? Почему нельзя 
вступать в интимные отношения до брака, если это «по 
любви»? Чем опасны отношения без обязательств? Ав-
тор и ведущий радиоцикла протоиерей Максим Перво-
званский вместе с гостями - кандидатом педагогиче-
ских наук, многодетной мамой Анной Сапрыкиной и 
православным публицистом Сергеем Комаровым гово-
рили о влюбленности. 31.07.2024 в 20-00.

ПРеМЬеРа РаДиОЦиКла. 
ВелиЧайшие БитВы РОССии 
на МОРе

Первую программу нового цикла его автор и ведущий 
доктор исторических наук Дмитрий Володихин посвя-
тил битве у острова Котлин 1656 года. - Царь Алексей 
Михайлович начал освободительную войну со Швед-
ским королевством за освобождение русских земель, 
захваченных шведами по итогам Великой Смуты начала 
XVII столетия. Боевые действия разворачивались с пе-
ременным успехом. Важную роль сыграло применение 
Русским царством морской силы... 09.08.2024 в 23-00.
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Любовь не ищет своего 
(1 Кор. 13,5)

Этот человек... Его мно-
гие ненавидели, очень мно-
гие боялись. На него мно-
гие надеялись. Многим он 
был очень и очень нужен. 
Многие при его жизни лю-
били его. Прошло больше 
полувека после его смер-
ти, но время не утишило, 
а только, кажется, усили-
ло эти чувства: и сегодня 
очень многие ненавидят и 
боятся его, и сегодня он 
многим нужен. Многие и по 
сей день любят его. Любят. 
Вот это слово нам сейчас 
очень важно: здесь остано-
вимся и попробуем сначала 
вспомнить кое-что и кое-
что прояснить в наших по-
нятиях и отношениях.

Что такое любовь? Для 
людей, живущих в Церкви, 
ответ прост и однозначен: 
любовь это - дар Божий. 
Высший Божий дар, в кото-
ром больше всего нужда-
ется человек. Любовь - на-
чало всякой жизни. Всякое 
создание Божие живёт Его 
любовью, всё живое жаж-
дет любви, всякий чело-
век хочет быть любимым, 
но - мы с вами это хорошо 
знаем - не всякий сам спо-
собен любить. Если чело-
век действительно знает 
цену этому чувству, если 
он всеми своими силами 
стремится обрести его, то, 
в конце концов, он не может 
не обратиться к Богу, как к 
его источнику.

Бог есть Любовь. А если 
это так, то человеку неверу-
ющему просто невозможно 
узнать настоящую силу и 
сладость любви. Есть лю-
бовь ложная. Так или иначе, 
но она обязательно убивает 
того, на кого обращена. По-
этому часто бывает: «безу-
мно любящие» друг-друга 
люди не могут ужиться друг 
с другом. И каждый сам уве-
рен и уверяет других, что 
его «любовь» оскорблена, 
обманута, что его любимый 
не оправдал возложенных 
на него надежд. Безбожная 
«любовь» - всегда любовь 
к себе. Но не как к Образу 
Божию, а к себе как к зве-
рю, требующему для свое-
го существования опреде-
лённых условий, и ожидаю-
щего, что его избранник эти 
условия обеспечит.

Родившийся от крещёных 
родителей, воспитанный в 
православной вере, вырос-
ший среди православных 
людей в великой право-
славной стране, учившийся 
в специальном церковном 
учебном заведении, приоб-
щившийся к мировой куль-
туре посредством великого 
русского языка... Что слу-
чилось с этим молодым че-
ловеком? С какой стороны 
подобрался к нему враг и 
соблазнил его? При его та-
лантах он мог бы, наверное, 
стать - если не одним из 
видных строителей Церкви 
и православного государ-
ства, то - просто хорошим 
священником: сколько душ 
он спас бы, сколько слёз 
страдающих людей осу-
шил бы! Почему же - наобо-

рот! - именно вокруг него 
так часто лились кровь и 
слёзы? Что послужило при-
чиной того, что он предал 
веру своих отцов и дедов 
и использовал Богом ему 
данные способности не для 
укрепления, а для разруше-
ния многовекового христи-
анского уклада жизни бра-
тьев? Это тайна его души, и 
не наше дело вторгаться в 
неё со своими домыслами. 
Подумаем о другом: нет ли 
нашей вины во всём том, 
что произошло в душе этого 
нашего брата во Христе, в 
его судьбе и в судьбе стра-
ны на протяжении всей его 
жизни. Конечно, не вступи 
Иосиф Джугашвили в марк-
систский кружок, это место 
занял бы другой, не менее 
ревностный разрушитель, 
однако возможности врага 
всё же не безграничны: они 
определяются нашей го-
товностью принять то, что 
он нам предлагает.

Одна, другая, сотая, ты-

сячная его неудача - при-
лепилась бы к душе душа, 
приложился бы день ко дню 
- и получил бы народ и госу-
дарство те двадцать лет пе-
редышки, о которых мечтал 
Пётр Аркадьевич Столыпин, 
после которых врагу уже 
очень трудно было бы взять 
нас голыми руками. Почему 
же этот молодой человек 
оказался нужен нам именно 
таким? Неужели к тому вре-
мени мы как народ так по-
вредились духовно, что нам 
понадобились руководите-
ли из чужого племени, жад-
ные до власти, отказавшие-
ся от веры отцов, жестокие 
к своим и к чужим, заме-
нившие свои христианские 
имена пугающими кличка-
ми, похожими на выстрелы: 
«Ленин», «Сталин»?

Народ, как и человек, 
ищет предмет своей люб-
ви, тщательно выбирая из 
многих одного: того, в ком 
видит способности для осу-
ществления своих планов и 
своих, чаще всего неосо-
знанных, желаний и стра-
стей. Можно ведь вслух 
говорить одно, а про себя 
страстно желать совершен-
но другое - тогда поступки 
народа (как и человека) 
производят впечатление 
немотивированности и аб-
сурда. Яркий пример этого 
- наша с вами современная 
жизнь: гремучая смесь ис-
терической жестокости и... 
желания покоя. Но желание 
покоя - уже саморазруши-
тельно, что подтверждает-
ся хотя бы, словом «покой-
ник», относимое к мертве-
цу. Человеку дана заповедь 

не покоиться, но до конца 
дней трудиться в поте лица; 
забвение этой заповеди от-
рывает тварь от Источника 
Жизни. Мы обрели Пред-
мет своей любви, обещав-
ший нам исполнение наших 
непроговариваемых же-
ланий. В недрах народной 
души завязался, вызрел и 
был усвоен ядовитый плод 
- вместо вечной Пищи, по-
дающей Жизнь и спасение. 
А что же сам этот юноша, 
вроде бы готовивший себя 
к духовному поприщу? И в 
его душе - как сегодня в на-
ших с вами расслабленных 
душах - сидел, притаив-
шись, враг, ожидая своего 
часа. Мы-то с вами знаем, 
как соблазн может овладе-
вать человеком, используя 
таящиеся в нём страсти. 
Его обязательно надо уви-
деть, назвать по имени, об-
личить, суметь вовремя вы-
гнать из души: это - главная 
работа христианина на про-
тяжении всей жизни. Даль-

нейшее зависело от его и 
нашей бдительности, но и 
он и те, кто оказался тогда 
рядом с ним, упустили мо-
мент: маленький червячок 
вырос в хищного змея и за-
хватил душу в плен. Совер-
шилась трагедия: преда-
тельство Бога. Вместо пути 
созидания молодой чело-
век, вступивший в жизнь, 
выбрал путь революции: 
путь разрушения и смерти. 
Наверное, слишком много 
вокруг молодого семина-
риста оказалось людей, ко-
торые помогли ему в выбо-
ре этого именно этого пути, 
развеяли его сомнения, 
подсказали аргументы, не-
обходимые в спорах, при-
няли в свой узкий круг еди-
номышленников. Потекла 
боевая, интересная жизнь, 
освящённая и оправданная 
иным духом - совсем не 
Тем, о Котором скучно твер-
дили в семинарии. Запахло 
живой, настоящей плотью и 
кровью, а не Той, ради при-
частия Которой ещё надо 
было очень и очень потру-
диться душою. В которую 
надо было сначала еще и 
поверить!

К чему все эти рассужде-
ния? Затем, что мне хочет-
ся увидеть самому и по-
казать вам не икону вождя 
или портрет тирана, но об-
лик живого человека - что-
бы определить наше пра-
вильное отношение к нему, 
как и ко всему тому, что с 
ним связано. Затем, что я 
описываю не биографию 
юноши Иосифа Джугашви-
ли, но стараюсь предста-
вить себе трагический путь 

в духовную смерть просто-
го молодого человека того 
времени.

За что мы любим Стали-
на? За его всех любящее, 
милующее сердце? За то, 
что он сделал нас честны-
ми, добрыми, милосерд-
ными, трепетно хранящи-
ми Жизнь? За его великую 
скромность, что никогда 
не принимал никаких по-
хвал за действительные 
или мнимые заслуги? За то, 
что он показал нам пример 
в личной своей жизни - как 
нужно хранить крепкую, 
дружную семью, как нужно 
быть любящим мужем и от-
цом? Может быть, за то, что 
он был отцом и наставни-
ком товарищам по партии, 
а в конце жизни мудро по-
добрал себе продолжате-
лей своего дела, которые 
сегодня успешно заверша-
ют начатое им строитель-
ство? Да нет, братья, мы же 
знаем, что всё было совсем 
наоборот! Была железная 

воля и талант организатора. 
Но эти сами по себе ценные 
качества, закладываемые 
Богом при рождении, - в 
них ещё нет личной заслуги 
человека. Получивший их 
должен наполнить их нрав-
ственным содержанием, 
поставить на служение По-
дателю всех благ. Если это 
не сделано, они принесут 
много бед и самому этому 
человеку и многим другим, 
зависимым от него. Как 
распорядился ими Иосиф 
Джугашвили?

Он построил великую 
державу? Нет, он только 
принял её от наших право-
славных предков, от вели-
кого народа, который в сто-
летиях строил и защищал 
её трудами подвижников и 
кровью героев и мучеников. 
И принял не по-хорошему, 
не по закону, не по любви, 
а насильно, оклеветав всех, 
кто до него трудился на этой 
ниве. Нас воспитали в этой 
лжи, это мы жили в ней, 
гордые и довольные собою, 
это мы хотели передать 
её нашим детям. Но ложь 
и клевета не могут быть 
основанием ни для чего хо-
рошего. Ничего хорошего 
и не получилось. Неужели, 
стоя на трибуне ленинско-
го капища, принимая вы-
ражения нашего обожания, 
он совсем не чувствовал 
фальши всего происходя-
щего вокруг него? Не могу в 
это поверить. Одно и то же 
выражение - полуулыбка-
полуприщур - в течение 
десятков лет мы видим 
на его лице. Оно так 
неизменно, что похоже 

Брат иоСиф, или Сталин и люБовьПротоиерей
Алексей БАЧУРИН

СВятейший ПатРиаРх 
КиРилл нагРаДил КОллеКтиВ 
ПРОгРаММы «СлОВО ПаСтыРя»

МОСКВа. 15 августа 2024 года в Патриаршей и Си-
нодальной резиденции в Даниловом монастыре в Мо-
скве Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл встретился с коллективом программы «Слово 
пастыря».

В домовом храме резиденции в честь Всех святых, 
в земле Русской просиявших, Предстоятель Русской 
Православной Церкви в связи с 30-летием програм-
мы вручил церковные награды сотрудникам редакции 
«Слова пастыря».

В 2024 году исполнилось 30 лет со времени перво-
го выпуска программы «Слово пастыря», выходящей 
на Первом канале. Впервые она вышла в эфир 14 мая 
1994 года и явилась настоящим прорывом в отношени-
ях Церкви и СМИ. Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл (в те годы — митрополит Смоленский 
и Калининградский) стал первым архиереем Русской 
Православной Церкви, еженедельно обращавшимся к 
зрителям с экрана федерального телеканала.

Патриарших наград были удостоены:
• во внимание к вкладу в сохранение традиционных 

ценностей в обществе и в связи с 65-летием со дня 
рождения генеральный директор ООО «ТВ ПИТА» О.Б. 
Галацкий — медали ордена благоверного князя Да-
ниила Московского;

• во внимание к вкладу в сохранение традиционных 
ценностей в обществе продюсер программы «Слово па-
стыря», сотрудник ООО «ТВ ПИТА» С.С. Кокотунова — ор-
дена великой княгини Елисаветы Феодоровны III степени;

• во внимание к вкладу в сохранение традиционных 
ценностей в обществе и в связи с 50-летием со дня 
рождения оператор-постановщик программы «Слово 
пастыря», сотрудник ООО «ТВ ПИТА» П.Б. Конухов — ор-
дена преподобного Сергия Радонежского III степени;

• во внимание к вкладу в сохранение традиционных 
ценностей в обществе редактор программы «Слово па-
стыря» в компании ООО «ТВ ПИТА» Н.К. Ярцева — орде-
на равноапостольной княгини Ольги III степени;

• во внимание к вкладу в сохранение традиционных 
ценностей в обществе ассистент режиссера програм-
мы «Слово пастыря», сотрудник ООО «ТВ ПИТА» Е.Н. 
Соколова — ордена равноапостольной княгини Ольги 
III степени;

• во внимание к вкладу в сохранение традиционных 
ценностей в обществе и в связи с 35-летием со дня 
рождения монтажер и 2-й оператор программы «Слово 
пастыря» А.М. Леднев — медали ордена благоверного 
князя Даниила Московского;

• во внимание к вкладу в сохранение традиционных 
ценностей в обществе исполнительный директор и глав-
ный бухгалтер программы «Слово пастыря» в компании 
ООО «ТВ ПИТА» М.В. Лисицына — медали ордена пре-
подобной Евфросинии, великой княгини Московской;

• во внимание к вкладу в сохранение традиционных 
ценностей в обществе водитель и помощник операто-
ра программы «Слово пастыря» С.А. Притыко — медали 
ордена преподобного Сергия Радонежского.

Предстоятель Русской Церкви поздравил коллектив и 
поблагодарил за труды.

На церемонии награждения присутствовал пред-
седатель Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ В.Р. Легойда.

Пресс-служба Патриарха Московского 
и всея Руси

В тОБОлЬСКе ОтКРыВаетСя 
ВыСтаВКа «ЦаРСКая СеМЬя: 
люБОВЬ и МилОСеРДие»

Тобольск. 16 августа. 18 августа в Тобольске в рам-
ках цикла мероприятий «Царские дни», приуроченных к 
107-й годовщине прибытия семьи Императора Николая 
II в сибирскую ссылку, а также в рамках благотворитель-
ной акции «Белый цветок» состоялось открытие выстав-
ки Московского Сретенского монастыря «Царская се-
мья: любовь и милосердие». Более 25 стендов с истори-
ческими фотографиями и документами размещены на 
Плацпарадной площади у губернаторского дома, Музея 
Семьи Императора Николая II.

Выставка будет работать в течение месяца в свобод-
ном доступе круглые сутки для всех желающих жителей 
и гостей Тобольска.

***
Любовь и милосердие – эти две добродетели прохо-

дят красной линией через всю жизнь семьи последнего 
Российского императора Николая II (1868 – 1918).

Государь, его супруга и их дети не только хранили меж-
ду собой особую любовь и трогательную заботу, но и об-
ращали их на дела милосердия. Так, царские дети были 
активными участниками сбора помощи для больных ту-
беркулезом под названием «Белый цветок», устраивали 
различные благотворительные мероприятия.

С началом Первой мировой войны Императрица и 
старшие Великие княжны окончили специальные курсы 
сестер милосердия и всю войну несли свое служение в 
лазаретах и госпиталях. 

Об этой прекрасной странице истории России рас-
сказывает выставка.

НОВОСТИ
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НОВОСТИна маску, скрывающую 
что-то, чего не должен 
был видеть никто. Го-

ворят, он называл себя «са-
модержцем»? Но неужели 
он, бывший семинарист, не 
помнил сказанного: «Та - не 
власть, которая не от Бога!» 
А если даже умом и не пом-
нил, не знал этого, то кре-
щёною душою всё равно не 
чувствовать не мог.

Мёртвая вода пролилась 
на расползающееся тело 
страны, соединила его в 
одно целое - теперь нужна 
была другая вода: Живая, 
без которой мертвец оста-
нется трупом, требующим 
погребения. Для нашего 
спасения должен был быть 
сделан этот следующий 
шаг - но мы его не сделали. 
Поэтому Бог грозно напом-
нил нам о Себе: великим 
военным несчастьем и чу-
дом Великой Победы - по-
беды над врагом русских 
крещёных людей, за кото-
рых долгие четыре года мо-
лились их верующие мате-
ри. Мы победили - но опять 
не услышали Его голоса. 
Свершившееся чудо Божие 
мы приписали самим себе, 
«великому советскому на-
роду» - и «великому Ста-
лину», как выразителю на-
шей воли и таланта. Место 
благодарственных молитв 
заняли победные марши и 
здравицы. Святое Место 
осталось в запустении.

Не в этом ли и заключал-
ся тайный план нашего вра-
га? ? Не эту ли цель пресле-
довал «красный термидор», 
близоруко обличаемый 
Троцким? Думаю, что если 
бы этот «пламенный рево-
люционер» в своё время 
смог победить Сталина и 
встать у руля государства, 
мы бы с вами сегодня уже 
лет восемьдесят жили бы 
под русской национальной 
властью. Народ и история 
не выдержали бы его со-
циальных экспериментов, 
и с коммунизмом в нашей 
стране давно уже было бы 
покончено. Те, кто выбирал 
нам руководителя, пре-
красно понимали эту для 
них опасность. Был выбран 
Сталин. Его руками был 
сделан необходимый «шаг 

назад» для того, чтобы за-
крепить основные завоева-
ния смерти, изменив её фи-
зиономию, чтобы пережечь 
в недрах его режима всё 
живое, что ещё оставалось 
в душе народа. Так поджи-
гатель, кинув огонь в глуби-
ну комнаты, прежде чем ис-
чезнуть в темноте, плотно 
закрывает за собою дверь 
дома, чтобы никто раньше 
времени не увидел огня и 
не успел бы справиться с 
пожаром.

И тогда совершилось ещё 
одно чудо Господне: ложь 
развеялась, как дым - дети 

отцов-победителей преда-
ли идею, которая должна 
была навсегда «осчастли-
вить» человечество. В один 
момент великая тысячелет-
няя страна, устремлённая 
в безбожное будущее, вы-
пала из времени, развалив-
шись на куски. Плоды по-
беды, великими трудами и 
кровью народа одержанной 
в последней войне, даром 
отданы вчерашним побеж-
дённым. Теперь обширный 
«русский мир» сжимается 
подобно шагреневой коже, 
стремительно исчезает с 
лица земли - и это наша ве-
ликая трагедия и наш вели-
кий грех перед Богом. Это 
трагедия и грех и Иосифа 
Джугашвили, который с на-

шей помощью переродил-
ся в «товарища Сталина», 
тщась торжеством ложной 
идеи оправдать кровавые 
дела, совершённые от этого 
имени. Он теперь уже точно 
знает: ничто ложное не веч-
но - но мы по-прежнему не 
хотим знать ничего о глав-
ной причине всех бед, поэ-
тому бедам нашим не вид-
но конца. Трудно любить в 
себе Образ Божий, трудно 
и всегда мучительно видеть 
несоответствие своего вну-
треннего состояния этому 
Образу. Легче оправдать 
себя, простить себе свои 

дурные страсти - и он сво-
им молчаливым примером 
разрешил нам это сделать. 
Будучи сильным по воле, в 
остальном он был совер-
шенно такой же, как и мы. 
Своим существованием 
в мире он в наших глазах 
оправдывает нашу грехов-
ную жизнь. Именно за это 
мы и сегодня любим его! Но 
это не любовь.

Если бы мы, верующие 
(как мы о себе понимаем) 
люди действительно, по-
настоящему, любили бы 
своего брата во Христе, 
того человека, которому 
его предки через родите-
лей передали христианское 
имя Иосиф! Если бы мы 
когда-нибудь любили бы 

его христианской любовью 
так, как любят близкого, 
дорогого человека - мы тут 
же почувствовали бы всё 
несчастие его души, траге-
дию его жизни и поняли бы 
свою вину за эту трагедию. 
Господь открыл бы нам 
это. Мы бы увидели, как в 
течение многих лет губи-
ли этого человека и самих 
себя, предавая его и себя 
во власть наших страстей и 
злой воли. Но нам было не 
до того: мы до самозабве-
ния любили свою «мирную» 
жизнь, своё могущество и 
свою волю - и выбрали его, 
до того никому не извест-
ного, чтобы он всему миру 
и нам доказал, что можно и 
без Божьей любви, без хри-
стианских добродетелей, 
одной силой облагодетель-
ствовать не только свой на-
род, но и всё человечество. 
В результате мы не приоб-
рели ни славы, ни «мира во 
всём мире», ни счастья для 
детей и внуков. Потому что 
вне Христа ничего приоб-
рести невозможно.

Мы не даём ему покоя и 
после смерти. Если бы мы 
любили его по-христиански, 
мы бы по-христиански по-
жалели его: помолились 
бы Господу о вечной участи 
брата нашего во Христе, Ио-
сифа, который стал первой 
жертвой созданного нами 
идола по имени «Сталин». 
Может быть, мы выпросили 
бы для него у Бога желан-
ный покой. А заодно попро-
сили бы у Господа - и у него 
тоже - прощения за то, что 
мы одобрением всего про-
исходившего с ним и с нами 
невольно приложили свою 
руку к этому убийству. Если 
бы! Но мы снова и снова с 
восторгом выкликаем язы-
ческое, волнующее нас имя, 
вызываем его дух, целуем 
его портреты, машем воз-
ле них кровавыми флагами. 
Нет, нам не жалко ни нашей 
страны, ни нашей истории, 
ни будущего наших детей. 
Нам и его самого не жал-
ко. Мы не любим его: мы 
по-прежнему любим только 
самих себя. Господи, поми-
луй нас грешных.

https://radonezh.ru/
radio/2024/08/06/20-19

РеСтаВРаЦия ВОСКРеСенСКОй 
ЦеРКВи анДРееВСКОгО МОнаСтыРя

МОСКВа. Правительство Москвы приняло решение 
о проведении реставрации объекта культурного насле-
дия федерального значения, входящего в архитектур-
ный ансамбль Андреевского ставропигиального муж-
ского монастыря г. Москвы. Постановление по данному 
вопросу подписал мэр Москвы С.С. Собянин.

Кирпичный храм Воскресения Христова был постро-
ен в 1689-1703 гг. в стиле московского барокко. По-
сле упразднения Андреевского монастыря в 1764 году 
храм был обращен в приходской, а остальные церкви 
бывшей обители приписали к нему. С этого времени 
за Воскресенским храмом закрепилось наименование 
«церковь Воскресения в Пленницах» по древнему на-
званию местности.

Впоследствии церковь неоднократно перестраива-
лась. В частности, в 1854 году галереи храма были осте-
клены и стали называться теплыми притворами. В верх-
нем ярусе прибавилось количество столбов. В 1870-
1880-х годах на втором этаже была устроена каменная 
галерея — деревянный потолок заменили сводом на 
рельсах, при этом наружный вид галереи остался без 
изменений. Также были устроены новые каменные кры-
тые паперти.

До 1917 года при храме Воскресения существова-
ла церковно-приходская школа. Затем в зданиях Ан-
дреевского монастыря разместили дома-коммуны 1-й 
Московской фабрики Гознак. В 1925 году церковь была 
закрыта, а ее помещения отданы под клуб, здесь разме-
щались общежитие, бомбоубежище, лаборатория.

В 1966-1981 гг. по проекту архитектора Г.К. Игнатье-
ва проводилась реставрация храма, в ходе которой 
было воссоздано завершение, по изображениям XIX 
века восстановлены барабан и глава, крест воссоздан 
по состоянию на начало XVIII века. По данным архивных 
источников выполнена тесовая кровля четверика и тра-
пезной. В первоначальных формах и габаритах восста-
новлены оконные и дверные проёмы всех ярусов храма. 
По уцелевшим фрагментам восстановлены наличники и 
порталы в гипсе.

В 1992 году в Воскресенском храме были возобнов-
лены богослужения. Впоследствии комплекс Андре-
евского монастыря был полностью передан Русской 
Православной Церкви. Были проведены реставрацион-
ные работы, в ходе которых были убраны перегородки в 
галереях, здание было окрашено в красный цвет вместо 
прежнего белого, была устроена медная крыша над ал-
тарем, покрытие четверика заменено на осиновое.

В настоящее время общее состояние памятника архи-
тектуры удовлетворительное, однако имеются разруше-
ния кирпичной кладки в зоне парадных лестниц, ведущих 
на гульбище, многочисленные следы намокания и проте-
чек, вывалы в зоне подлестничного пространства.

В ближайшие годы планируется провести необхо-
димые работы по реставрации Церкви Воскресения 
в Пленнéцах, которые позволят сохранить ее исто-
рический облик и приспособить для современного 
использования.

финансово-хозяйственное управление/
Патриархия.ru
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Слушайте авторСКие и тематичеСКие ПроГраммы

ПОжеРтВОВания

ПОжеРтВОВания

Через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного Братства «Радонеж». 

Смотри стр.16

Квитанция по форме ПД-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (Реквизи-
ты как в квитанции ПД-4, стр.13).

ПО ВСеМ ВОПРОСаМ ОБРаЩайтеСЬ  
за ПОМОЩЬю К ДежуРныМ В зале!

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

Далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПОжеРтВОВания ЧеРез 
СМС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать - по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа - 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

Банковскими картами на сайте Радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПОжеРтВОВания
со смартфона

                                   автоплатеж 

Автоматически ежемесячно с Вашей банковской кар-
ты будет перечисляться означенная Вами сумма на счет 
Радио «Радонеж» Православного Братства «Радонеж». 

Оформить «Автоплатеж» можно в любом отделении 
Сбербанка. В этом Вам любезно поможет операционист 
в зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» 
в адрес  «Православного Братства «Радонеж».

Если Вы являетесь пользователем системы Сбербанк 
Онлайн, то это можно сделать и из дома:

Войти в «Личный кабинет».
Справа в меню нажать «Мои автоплатежи» и в появив-

шемся подменю нажать «Подключить автоплатеж».
В строку поиска ввести слово Радонеж. Нажать 

«Поиск».
Нажать на появившуюся строку - «Православное 

братство Радонеж».
В появившемся окне указать сумму пожертвования и 

следовать указаниям, переходя на следующии страни-
цы нажатием кнопки «продолжить» внизу страниц.

В строчке назначение платежа ввести - пожертвова-
ние на уставную деятельность.

Подтвердить платеж.

Подробно 
смотри стр.16

там на неведомых
дорожках…
Не столь давно одна из 

прихожанок наших город-
ских храмов настойчиво и 
эмоционально требовала 
дать координаты маститого, 
опытного и абсолютно «духо-
носного» священника, но луч-
ше старца, дабы разрешить 
важнейшие вопросы своего 
земного бытия и получить 
рекомендации на совершен-
ствование своей духовной 
индивидуальности.

Местные священнослужи-
тели, по ее словам, не отве-
чают критериям подвижни-
ческой жизни, не могут «гла-
голом жечь сердца людей», 
пребывать в спасительном 
созерцании Бога и творить 
умную молитву…

Не смог я ничего ответить 
и помочь, а тут в комментари-
ях на собственном ТГ канале 
нашел такой рассказ:

«Однажды будучи в Москве 
в командировке, я наведался 
в храм, что у парка в Соколь-
никах и обратился с набором 
своих вопросов к самому ма-
ститому священнику, он был 
не молод, худощав, с пронзи-

как не Стать СлеПым в дни нынешние?Протоиерей
Александр АВДюГИН

тельным взглядом и длинной 
бородой. Я рассказал, где 
бывал и с кем встречался и 
куда бы мне еще направить 
стопы своя. В конце беседы 
он сказал, что слышал об 
одном священнике подо-
бающей жизни и опыта и вот 
неплохо бы к нему обратить-

ся. Я взял ручку и блокнот, 
дабы записать адрес ново-
го старца, и он мне диктует 
адрес моего отца, протоие-
рея Василия, который неод-
нократно до этого говорил 
и советовал мне не ездить 
и не искать, а ходить в свой 
храм, смиряя свою гордыню 
и жажду поисков».

Благодарю, друже, за 
столь пронзительное и архи-
актуальное свидетельство.

Завершу же данную тему 
поэтическим словом незаб-
венного писателя, певца и 
актера. Прости, Владимир 
Семенович, что немного со-
кращу твой стих:

Мне скулы
от досады сводит:
Мне кажется
который год,
Что там, где я, –
там жизнь проходит,
А там,
где нет меня, – идет!
А дальше – больше,
каждый день я

Стал слышать
злые голоса:
«Где ты –
там только наважденье,
Где нет тебя –
все чудеса.
…………………..
Хоть все пропой,
протарабань я,
Хоть всем хоть голым
покажись –
Пустое все, –
здесь – прозябанье,
А где-то там –
такая жизнь!
Фартило мне,
Земля вертелась,
И, взявши
пары три белья,
Я – шасть – и там!
Но вмиг хотелось
Назад, откуда прибыл я.

***
Когда-то поэт, офицер Рус-

ской императорской армии, 
принимавший участие в по-
пытках спасения царской се-
мьи Павел Булыгин написал 
следующие строки:

В томлении
изменчивых путей,
Блуждая в темноте
усталыми ногами,
Об истине тоскуем мы
сильней,
Не зная, что Она всегда,
везде пред нами.
Актуальность этих строк 

несомненна. По сей день мы 
ищем святость «на стороне», 
уподобляясь евангельскому 
Нафанаилу, усомнившемуся 
в словах апостола Филиппа, 
что Иисус сын Иосифов 
из Назарета и есть Хри-
стос. Нафанаил тогда 

Самой пронзительной 
мечтой моего детства было 
стать моряком. А военкомат 
послал меня в ракетную ар-
тиллерию. Тоже хорошо. Но 
стремление дышать возду-
хом морей и океанов было 
всегда. Помню учения «Оке-
ан» 1970 года на Северном 
флоте, я писал о них и жил на 
эсминце «Отрывистый». Тог-
да и познакомился с моло-
дым выпускником морского 
училища, порывистым, вих-
растым лейтенантом. Он не 
ходил, он летал по кораблю.

Тридцать лет прошло. Мо-
сква, патриаршая служба в 
память погибших моряков-
подводников. Плачущий се-
дой капитан первого ранга. 
Не чувствующий горячих 
капель воска, стекающих 
с горящей свечи, он отре-
шенно и горестно смотрел 
на алтарь. «Он! – толкнуло 
меня. – Он, тот лейтенант». У 
выхода я подождал его. Мы 
встретились глазами.

– Североморск, – сказал 
я, – эсминец «Отрывистый». 
Учения «Океан».

– Писатель! – воскликнул 
он. – Есенина читал. Чего ж 
ты такой старый?

– А жизнь-то какая!
Мы крепко обнялись. Не 

слушая никаких возраже-
ний, капитан первого ранга, 
сокращенно, по-морски, 
каперанг, или капраз, повез 
меня к себе.

– Море – это навсегда, 
– говорил он, лавируя на 

мокром шоссе рулем «Жигу-
лей», как штурвалом катера. 
– Навсегда. Это ж про нас, 
мореманов, шутка: «Плюнь 
на грудь, не могу уснуть без 
шторма». Я после Северно-
го флота везде посолился 
– и на Тихом, и на Черном, 
заканчивал в Генштабе. Сей-
час... сейчас, ну что сейчас, 
живу.

И вот мы сидим в его квар-
тире. Она настолько похожа 
на корабль, что, кажется, 
пройдет секунда и каперанг, 
прямо в шлепанцах, отдаст 
команду: «С якоря снимать-
ся, по местам стоять!»

– Сегодня мне одна ко-
манда осталась, – невесело 
говорит он, – команда эта: 
«Отдать концы!» И отдам. И 
все мы, моего возраста мо-
реманы, тоже. Зачем нам 
жить? Чтоб еще и еще видеть 
позор и поругание флота?

Я стараюсь успокоить 
моряка, но, конечно, это 
бесполезно. На стене карта 
«Мировой океан». На кар-
те синими флажками места 
трагедий, кораблекруше-
ний, катастроф. На южной 
части Баренцева моря на-
рисован черный крест, тут 
потопили атомную подлодку 
«Курск».

– Именно потопили, – го-
ворит каперанг. – Сними с 
карты кортик, дай сюда. Нет, 
достань из ножен. Вот, кладу 
руку. Руби! Не бойся, руби. Я 
руку даю на отсечение, что 
«Курск» потопили амери-
канцы. Если у наших хватит 
смелости, это все узнают. 
У них, у натовцев, недавно 
был фильм «Охота за «Крас-
ным Октябрем», это рассказ 
о потоплении подлодки типа 
«Курск». Они, вопреки всем 
конвенциям, вошли в рай-
он учений, что уже за всеми 
пределами допустимого. И 
шарахнули, как акулы кита 
на мели. Шарахнули и доби-

вали, чтоб никого в живых не 
осталось, чтоб без свидете-
лей. Чего ж не рубишь? Прав 
я, прав, с рукой останусь.

Каперанг тяжело дышит, 
глядит на стол. На столе 
по ранжиру стоят: бутылка 
водки, фляжка коньяку и пу-
зырьки с сердечными капля-
ми. Подумав, каперанг бе-
рется за самую маленькую 
емкость.

– Первым стал задницу 
америкашкам лизать Никита-
кукурузник. Вроде смелый, 
по трибуне ботинком стучит, 
а новейшие корабли резали 
на металлолом, лучших офи-
церов увольняли. Помню, в 
газетах, в той же «Правде», 
всякие статьи, вот, мол, как 
полковник счастлив, что по-
шел в ученики слесаря на 
завод. Все Хрущ лысый! А 
свою трусость и подлость 
списал на батьку усатого. 
Мне батька тоже не икона, 
но нас при нем боялись. 
Боялись дяди Сэмы и слоны 
их, и ослы боялись. Другого 
языка эти животные не по-
нимают. Америку же обра-
зовала европейская шпана, 
отбросы каторжные, уголов-
щина. На индейское золото 
купили европейские мозги, 
вот и весь секрет. Про ин-
дейцев создали фильмы, 
мозги придумали консти-
туцию. У них национальные 
интересы Штатов во всем 
мире. Я был у них на базе в 
штате Аризона, там огром-
ный плакат. Глобальная 
власть Америки – контроль 
за всем миром. И не мень-
ше. Леня еще Брежнев как 
бывший вояка держался, а 
уж Горбач, а уж Боря-хряк, 
эти подмахивали НАТО как 
могли. Заметил, что они ни-
чего не вякали, когда парней 
пытались вытащить? И этот, 
теперешний, с ними встре-
чается... Нет, пока он себя 
мужиком не проявит, ничего 

у него не выйдет. Слопают, 
или сам по-русски пошлет 
всех на три буквы и запьет. 
Вон Бакатин, мне говори-
ли, пьет вмертвую. То есть 
совесть еще есть. А! – Ка-
перанг взялся за емкость 
побольше. – Давай, не чока-
ясь, за парней. – Он выпил, 
и видно было, еле справился 
со слезами. Встал, подошел 
к окну, поглядел на москов-
скую осень. Подошел к кар-
те: – Где еще придется крест 
рисовать? А я ведь, знаешь, 
и не думал, что еще слезы 
остались, а за это время 
сколько раз прошибало. 
До какого сраму дожили: 
поехал наш пьяный боров в 
Берлин оркестром дирижи-
ровать, когда с позором нас 
из Европы гнали, э! Коньяк – 
это несерьезно, давай «кри-
сталловской». – Каперанг 
успокоился, сел, смахнул 
на пол стопку газет. – Если 
б не эта зараза, да не этот 
вот, – он показал на телеви-
зор, – мы бы выжили. Я ког-
да энтэвэшников смотрю, 
я весь экран заплевываю. 
Думаешь, один я так? Все 
бы эти плевки на них, они 
бы в них захлебнулись. Вот 
телебашня горела не про-
сто, как объясняют, мол, от 
перенагрузки, конечно, и от 
жадности тоже, грузили про-
вода по-черному, они и за-
дымились. Но главное даже 
уже и башня не выдержала 
всего того срама, что ее за-
ставляли передавать. Вещи 
и предметы не безгласны – 
это, кстати, моряки лучше 
всех знают. Да и вообще я к 
старости стал умные книги 
читать. Где я раньше был? 
Вот прочти у Иоанна Златоу-
ста о зависимости погоды и 
урожаев от нравственности 
общества. Это очень точно. 
Я, кстати, опять же с 
детства знал пословицу 
«Что в народе, то в по-

По меСтам СтоятьВладимир Николаевич 
КРУПИН
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НОВОСТИгоде», так ведь во всем. 
Вот я полощу началь-
ство, вся страна поло-

щет, но давай задумаемся: 
мы же их заслужили.

– Да! – резко вдруг ска-
зал он, я даже вздрогнул. 
– Знаешь, когда мы пер-
вый раз серьезно по морде 
схлопотали?

– В Сербии?
– Точно. Бандиты и хамы 

бомбили братьев, мы только 
вякали протесты. Потом по-
слали Красномордина зами-
рять – еще бы, умеет, перед 
бандитами Басаева в Буден-
новске шестерил... А, чего-
то я совсем разволновался.

Я стал было прощаться, 
но каперанг заявил:

– Нет, я тебя в таком на-
строении не отпущу, нет. Я 
близко знал нынешнего ад-
мирала, для конспирации 
назову Черкашин, мы с ним 
на Черном болтались. А 
уже началась горбачевщи-
на, он всем торопился до-
ложить, что мы за мир, мы 
разоружаемся. Американ-
цы трусы, поэтому слабину 
чувствуют. Стали к нам за-
хаживать. Они и всегда-то 
в нейтральных водах пас-
лись, тут стали наглеть: 
зайдут в территориальные 
наши воды, подразнят, по-
том хвостом вильнут. Мы 
докладываем: что делать? 
Нам: не конфликтовать. 
Ладно. Те хамеют, ходят 
по палубе в трусах, кричат: 
«Рашен, делай собрание, 
голосуй». Ладно. А этот 
Черкашин был вторым на 
эсминце. Я тогда был на-
чальником боевой части. 
Сидим в кают-компании, 
материмся. Черкашин ко-
мандиру говорит: «Това-
рищ командир, вы же два 
года без отпуска, пора же 
вам отдохнуть. Оставьте на 
меня корабль». Командир, 
золотой был мужик, вечная 
ему память, смеется: «Нет, 
Коля, боюсь, больно ты го-

ряч, как бы международно-
го скандала не наделал».

Ладно. А главком фло-
та тоже в Москве зубами 
скрипел, когда мы ему пря-
мую картинку показывали, 
он же видел, как янки к нам 
голым задом стоят. И вот – 
слушай. Не знаю, как они 
договорились, но думаю, 
что Черкашин это все сам 
проделал. Он заступил на 
вахту и ночью палубникам 
приказал все шлюпки, все, 
что за бортом висит, при-

брать. То есть остались с 
чистыми бортами. Утро. Те, 
на крейсере, кофе попили, 
прут в наши воды, в наглую 
прут. Гляжу, Черкашин сам 
у руля. Те прут, они же при-
выкли, что мы безгласны, 
у нас же гласность только 
тут, – каперанг ткнул рукой в 
направлении телевизора. – 
Прут. Наш эсминец спокой-
нехонько пошел навстречу, 
сделал ювелирный маневр 
и навалился бортом на борт 
американца. Те охренели. 
Все их шлюпки захрустели, 

как орехи, бассейн на палу-
бе расплескался. Мало того, 
Черкашин спокойно, но рез-
ко замедлил и еще протер 
их по борту. А дальше еще 
мощней. Отработал полный 
назад, потом полный вперед 
и навалился на другой борт 
и его прочистил.

– Боже ж ты мой, – воз-
дел каперанг руки, – что на-
чалось! Через десять минут 
Горбач знал и разродился: 
разжаловать, наказать, по-
садить виновных, извинить-

ся! Но главком, повторяю, 
мужик был от и до, тут же 
докладывает: накажем, уже 
наказали, виновного офи-
цера представляем к суду 
чести, списываем на берег. 
Да, суд чести был честь по 
чести, так скажу, Черкашина 
качнули. А с эсминца, точно, 
списали... на другой эсми-
нец. Командиром. Ты зна-
ешь, я уверен, америкашки 
это очень хорошо помнят. 
Тогда ж сразу уползли в 
Стамбул бока шпаклевать. С 
ними только так. Только так. 

Во-первых, они за деньги не 
рискуют, жадны, во-вторых, 
трусливы.

Но все время теперь будут 
кусать, как шакалы льва, ко-
торый слабеет. Пока не дашь 
отпор, будут приставать.

Мы простились. Кортик 
со стуком вернулся в нож-
ны и водрузился на место, в 
центр Мирового океана.

Он вышел меня проводить 
до лифта. Лифта не было 
почему-то.

– Чубайс электричество 
отключил, – невесело пошу-
тил каперанг. – А знаешь, как 
он умирать будет? Он даже 
не помирать, он подыхать 
будет. На вонючем тюфя-
ке и при свете огарка. Да. 
Остальные приватизаторы 
примерно так же. Я человек 
не злой, но знаю, что воз-
мездие неотвратимо. Вот вы 
там пишете, что, мол, вели-
ка угроза Америки, это так, 
и мы об этом поговорили. 
Но главная угроза здесь. Не 
масоны окружили президен-
та, а уголовники. За деньги 
накупили мест в Думе, депу-
таты у них – шестерки, уже 
им и цена известна. Кри-
минал – вот угроза. Но, как 
всегда, наше дело правое, 
победа будет за нами. У уго-
ловников и нравы уголов-
ные. Знаешь, как говорится: 
«Жадность фраера сгубила», 
этих тоже сгубит. При усло-
вии, что они до тех пор нас 
не сгубят. Давай. Топай по 
трапам пешком. Да! – вос-
кликнул он. – Самое глав-
ное, что ж вы не писали, что 
Сербию бомбили самолеты 
марки «Торнадо» и смерч 
«Торнадо» смел многие шта-
ты тогда же. Возмездие же 
было. И еще будет. Держи 
пять, – сказал он, как гово-
рят на флоте. – И крепко по-
жал руку и засмеялся: – Что 
же руку-то мне не отрубил, 
цела. А потому – прав я. Не 
бойсь, прорвемся! Главное – 
по местам стоять!

воскликнул: «из Назаре-
та может ли быть что до-
брое?» (Иоан.1:46)

Разве не едем мы в далекие 
города, храмы и монастыри в 
поисках подвижников и Исти-
ны, забывая о том, что вместе 
с тобой в храме обязательно 
есть те, кто будет удостоен 
венцов Небесных, а на наших 
кладбищах, покоятся много-
численные мощи святых, ко-
торые нынче молятся о нас? 
Скорее всего и знаменитое 
утверждение: «Хорошо там, 
где нас нет», как и поговорка 
«Нет пророков в своем Оте-
честве», произошли именно 
потому, что в духовном пла-
не мы дальнозорки, видим 
то, что за тридевять земель, 
и совершенно не замечаем 
того и тех, кто рядом с нами.

Как не стать слепым
в дни нынешние?
Просто: не пить из грязной 

лужи современного мира.
Помните: «Не пей, Ванеч-

ка, из лужи этой, козленоч-
ком станешь»?

Не послушался. Выпил. И 
тут же козел готовый.

К источнику воды живой 
путь не легкий, но лучше пре-
терпеть, чем недотерпеть, 
да и не каждая вода к питью 
пригодна.

К примеру, возим мы для 
наших постоянных прихожан 
лекарства разнообразные, 
спаси Господи жертвовате-
лей (!), но почитаешь списки 
«чего надо», больше трети 
это реклама телевизионная, 
типа «Крем Долгит в желтой 
упаковке» или Вольтарен, за 
тюбик которого можно дня 
три безбедно прожить. Это и 
есть слепота, так как реклама 

зрение не открывает, она его 
или затмевает, или вообще 
лишает.

Наши мамы и папы, бабуш-
ки и дедушки еще и потому 
более долгий век имели, что 
лечились тем из века в век, 
что Бог дал в природе Им соз-
данной, а не аптека телевизи-
онная порекомендовала.

Обратите внимание, ког-
да по ТВ идут программы о 
здоровье? Правильно, утром 
в субботу и воскресенье, то 
есть тогда, когда в храмах ли-
тургия идет, где Сам Бог дает 
воду живую, исцеляющую, 
укрепляющую и спасающую.

Игнорируем... и доходим 
до абсурда:

- Батюшка, всю пенсию в 
аптеке потратила, на продук-
ты денег не осталось.

- Нет! Ни в коем разе не 
призываю отказаться от меди-
цины, врачей и лекарств, они 
нужны безусловно, к иному 
призываю - думай! Ищи источ-
ник воды живой, чтобы к Богу в 
козлячем виде не прийти.

Споры же о том, какая пи-
люля или микстура лучше по-
могает, сродни дискуссий на 
тему еще Крыловым опреде-
ленную. Помните «Мартыш-
ка к старости слаба глазами 
стала»?

Не знала обезьяна к какому 
месту очки приложить, поэто-
му и разбила их о камень.

Мы же в споре: что лучше 
быть полуслепым или полу-
зрячим, разбиваем наше Бо-
гом данное здоровье, так как 
пьем не из того источника...

Приходское. Сельское.
Погребальное.
В дом, где лежит усопший, 

священник поднимался по 

скрипучим ступенькам высо-
кого крыльца.

Тихо в селе. Слякотоно. 
Грязь с снегом перемешена. 
Не понятно, то ли поздняя 
осень, то ли ранняя весна. 
Как не старайся и не бере-
гись, низ подрясника вкупе с 
обувью будут не только мо-
крыми, но и выпачканными.

Видно не услышали в 
доме подъехавшую машину 
с батюшкой. Обычно всегда 
встречают, в дом проводят, 
предупреждают, чтобы го-
лову пригнул и о невысокий 
дверной косяк не ударился. 
Старики обычно в таких до-
мах и живут, когда годы свои 
последние самостоятельно 
досчитывают. Дети, если с 
села не уехали, в иных хоро-
мах обитают, современной 
постройки. Там и окна по-
больше и двери повыше. Но 
чаще в городе живут. Циви-
лизованно, так сказать…

Лирика о повседневной 
реальности к добру батюш-
ку не привела, об косяк 
дверной он стукнулся так, 
что невольно свое стандарт-
ное выражение, от которо-
го никак избавиться не мог, 
выдал: «Искушение, чтоб 
тебя!».

На данный входной воз-
глас священника выскочила 
из залы, где возлегал в до-
мовине усопший, дородная 
женщина неопределенного 
возраста, всплеснула ру-
ками и также возгласила: 
«Ой, божечки, батюшка 
приехал!».

Тут же в зале раздалось 
высоконотное, неопреде-
ленного гласа, но четкой 
тональности:

- На кого же ты нас 
оставил!

Затем возник дуэт:
- И как же ты рано глазонь-

ки свои закрыл!
Священник пока снимал 

куртку да отряхивал под-
рясник, посмотрел на крест, 
стоящий у входной двери. Из 
надписи на перекладине кре-
ста выходило, что усопший 
Борис прожил ни много, ни 
мало, а 86 годков.

- Ничего себе, «рано»? – 
невольно подумал батюшка 
и решительно вступил в залу, 
что привело к еще большим 
причитаниям, переходящим 
в заунывный крик.

Священник, не торопясь, 
разжег «быстрораствори-
мый» кадильный уголек, одел 
белое облачение, проверил, 
все ли нужное приготовлено 
на столике, где стоит коливо, 
иконка и лампадка, поправил 
венчик на лбу преставивше-
гося деда, посмотрел, в ка-
кой руке у него погребальный 
крест, а затем окинул взгля-
дом присутствующих.

Их было не много, но крика 
хватало на все окрестности.

Батюшка помолчал, вну-
тренне собрался и гаркнул:

- А ну тихо! Чего раскрича-
лись?! Скоро встретитесь!

Комната обрела погре-
бальную тишину. Слышно 
было, как потрескивают 
свечи.

Священник вздохнул, пе-
рекрестился и уже спокойно, 
как всегда, как в храме, про-
изнес зачало:

- Благословен Бог наш, 
всегда, ныне и присно и во 
веки веков…

https://vk.com/pop.rebrik

В МОСКВе ПРОйДет ВыСтаВКа, 
ПРиуРОЧенная К 500-летию 
нОВОДеВиЧЬегО МОнаСтыРя

МОСКВа. С 14 августа по 4 ноября 2024 года в Го-
сударственном историческом музее в Москве пройдет 
выставка «Новодевичий монастырь. Вехи истории», 
приуроченная к 500-летию Новодевичьего ставропиги-
ального женского монастыря, уникального памятника 
мировой культуры.

Посетители впервые за долгое время смогут увидеть 
подлинные вкладные памятники XVI-XVII вв., сохранившие 
мемориальный характер связи с историческими персо-
налиями: вкладные памятники царей Ивана Грозного и 
Бориса Годунова, царевны Софьи Алексеевны; а также 
портреты исторических государственных и церковных 
деятелей разных эпох в истории России, произведения 
художественных мастерских Новодевичьего монастыря, 
включающие выдающиеся памятники лицевого шитья 
XVI-XIX вв.; памятники русского церковного искусства.

«Организация в Историческом музее выставки, посвя-
щенной 500-летию основания Новодевичьего монасты-
ря неслучайна. В 1922 году Новодевичий монастырь за-
крыли, на его территории организовали музей, ставший 
в 1934 году филиалом Государственного исторического 
музея. Именно статус музея помог сохранить многие 
святыни монастыря и сам шедевр православного зод-
чества. В 2010 году монастырь был передан Русской 
Православной церкви, но связь Исторического музея и 
древней обители не прервалась, а напротив — вышла на 
новый уровень соработничества. Сейчас ведется строи-
тельство экспозиционно-выставочного центра, где будут 
представлены уникальные коллекции Исторического му-
зея, отражающие историю русского Православия. Новый 
музей станет своеобразным предисловием к знакомству 
с ансамблем монастыря», — отмечает генеральный ди-
ректор Исторического музея Алексей Левыкин.

Пространство выставки будет наполнено интерактив-
ными технологиями: проекциями, интерактивными кар-
тами, аудиоинсталляциями, которые создадут эффект 
погружения во многовековую историю монастыря.

При поддержке Благотворительного фонда «Транс-
союз» и компании ОМК специально к выставке были 
отреставрированы уникальные иконы и предметы цер-
ковного облачения, которые впервые будут представ-
лены широкой публике.

государственный исторический музей/
Патриархия.ru

В ОПтинОй ПуСтыни ПРОхОДят 
уЧеБную ПРаКтиКу КлиРиКи 
ПатРиаРшегО ЭКзаРхата афРиКи

МОСКВа. Для прохождения курсов подготовки священ-
нослужителей в Россию приезжают клирики и будущие 
священнослужители из Патриаршего экзархата Африки.

По благословению Святейшего Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла во Введенский ставропигиальный 
мужской монастырь Оптина пустынь на послушание при-
были клирики из Республики Мадагаскар и Демократиче-
ской Республики Конго — иерей Василий Рандрианаиво, 
иеромонах Никодим (Машал), монах Кирилл (Синайин).

В течение трех месяцев они будут проходить прак-
тику в обители, ознакомятся с устроением монаше-
ской жизни, богослужебным уставом и монастырскими 
послушаниями.

Синодальный отдел по монастырям 
и монашеству/Патриархия.ru

глаВа фСБ заяВил, ЧтО теРаКты 
В ДагеСтане СОВеРшили 
ПОСлеДОВатели СалафизМа

МОСКВа. Директор ФСБ РФ, председатель Нацио-
нального антитеррористического комитета (НАК) Алек-
сандр Бортников сообщил, что атаки на храмы и поли-
цейских в Махачкале и Дербенте в июне этого года со-
вершили последователи движения салафитов.

«Основная их цель - дестабилизация обстановки в Рос-
сии. Недавние атаки последователей салафизма на куль-
товые сооружения и полицейских в Махачкале и Дербенте 
- наглядный тому пример», - сказал А. Бортников на засе-
дании комитета 13 августа, сообщает «Интерфакс».

23 июня вооруженные боевики напали на синагогу и 
церковь в Дербенте, а также на церковь и пост ДПС, нахо-
дящийся рядом с синагогой в Махачкале. В результате по-
гибли 22 человека, в том числе 15 полицейских и сотруд-
ник Росгвардии, более 20 человек пострадали. Пять бое-
виков были ликвидированы, их личности установлены.
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Андрей ПОЛОНСКИЙ

На федеральном портале 
правовых актов появился про-
ект указа президента о новой 
стратегии по борьбе с экстре-
мизмом. Документ подготов-
лен МВД России. Предполага-
ется, что он заменит текущую 
программу, разработанную до 
2025 года.

При этом правовое опреде-
ление понятия «русофобия» 
предлагается впервые – в 
частности, этим и интересен 
проект.

Согласно документу, русо-
фобия – это «неприязненное, 
предвзятое, враждебное от-
ношение к гражданам России, 
к русскому языку и культуре, 
выражающееся в том числе 
в агрессивных настроениях и 
действиях со стороны отдель-
ных представителей и полити-
ческих сил, а также дискрими-
национных действиях со сто-
роны властей недружествен-
ных России государств».

Введение самого этого по-
нятия в юридическую практику 
давно напрашивалось – и со-

ответствует ожиданиям зна-
чительной части общества. О 
необходимости правовой от-
ветственности за русофобию 
говорил, в частности, глава 
Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам человека 
Валерий Фадеев, а вслед за 
ним – многие политики и об-
щественные деятели.

Предложенная формули-
ровка – несмотря на ее от-
носительную расплывчатость 
– своего рода поворотный 
момент, потому что до сих пор 
преследования и унижение 
национального достоинства, 
дискредитация националь-
ных традиций касались какого 
угодно народа, только не рус-
ского. Господствовало убеж-
дение, что русские, составля-
ющие в России большинство, 
не нуждаются в защите.

У такого взгляда – богатая 
традиция, вытекающая из со-
ветского наследия. Не будем 
забывать, что СССР тоже был 
«левым проектом», и у нас была 
своя борьба за права мень-
шинств. Она базировалась на 
провозглашенной еще Лениным 
необходимости противостоять 
«русскому великодержавному 
шовинизму». Противостояние 
шло успешно и достигало по-
рой самых неожиданных и па-
радоксальных результатов – и 
в государственной политике, 
и в общественном сознании. 

Когда в 1970-х годах академик 
Игорь Шафаревич впервые 
описал «русофобию» как опас-
ное общественное явление и 
ввел понятие о ней в широкую 
общественную дискуссию, его 
концепция была воспринята в 
антисоветском и антигосудар-
ственном контексте. А чисто 
оборонительные слова Викто-
ра Астафьева в его знаменитой 
переписке с историком Эйдель-
маном о том, что «мы сами про-
комментируем Достоевского и 
Толстого», были прочитаны как 
невиданный образец русского 
шовинизма, антисемитизма и 
ксенофобский выпад.

Теперь мы имеем далекие 
и очень серьезные полити-
ческие последствия этой за-
старелой тенденции. На фоне 
судьбоносных испытаний, ко-

руССких тоже надо защищать
торые выпали на долю нашей 
страны, русские люди оказа-
лись как бы в тройном кольце 
русофобии.

Первое – русофобия извне, 
которая становится центром 
пропаганды прямого против-
ника. Тут вроде бы удивляться 
нечему. Пропаганда есть про-
паганда, на войне как на войне.

Второе – то, которое стара-
тельно строят эмигранты/ре-
локанты, взявшие курс на раз-
вал России и соответственно 
ненавидящие всё русское, 
тем более связанное с госу-
дарством, миссией державы 
и народа, национальными 
традициями и даже языком: 
от Достоевского до Ивана 
Грозного, от былин и сказок 
до традиций класть земные 
поклоны. В своем рвении эти 

наши бывшие соотечествен-
ники порой готовы перещего-
лять даже прямых врагов из 
числа иноземцев.

У эмигрантов и релокантов 
– ненавидящих всё русское 
и саму Россию – вполне себе 
есть единомышленники и вну-
три страны, ими полнится и 
вдохновляется так называе-
мая пятая колонна.

И наконец, третье кольцо 
русофобии связано с самым 
сложным для многонациональ-
ной России национальным 
вопросом. Надо понимать, 
что речь тут идет не только о 
мигрантах и тем более о неза-
конной миграции со всеми при-
сущими ей проблемами, резко 
обострившимися в последнее 
время. Русофобия живет во 
многих национальных диаспо-
рах, особенно в крупных горо-
дах. Возникающие в их среде 
субкультуры распространяют и 
культивируют различные мне-
ния и предубеждения, направ-
ленные на обострение антирус-
ских настроений. Бесчинства 
молодежных группировок при 
молчаливой поддержке стар-
ших – далеко не самые опас-
ные последствия подобного, 
относительно широко распро-
страненного умонастроения. И 
государство не может закры-
вать глаза на эти серьезные и 
далеко уводящие процессы.

 Но всегда, когда речь идет о 
внедрении тех или иных поня-
тий, тем более таких сложных, 
как русофобия, в правовую 
практику, встает острый вопрос 

о злоупотреблении. Одно дело 
– политическая борьба и борь-
ба в области культуры, и совсем 
другое – административное 
или уголовное преследование. 
Без строгого разграничения 
первого, второго и третьего 
результат окажется обратным 
ожидаемому. Избыточное дав-
ление может не гасить, а только 
возбуждать ксенофобию само-
го разного рода, тем более что 
национальное предубеждение, 
особенно в ситуации острого 
конфликта – одно из самых глу-
боких и древних чувств. В на-
шем случае несколько извест-
ных юристов уже заявили, что 
новый проект не несет рисков 
произвольного применения 
нового определения, так как 
«конкретные противоправные 
действия, за которые наступа-
ет уголовная ответственность, 
приведены в виде ссылок на 
понятия, закрепленные в фе-
деральных законах». Но всё 
равно хочется надеяться на из-
вестную сдержанность и осто-
рожность на границах идейной 
полемики и правовой практики. 
Тем более к институту экспер-
тизы в том виде, как он сложил-
ся в нашей стране, существует 
много вопросов.

При этом никто не может 
отнять у русских и России же-
лания и права защитить свою 
традицию, культуру и про-
сто безопасность в условиях 
крайнего внешнего давления, 
под которым мы оказались.

https://vz.ru/opinions/
2024/7/29/1279692.html


